
Встреча проходила в рамках акции
«Пресс-матч с командой мэра».
Также на вопросы журналистов

отвечал председатель Московской го-
родской думы Владимир Михайлович
ПЛАТОНОВ.

П. БИРЮКОВ: Комплекс городского

хозяйства - один из тех жизнеобеспе-
чивающих комплексов Москвы, работа
которых всегда на виду каждого из нас.
Если не окажется в кране воды или ос-
вещения в доме, то ровно через мину-
ту житель обратится к нам с замечани-
ями. В этом режиме мы сегодня рабо-

таем в составе московского правитель-
ства под руководством мэра Москвы
Юрия Михайловича Лужкова и под не-
усыпным вниманием нашей Москов-
ской городской думы.

СНОСИТЬ БУДУТ ПО СПИСКУ!
Перечень из 38 аварийных и вет-
хих, потенциально опасных жилых
домов, которые будут снесены до
конца нынешнего года, утвержден
распоряжением мэра Москвы
Юрия Лужкова, сообщили в город-
ской администрации в пятницу, 2
ноября. На северо-востоке и юго-
востоке Москвы снесут по семь
зданий, в Западном округе - пять, в
Южном - одно, а наибольшее коли-
чество ветхих домов, представля-
ющих потенциальную угрозу для
людей, - восемнадцать - оказалось
в ЦАО.

НА ЗИМНЮЮ СПЯЧКУ. В музее-
заповеднике «Царицыно» в ночь на
1 ноября отключен от подачи воды
последний работавший в Москве
фонтан, сообщили в городской ад-
министрации. После того как специ-
алисты ГУП «Гормост» отключили
фонтан от водоснабжения, на объе-
кте начались профилактические ра-
боты и его консервация на зиму.

130 ГЕКТАРОВ ЗЕЛЕНИ. Как со-
общил префект ЦАО Сергей Байда-
ков на пресс-конференции в цент-
ральном офисе Интерфакса в сре-
ду, 31 октября, до конца 2010 года в
округе планируется создать 130 ге-
ктаров озелененных территорий, в
том числе 50 га из них - это совер-
шенно новые территории, которые
будут образованы после сноса зда-
ний. Остальные 80 га - реконструк-
ция существующих зеленых зон, на
которых нет травы, не хватает кус-
тарников и требуется замена поч-
венного покрытия.

Вмоем доме 8, корпус 1, по ул.
Маршала Бирюзова, в июле этого
года был открыт игорный клуб

«Вулкан». И сразу жить нам стало зна-
чительно «веселее». Доносящаяся из
клуба музыка по ночам беспокоит
жильцов, в арке дома слышна порой
громкая нецензурная брань, а наутро
вокруг клуба остается масса мусора. 

Мало того, рядом с нашим домом, ок-
на в окна, стоит общеобразовательная
школа № 703. От порога игорного клу-
ба до школьного забора не более 50 ме-
тров. А ведь есть московский закон, ус-
танавливающий это расстояние не ме-
нее чем в сто метров! 

Мы, жильцы, написали письмо с жа-
лобой по этому факту в префектуру
СЗАО. Пришел ответ, что клуб, конеч-
но, работает без некоторых разреши-
тельных документов, но в общем все
нормально, «расстояние до школы
103 м». И дальше префектура «реко-
мендует» (именно вот это слово - «ре-
комендует») игорному клубу приоста-
новить работу. Но разве какое-либо за-
ведение может вообще начинать свою
деятельность или продолжать работать
без всех необходимых разрешитель-
ных документов? Да и непонятно, как
вдруг могли 50 метров превратиться в
«103 метра». 

Вообще разве в трех метрах дело?
Пусть эти три метра играют какую-то
роль для «Вулкана», но что же власти
СЗАО или Щукинского района? Разве
они не понимают, что спорить надо не о
трех метрах, а о километрах, на кото-
рые следовало бы удалять все злачные
места от наших детей? Тем более когда
на федеральном и столичном уровнях
последнее время законы весьма строги
по отношению к игорному бизнесу и
есть тенденция к вытеснению игровых
центров в специальные территориаль-
ные зоны. А у нас новый игорный дом,
да еще в «103 метрах»!

Между прочим, в пяти шагах от выве-
ски игорного клуба примостилась на сте-
не скромная мемориальная доска «Ге-
рою Советского Союза, генерал-майору,
командиру 144-й стрелковой дивизии,
участнику битвы за Москву, Пронину
Михаилу Андреевичу». Рядом с вывес-
кой «Вулкан» она почти незаметна. Что,
и память нам больше не нужна, и дети
тоже не главное, и комфорт жителей -
дело второстепенное? Выходит, самое
для нас сегодня необходимое - вот эта
«вулканическая» активность?

103 МЕТРА 
ДО ВУЛКАНА
Елена
ЛОПАТИНА,
ветеран труда

Жанна ТЕРЕХОВА,
пресс-секретарь 
ГУП «Мосавтотранс»:

- Рост цен на топливо нас касается
непосредственно. Но поскольку мы
оказываем лишь транспортные услуги,
то есть являемся в каком-то смысле по-
средниками, то и не отвечаем за рост
стоимости перевозок по этой причине –
будь то транспортировка молока или
хлеба, кирпича или панелей. Удельный
вес транспортных затрат включается в
себестоимость продукции, а потому
транспортные компании не несут ответ-
ственности за удорожание перевозок
из-за повышения цен на топливо.

Герард ВАСИЛЬЕВ,
народный артист России:

- Я никогда не считаю сдачу, которую
дают в магазине, и на бензоколонке
плачу столько, сколько с меня требуют.
Потому что автомобиль для меня давно
уже не роскошь, а средство передвиже-
ния. Конечно, жизнь становится доро-
же, но виноват не бензин, а власти пре-
держащие, если они этот вопрос не ре-
гулируют. Все очень увлеклись словом
«рынок», чересчур увлеклись.

Игорь ПЛАТОВ,
житель ЮЗАО:

- На нашей семье подорожание бен-
зина сказывается самым прямым обра-
зом. Места в гараже или на стоянке у
нас нет. Автомобиль оставляем прямо
на улице. Бензин из бака нашей маши-
ны воруют постоянно! Причем, чем вы-
ше цены, тем чаще это происходит.

Василий ГРОМОВ,
заместитель директора
Академии коммунального
хозяйства им. Памфилова,
доктор технических наук,
профессор:

- Сценарий хорошо известен: снача-
ла растут цены на бензин, а потом и на
все остальное - начиная от проездных
билетов, товаров первой необходимо-
сти и так далее. Но вот в тех странах,
где тоже хватает природных ресурсов,
внутренние цены на нефтепродукты не
соревнуются с мировыми. В Арабских
Эмиратах, например, бензин стоит зна-
чительно дешевле, чем у нас. Дело в
том, что наших ресурсодобывающих

монополистов не устраивает прибыль,
если она меньше ста процентов, в то
время как зарубежные компании до-
вольствуются 10-15 процентами... Ду-
маю, в такой ситуации государство не
должно быть сторонним наблюдате-
лем.

Артур БУРКИНСКИЙ,
владелец пиццерии:

- Мое заведение предлагает такую
популярную услугу, как доставка пиццы
в квартиры и офисы. Чтобы выдержать
конкурентную борьбу, мы изо всех сил
сдерживаем цены, но если бензин бу-
дет дорожать, то придется повышать
стоимость как пиццы, так и доставки.
Работать себе в убыток никто не будет.

Александр УКЛАДОВ,
директор Центра технического
обучения, район Бибирево:

- Конечно, цена на бензин потянет за
собой общий рост цен. И все прибавле-
ния зарплаты бюджетникам тут же
обесценятся. Очень обидно. В арабских
нефтедобывающих странах растут не

цены, а уровень жизни, у нас же наобо-
рот, хотя там нефтепредприятия, как и
у нас, принадлежат лишь единицам –
султанам, эмирам. Что же, нам теперь
султан нужен для обеспечения справед-
ливости? А может, просто нужна нор-
мальная регулируемая экономика?

Мария ПРОЦЕНКО,
руководитель пресс-службы Де-
партамента транспорта 
и связи Москвы:

- Тарифы на проезд в общественном
транспорте в городе устанавливает ко-
миссия комплекса экономической по-
литики и развития Москвы. Когда бен-
зин дорожает, это, конечно,  сказывает-
ся на стоимости проезда в обществен-
ном транспорте.  Но стоимость эта
складывается не только из цены бензи-
на. В одном Мосгортрансе работает 40
тысяч человек, которым надо платить
зарплату. Наш департамент отслежива-
ет ситуацию с тарифами на бензин.  И
до начала следующего года изменений
тарифов в общественном транспорте
не планируется.
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НА ЖИЗНЕДЕЯТЕЛЬНОСТИ ГОРОДА?

НОВОСТИ

Продолжение на стр. 2

Николай ГНАТЮК:
Из одного источника не течет
сладкая вода и горькая 19

Валентин ГОРБУНОВ:
Того, кто молчит, 
услышать невозможно15

Виктор МАКАРОВ:
Полномочия разные,
цель - одна 6

Как идет работа Комплекса городского хозяйства Москвы, каковы ее особен-
ности и перспективы развития - этим и многим другим вопросам была посвя-
щена пресс-конференция первого заместителя мэра в правительстве Москвы,
руководителя Комплекса городского хозяйства Петра Павловича БИРЮКОВА.
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КОМПЛЕКС ГОРОДСКОГО
ХОЗЯЙСТВА РАБОТАЕТ НА БЛАГО
МОСКВИЧЕЙ, ВО ИМЯ РАЗВИТИЯ
ЭКОНОМИКИ ГОРОДА

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 42 (245), 7 - 13 ноября 2007

В. ПЛАТОНОВ: Московская городская
дума принимает бюджет Москвы и все те
законы, которые помогают исполнитель-
ной власти эффективно работать в горо-
де. Мы работаем вместе с правительст-
вом Москвы и отвечаем за все вместе.

- Петр Павлович, вы не так давно всту-
пили в должность первого заместителя
мэра и руководителя Комплекса город-
ского хозяйства. Вы уже сформировали
свою команду?

П. БИРЮКОВ: Для меня моя команда -
это все те, кто выполняет законы города
Москвы, те, кто работает на благо моск-
вичей, во имя развития экономики горо-
да. Поэтому мы с удовольствием будем
дальше работать со всеми управленца-
ми, специалистами, руководителями, от-
вечающими требованиям, которые
предъявляют к нам москвичи.    

- Расскажите, пожалуйста, о новой це-
левой программе ремонта жилья.

П. БИРЮКОВ: Эта программа по своим
масштабам превосходит даже программу
сноса и реконструкции ветхого жилого
фонда и пятиэтажек сносимой серии. В
нее мы включили для ремонта все дома,
построенные до 1991 года, то есть до
принятия закона о приватизации жилья.
В ближайшие семь лет нам надо отре-
монтировать 164 миллиона квадратных
метров жилья. Мы ежегодно будем нара-
щивать темпы ремонта. Если в будущем
году мы отремонтируем комплексно око-
ло 650 тысяч квадратных метров жилья и
выборочно 12 миллионов, то уже в 2014-
м эти цифры мы планируем увеличить
примерно в два раза. Но мы будем ре-
монтировать не только жилой фонд -
так же комплексно приведем  в порядок
дворы и инженерные коммуникации.
Главное, чтобы потом все это было кому
передавать. А над этим мы сейчас актив-
но работаем в рамках реформы ЖКХ.

- Жилищных объединений в Москве
пока мало. Какие принимаются меры,
чтобы количество объединений догнало
темп капитального ремонта - ведь вы са-
ми сказали, что отремонтированные до-
ма надо кому-то передавать?

П. БИРЮКОВ: В городе 31900 жилых
строений. И только 1600 ТСЖ. Мы ведем
работу, чтобы объяснить москвичам пре-
имущества создания товариществ собст-
венников жилья. Когда будут созданы
ТСЖ, им мы передадим жилой фонд. И
самое главное: те дотации, которые вы-
деляет город, должны идти жилищному
объединению, и пусть сами жители опре-
деляют, куда их отправить - на строи-
тельство спортплощадки, ремонт кровли
и т.д. У жителей должна быть заинтере-
сованность. Призываю москвичей актив-
нее работать над созданием товари-
ществ.

- Будут ли в ходе капитального ремон-
та менять окна на стеклопакеты? 

П. БИРЮКОВ: Сказать, что мы поменя-
ем окна во всех жилых домах, будет не-
правильно. Сейчас мы говорим не только
о техническом перевооружении жилого
фонда, но и о его облике. Для этого будут
ремонтировать и утеплять фасады зда-
ний, отремонтируют балконы. Будем ра-
ботать над тем, чтобы заменить кровель-

ные покрытия. Сейчас наши
дома имеют огромные тепло-
потери. Мы 30-50 лет назад
выиграли в экономии строй-
материалов, но мало задумы-
вались тогда о том, как дома
эксплуатировать. Вот как раз
в ходе ремонта данная ситуа-
ция будет исправлена. Что
касается замены окон на сте-
клопакеты, то об этом Юрий
Михайлович Лужков говорил
на заседании правительства.
В первую очередь мы долж-
ны во время комплексного
капитального ремонта заме-
нить окна, которые выходят
на проезжую часть - незави-
симо от того, дорога это 1-й,
2-й или 3-й категории. Те ок-
на, что выходят во двор, мы
менять не будем.

- Сейчас готовится реор-
ганизация ДЕЗов. Расскажи-
те о ней поподробнее.

П. БИРЮКОВ: ДЕЗы отрабо-
тали более 15 лет. Сейчас на

их базе создаются открытые акционерные
общества, которые вместе с любыми дру-
гими управляющими компаниями будут
принимать участие в конкурсах на право
эксплуатировать жилой фонд. Москвичи,
выбирая способ управления своим домом,
могут обратиться к любой управляющей
компании, в том числе и к тем ОАО, что бу-
дут созданы на базе ДЕЗов. Мы вообще
уделяем серьезное внимание выбору жи-
телями управляющих компаний, потому
что москвичи сами должны управлять со-
вместным долевым имуществом и теми
дотациями, что дает им город, сами долж-
ны контролировать, насколько рациональ-
но используются средства, выделяемые
городом.

- Какие меры принимаются по подго-
товке к наступающей зиме?

П. БИРЮКОВ: Мы к зиме готовы и об
этом объявили на заседании городского
правительства еще 2 октября. При этом
оценка подготовке была дана положи-
тельная. Мы делаем все необходимое,
чтобы москвичи комфортно прожили
осень и зиму. 

- В свое время Ельцин говорил, что ес-
ли повысятся цены, то он ляжет на рель-
сы. Но так и не лег. Если отключат свет и
тепло, вы на рельсы ляжете?

П. БИРЮКОВ: Себя в такие безумные
жертвы не собираюсь приносить. Если я
лягу на рельсы, кто будет тогда выправ-
лять ситуацию? Я как руководитель ком-
плекса в первую очередь пойду ликвиди-

ровать неисправности, наводить поря-
док. 

- Раньше много говорили о развитии
Московской железной дороги - напри-
мер, о том, что электрички заменят в от-
даленных районах метро... А когда вы
стали руководителем комплекса, эти
разговоры заглохли. Вы отказались от
этой идеи?

П. БИРЮКОВ: Ничего подобного! У нас
работают долгосрочные комплексные
программы развития общественного
транспорта, одним из разделов которых
будет развитие сети железной дороги. Я
приведу несколько примеров. Сейчас мы
ведем активную застройку Щербинки,
поселка Северный, Кожухова. Без при-
влечения электричек нам там не обой-
тись. В наших планах из поселка Север-
ный пустить электрички на Савеловский
вокзал. Из Сити на Шереметьево, Домо-
дедово, Внуково пойдут скоростные
электрички. И, конечно, задействуем для
пассажироперевозок малое кольцо же-
лезной дороги. В сентябре 2008 года мы
должны открыть движение от Пресни до
Канатчикова. Что касается Кожухова, то
пока электричку от платформы Косино
еще не пустили, но открыли дополни-
тельно три автобусных маршрута. 

В. ПЛАТОНОВ: Не надо бояться, что о
том или ином проекте перестали говорить.
Сначала было слово, а потом идут дела.
Напомню, что от Киевского вокзала во
Внуково уже ходит поезд. Кольцевая же-
лезная дорога тоже будет использоваться
и для перевозки пассажиров. Но пока есть
небольшая задержка. Должна быть подго-
товлена проектная документация, проект
должен быть профинансирован.

- Не скажется ли отрицательно на ра-
боте городского транспорта повышение
цен на топливо?

П. БИРЮКОВ: Полагаю, что поднятие
цен на энергоносители, на топливо, ко-
нечно, никак не скажется на развитии об-
щественного транспорта. Вообще, если
говорить о городском транспорте, мы
придаем этому направлению серьезное
значение - и железной дороге, и метро.
Совсем скоро будем открывать станцию
«Строгино». У нас достаточно большие
планы развития линий метро на террито-
рии города. Почему мы придаем этому
такое значение? На сегодня примерно 85
процентов пассажиропотока перевозится
общественным городским транспортом.
Примерно 40 процентов перевозят авто-
бусы, троллейбусы, трамваи. Другую по-
ловину - метро и железная дорога.

В. ПЛАТОНОВ: Хочу добавить, что по-
вышение цен предусматривается в бюд-
жете города, и если вдруг происходит
что-то непредсказуемое, то возможно
дополнительное финансирование, а не
остановка работы городских служб.

- Петр Павлович, недавно вы предло-
жили работать в правительстве Москвы
депутату Государственной думы Алек-
сандру Лебедеву. Почему он до сих пор
не приступил к работе: вы решили отка-
заться от своего предложения?

П. БИРЮКОВ: Я всегда
действую последова-
тельно. Если я говорю
«да», значит, да, если го-
ворю «нет», значит, нет.
Я Александра Евгеньеви-
ча пригласил возглавить
на штатной основе Де-
партамент стратегиче-
ского развития дорож-
ных магистралей столи-
цы, вести конкретную ра-
боту, а не давать реко-
мендации. Если сегодня
он приходит к нам в ко-
манду - добро пожало-
вать! Мы будем слушать
его предложения, и если
они реальны, то вопло-
щать их. А давать нам ре-
комендации на уровне
общественного благоде-
теля - это негоже. Я от
своего предложения не
отказался и жду его в ка-
честве руководителя, но
на штатной основе. 

- Каким образом власти города наме-
рены решать проблему пробок, учиты-
вая, что было решено не делать въезд в
центр города платным и что опыт с пере-
хватывающими парковками не удался?

В. ПЛАТОНОВ: Да, путем Лондона мы
не пойдем и брать деньги за въезд в
центр не будем. Но можно, например, ог-
раничивать въезд транспорта, который
наносит вред экологии. У решения проб-

лемы наведения  в центре города поряд-
ка в движении автомобильного транс-
порта много составляющих. Это реально
сделать.

- Москвичи продолжают жаловаться
на то, что реагенты портят обувь. Сколь-
ко они еще будут использоваться и кто
ответит за испорченные сапоги и ботин-
ки?

П. БИРЮКОВ: Мы сейчас систематизи-
руем свою работу в вопросах эксплуата-
ции дорог в зимний период. Уже восемь
лет используем новые современные реа-
генты. Они в меньшей степени наносят
вред окружающей среде. С каждым го-
дом эта работа совершенствуется. Мы
организовали лабораторные исследова-
ния всех реагентов, что предлагают нам
закупить для использования в городе.
Начиная с прошлого года мы отказались
от применения реагентов во внутридво-
ровых территориях. Там будет приме-
няться мелкогравийный щебень. Если
все-таки обувь испорчена, можно обра-
титься в Департамент ЖКХ. Его специа-
листы попробуют установить, есть ли в
порче обуви вина наших реагентов.

- В Москве строится много высотных
домов, а современных средств эвакуа-
ции нет. Будет ли исправлена ситуация?

П. БИРЮКОВ: Я не соглашусь! Прави-
тельство города - и Московская город-

ская дума нас в этом поддерживает - по-
могает с техническим оснащением на-
ших пожарных частей. Мы имеем, на-
верное, единственную лестницу в Евро-
пе длиной 104 метра. С помощью этой
лестницы можно проводить эвакуацию
на уровне 35-го этажа. К тому же имеем
четыре лестницы для 30-этажных до-
мов. А вертолетная техника, другие
средства, которые позволяют вести эва-
куацию и тушить пожар на уровне 20-25
этажей?

В. ПЛАТОНОВ: Ни одно высотное зда-
ние не сдается в эксплуатацию, если не
предусмотрена самостоятельная пожар-
ная лестница, куда при пожаре не посту-
пает огонь и отравленный воздух. С ее
помощью можно эвакуироваться с любо-
го этажа.

- Можно ли сравнить состояние ЖКХ
Москвы и западных мегаполисов - Пари-
жа, Лондона? 

П. БИРЮКОВ: Наша система работает
ничуть не хуже, а во многом и лучше. По-
смотрите, что делается днем на цент-
ральных улицах Парижа - разбросанные
пластиковые бутылки, пакеты, бумага... В

Москве подобного нет. Могу смело заве-
рить: организация служб ЖКХ в нашем
городе намного выше того, что есть в
других европейских столицах. Даже если
говорить о пробках. Недавно наша деле-
гация была в Лондоне. Она полтора часа
стояла в пробке.

В. ПЛАТОНОВ: Все дело в том, что там
нет такого объема ответственности вла-
стей перед гражданами. Очень многое

переложено на плечи жителей и коммер-
ческих структур. У нас по-прежнему зона
ответственности городских властей
очень большая.

- Во многих городах мира власти ез-
дят на общественном транспорте. Напри-
мер, мэр Лондона. Как относится прави-
тельство Москвы к идее пересесть на
автобусы и метро?

П. БИРЮКОВ: Как уже сказал Влади-
мир Михайлович, у руководителей Моск-
вы очень высокая мера ответственности
за город. Я готов ехать на общественном
транспорте. Но тогда со мной не будет
связи. Я спущусь в  метро, и если вдруг
случится авария, меня не смогут извес-
тить. А ведь мне как руководителю надо
как можно быстрее оказаться на месте
аварии! Не прибыл вовремя - не органи-
зовал как следует работу. Приехал в
срок - справились с проблемой быстро.
Представьте, что из-за прорыва водо-
провода стоит несколько тысяч автомо-
билей. А я еду в метро.  И каждая новая
поездка в метро - это потерянное рабо-
чее время. В день у руководителей горо-
да по десять различных мероприятий в
разных точках Москвы. Пользуясь го-
родским транспортом, не удастся выпол-
нить все намеченные дела. Но для 

Продолжение. Начало на стр. 1

ГОРОДСКОЕ ХОЗЯЙСТВО -
У ВСЕХ НА ВИДУ

Для уборки городских тротуаров, остановок общественного
транспорта  и дворов будет заготовлено 150 тысяч тонн щебня.
Предстоящей зимой на объектах улично-дорожной сети Москвы
будут применяться реагенты хлоридной группы:
жидкие реагенты - ХКМ-БС (водный раствор хлоридов кальция и
натрия), АГС (антигололедная смесь), ХКМ (хлористый кальций
модифицированный);
твердые реагенты: ХК (хлористый кальций), ХКНМ (комплекс со-
лей хлористого кальция и хлористого натрия).

Аварийное об-
с л у ж и в а н и е
ж и л и щ н о г о
фонда предсто-
ящей зимой бу-
дут осуществ-
лять 103 пред-
приятия. Сегод-
ня аварийные
службы обес-
печены 622
электрогенера-
торами и пере-
д в и ж н ы м и
электростанци-
ями, из кото-
рых 61 единица
мощностью 100
кВт и более, а
также 1313 еди-
ницами тепло-
вых пушек.

Благодаря строительству стационарных снегоплавильных пунк-
тов мощность системы утилизации снега за последние два года
выросла на 40 тыс. куб. в сутки. В этом сезоне в городе будут
функционировать 46 стационарных снегоплавильных пунктов.

Окончание на стр. 8-9

Разговор на «пресс-матче»
был откровенным 
и ответственным
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Цена в условиях рынка фор-
мируется под воздействи-
ем спроса и предложения.

Причем если спрос - это, как
правило, краткосрочное влия-
ние на цены, то изменения в за-
тратах со стороны предложе-
ния вызывают долгосрочные
ценовые тенденции.

Если говорить о современных
условиях формирования цен в
мире, то мы видим присутствие
и тех, и других факторов. На це-
ны влияет все - военные дейст-
вия в Ираке, смерч у берегов
Америки, длительная засуха в
Африке. Все это приводит к то-
му, что меняется соотношение
спроса и предложения - нефти,
кофе или бананов. И, разумеет-
ся, вызывает повышение цен. 

Могут быть аналогичные фак-
торы и на стороне спроса. Ска-

жем, какие-то экстренные закуп-
ки, ставшие следствием неуро-
жая. Или, например, Китай ре-
шил резко увеличить свои про-
довольственные запасы в связи
с предстоящими Олимпийскими
играми. Свою роль могут сыг-
рать и некоторые другие факто-
ры. Все это вызывает изменения
в соотношении спроса и предло-
жения и, соответственно, в ценах
мирового рынка. 

Насколько связаны нацио-
нальные и мировые цены? Связь
эта может быть разной. В совет-
ской экономике она была доста-
точно опосредованной. У нас су-
ществовала собственная замкну-
тая ценовая система. Теперь, по
мере того как мы оказываемся
втянутыми в мировое хозяйство,
связь эта становится все более
тесной. 

Наблюдающийся в мире рост
цен на нефть тоже не может не
влиять на нашу внутреннюю
экономику и наши внутренние
цены. Но насколько обязательно
равнение внутренних цен на ми-
ровые - это вопрос, который не
имеет однозначного ответа. 

Есть страны, где считают, что
экономика должна быть откры-
той и это позволит выйти на эф-
фективные внешнеторговые по-
токи. Но существует и противопо-
ложный подход со стороны тех
государств, которые считают, что
в определенных условиях эконо-
мический протекционизм оправ-
дан. Он позволяет защитить на-
циональную экономику, решить
внутренние проблемы. Напри-
мер, проблемы роста ВВП или
преодоления безработицы не мо-
гут быть решены за счет импорта.
Они решаются только за счет ро-
ста внутреннего производства. И
в этих условиях определенный
протекционизм в отношении соб-
ственного товаропроизводителя
оправдан. Соответственно, тогда
появляется и дополнительный
рычаг влияния на цены.

Скажем, в большинстве араб-
ских стран внутренние цены го-

раздо ниже, чем на мировом
рынке. Особенно на бензин. Это
результат проводимой государ-
ством политики, когда главенст-
вует принцип: то, что дешево до-
стается, не должно для своего
населения стоить дорого. А уро-
вень цены на бензин влияет и на
все остальные цены. Транспорт-
ная составляющая в ценовых
показателях в результате не
столь уж велика. Кроме того,
доходы, которые в арабских
странах получают от продажи
нефти на мировом рынке, в зна-
чительной мере идут на укреп-
ление национальной экономики,
рост благосостояния и уровня
жизни. 

Есть и другой вариант ис-
пользования результатов повы-
шения цены на нефть. В частно-
сти, в Норвегии дополнитель-
ные средства, полученные за
счет продажи «черного золота»,
идут в стабилизационный фонд.

Какой из этих вариантов
предпочтительнее, какой боль-
ше отвечает национальным ин-
тересам - тоже, в общем-то, во-
прос. То, что мы вкладываем
средства, полученные от прода-
жи нефти, в ценные бумаги Сое-
диненных Штатов, только уси-
ливает нашу зависимость от со-
стояния американской экономи-

ки. А его блестящим не назо-
вешь. И вряд ли этот путь мож-
но считать сегодня оптималь-
ным. 

С этой точки зрения полити-
ка, проводимая арабскими стра-
нами, пожалуй, больше отвечает
интересам собственного народа.
К тому же в большинстве из них
инфляционные показатели куда
благоприятнее, чем у нас. И ни-
каких секретов тут нет. Допол-
нительные средства там не про-
сто впрыскивают в националь-
ную экономику, а прежде всего
стараются направлять на созда-
ние технологической инфра-
структуры, строительство новых
дорог, мостов и т.д. Междуна-
родный опыт учит, что если
деньги пойдут не на «проеда-
ние», а на преодоление кризис-
ных явлений, всплеска инфля-
ции не будет. 

Политика ВТО отвечает преж-
де всего интересам развитых
стран, которые проповедуют
идею либерализации внешней
торговли. Снятие различных
барьеров на пути движения то-
варов, с их точки зрения, позво-
ляет выйти на оптимизацию
внешних торговых потоков и по-
лучить максимум выгоды. 

Нам в этом плане тоже надо
быть очень осторожными. То,

что мы, взяв курс на вступление
во ВТО, не бросились сломя го-
лову на решение этой задачи,
безусловно, наш плюс. Это поз-
воляет подтянуть нашу экономи-
ку до того уровня, когда вступле-
ние во Всемирную торговую ор-
ганизацию станет для нас более
мягким. И в какой-то мере поз-
волит защитить отечественного
товаропроизводителя. Ибо не-
минуемое требование при вступ-
лении в ВТО - это снятие или су-
щественное уменьшение барье-
ров на пути движения товара,
свободный приток в страну им-
порта и т.д. Это, безусловно, на-
сытит рынок, приведет к сдер-
живанию роста цен, а то и суще-
ственному удешевлению целой
группы товаров. Но это может
иметь и весьма пагубные пос-
ледствия для отечественных
производителей. 

Так что у ВТО - две стороны
медали. С одной стороны какие-
то плюсы, с другой - достаточно
серьезные минусы. Поэтому
здесь требуется взвешенный
подход. Хуже было бы, если бы
мы безоглядно согласились сра-
зу на все, что от нас требуют. То-
гда россияне столкнулись бы с
еще большими проблемами,
чем нынешний рост цен на про-
довольствие.

Елена ГЛАЗОВА,
старший научный сотрудник
Института мировой экономики и
международных отношений РАН

Среди причин осеннего всплеска
цен в России называют как поли-
тические, так и экономические

факторы. Однако их трудно разорвать.
Просто появилась возможность ис-
пользовать экономическую ситуацию в
политических целях. Особенно накану-
не выборов.

Мировой рынок действительно пока-
зал тенденцию к росту цен по отдель-
ным видам продовольствия. Хотя ниче-
го экстраординарного здесь нет. Прои-
зошло обычное конъюнктурное повы-
шение цен, какое бывало уже не раз.
Если подсолнечное масло в Роттерда-
ме с марта по сентябрь выросло с 750-
800 долларов до 1200-1300 долларов
за тонну, то это, конечно, достаточно
большой рост. Но такие страны, как
Россия, не должны в решающей степе-
ни зависеть от колебания мировых цен.
Они обязаны решать продовольствен-
ные проблемы в основном за счет соб-
ственных ресурсов. Ибо это проблемы
национальной безопасности. 

Дело здесь, по большому счету, не в
политических или экономических при-
чинах. А в том, что государство наше,
увы, оказалось не готово к тому, что
это произойдет. Похоже, оно даже не
задумывалось, что такое может быть.
Хотя ученые постоянно предупрежда-
ли, что отсутствие политики цен приве-
дет к серьезным проблемам экономи-
ческого и политического свойства. 

Когда осуществлялась гайдаровская
«реформа», цены были отпущены в
свободное плавание. Хотя до этого они

в течение нескольких десятилетий пра-
ктически не менялись. Расчет на то, что
рынок создастся сам собой и создаст
рыночные цены, был не просто иллю-
зией. Это было преступлением, привед-
шим к тяжелейшим для страны послед-
ствиям. 

Когда цены сорвались с якорей, на-
чалось нечто невообразимое. В 1992-м,
если помните, они увеличились сразу в
26 раз! Дальше все развивалось так же
стихийно. В результате полноценный
рынок у нас не создан до сих пор. Хотя
официально мы и считаемся страной с
рыночной экономикой.

Думали, что стихийно создавшийся
рынок сформирует и устойчивые, опти-
мальные пропорции цен. На самом деле
не произошло ни того, ни другого. Сам
Гайдар расписался в собственном бес-
силии, сказав как-то, что на создание
рыночных институтов нужны столетия.

Если бы реформы действительно
были направлены не на разрушение на-

циональной экономики (во что они в
результате вылились), а на ее укрепле-
ние, результат мог быть и иным. В
1990-е годы мы написали кучу матери-
алов на эту тему, ратуя за постепенное,
аккуратное вхождение в рынок, созда-
ние рыночных условий. Но надо пони-
мать, что ни одна страна не функцио-
нирует на чисто рыночных механизмах.

На днях Христенко говорил о свобод-
ных ценах на электроэнергию. Но это же
повторение в 2010 году... 1992 года.
Еще одна иллюзия. При этом сам Хри-
стенко утверждает, что, отдавая частни-
ку тарифы на электроэнергию, мы, по
сути, даем ему в руки монополию. Поче-
му-то в экономическом блоке прави-
тельства не видят разницы между част-
ной и государственной монополией. 

Кроме того, создается безумно
сложная система. Даже экономисту
трудно разобраться во всех этих гене-
рирующих и распределяющих сетях,
участии в них государства и т.п. А как

уж всей этой конструкцией управлять,
просто не знаю. Но одно знаю точно:
киловатт у частника будет только доро-
жать. Боюсь, после этого нынешние
инфляционные показатели покажутся
цветочками...

Еще Аристотель почти 2,5 тысячи
лет назад говорил, что есть экономия -
домостроительство, деятельность, на-
правленная на то, чтобы создать рабо-
тающее хозяйство - будь то страна или
семья, неважно. И есть хрематистика -
когда та же хозяйственная деятель-
ность используется исключительно для
получения барыша. Хотя, конечно же,
для того, чтобы повысить эффектив-
ность этого хозяйства, можно исполь-
зовать страсть к деньгам. И ее исполь-
зуют на полную катушку. Она и дает
нам такие уродливые результаты. Толь-
ко и всего.

Власти сегодня вроде бы пытаются
бороться с ростом цен. Но с этим нель-
зя бороться спорадически. Должна
быть четкая, продуманная система мер.
Такой системы все еще нет. По не-
скольким причинам.

Во-первых, сама по себе структура
народного хозяйства досталась нам от
СССР весьма специфическая. Во-вто-
рых, созданная сегодня система товар-
но-денежных отношений насквозь кор-
румпирована и монополизирована раз-
личными структурами.

Рыночная экономика на Западе дос-
таточно долго привыкала к таким ве-
щам, отрабатывала их в законодатель-
ном порядке. Там создана серьезная
юридическая база, связанная с процес-
сами ценообразования. А у нас создать
ее даже не пытаются. 

Вот и получается, что в ценах на це-
лый ряд продуктов у нас присутствует
немереная доля посредников. (По отче-
там Росстата, у производителей моло-
ко до недавнего времени стоило 5-6
рублей за литр, на прилавках же оно
было по 20-25 рублей, а теперь и того
больше). 

Обиднее всего, что все это было из-
вестно заранее. Но в России любят на-
ступать на грабли. Делать то, что нель-
зя делать категорически.

Вот почему ни на секунду нельзя за-
бывать об экономической, в частности
продовольственной, безопасности.
Как ее обеспечивать? Прежде всего
путем приоритетного развития сель-
ского хозяйства, всемерной поддерж-
ки отечественного производителя, со-
здания первоклассной пищевой про-
мышленности, сдерживания аппети-
тов посреднических фирм. Только при
таком государственном подходе будет
возможно предупреждать всплеск цен
на то же подсолнечное масло или сыр.
Пока мы не встанем на эти позиции,
ничего у нас не получится.

Михаил ГЕЛЬВАНОВСКИЙ,
генеральный директор Национального
института развития отделения
общественных наук РАН

МЕЖДУ ЭКОНОМИЕЙ И ХРЕМАТИСТИКОЙ

До недавнего времени проб-
лема энергодефицита
большинству жителей Мо-

сквы казалась чем-то весьма ту-
манным. И только последние
год-другой о ней заставили все-
рьез задуматься введенные
энергетиками ограничения по-
требления.

Столица стала энергодефи-
цитным регионом. Не потому
только, что не хватает мощно-
стей. Энергодефицит, с которым
реально сталкиваются и сами
москвичи, и городское хозяйст-
во Москвы, вызван также и неза-
конными подключениями к
энергосетям. Проще говоря,
энергетическим воровством. Мы
постоянно говорим о спровоци-
рованных им энергопотерях.
Здесь наблюдается, по выраже-
нию мэра столицы Юрия Лужко-
ва, «настоящий вандализм», ре-

зультат которого - колоссальный
ущерб для города.

Особенно усердствуют в этом
«вандализме» строительные
компании и мелкие торговые
точки. Впрочем, не только они. К
энергосистеме часто незаконно
подключаются игровые залы и
другие развлекательные заведе-
ния. Среди электроворов также
достаточно большое количество
объектов сферы услуг, произ-
водственных предприятий.

Такие подключения, давно
ставшие рядовым явлением, как
правило, не подвержены никако-
му учету. У столицы каждый ки-
ловатт на счету, а столичная
энергосистема теряет из-за них
огромное количество электро-
энергии. Бывает, конечно, что
оплата за нее идет, но расходует-
ся куда большее количество
электроэнергии, чем оплачено.

Чаще же эта электроэнергия во-
обще не оплачивается. При этом
идет не только элементарное во-
ровство электроэнергии, но и ее
расточительный расход. Ведь
многочисленные обогреватели
тысяч потребителей, незаконно
присоединившихся к энергосе-
тям, по сути, отапливают улицу.
В зиму эти мелкие мобильные
«точки» суммарно съедают во-
истину бешеный объем дармо-
вой энергии.

Там, где электроворы в бары-
шах, все остальные, само собой
разумеется, внакладе. От неза-
конных подключений, конечно
же, страдают все. Страдают про-
сто москвичи. Департамент топ-
ливно-энергетического хозяйст-
ва города, Мосэнерго, другие
энергоснабжающие организации
получают немало жалоб от насе-
ления по этому поводу. Страда-
ют и честные крупные потреби-
тели – юридические лица. Это
ведь их касаются вводимые
энергетиками ограничения.
Страдает, наконец, и вся энерго-
система. Частые перегрузки в
ней, аварийные отключения –
это результат деятельности и
растущего числа электроворов.
Энергосистема Москвы сейчас

просто не справляется с их рас-
тущим неоплаченным потребле-
нием. С другой стороны, средст-
ва не поступают в энергетиче-
ские компании и не используют-
ся для развития сетей. Наруша-
ется техника безопасности, соз-
даются аварийные ситуации. Из-
лишне говорить, что все это чре-
вато самыми плачевными пос-
ледствиями.

Что же делать, чтобы энерго-
система не теряла ни драгоцен-
ные киловатты, ни весьма значи-
тельные средства? Ответ напра-
шивается сам собой: надо, оче-
видно, активно взяться за то,
чтобы всю потребляемую в горо-
де электроэнергию взять под са-
мый жесткий контроль. И преж-
де всего это относится к элект-
роворам - тем, кто, не имея дого-
воров с энергетиками, несанкци-
онированно подключается к го-
родским энергосетям, отапливая
за счет города свои продуктовые
палатки, строительные вагончи-
ки, игровые залы.

Иное дело, кому заниматься
таким контролем? Милиции?
ДЕЗам? Мосэнерго? Департа-
менту топливно-энергетического
хозяйства? Но у каждой из пере-
численных структур свои про-
фессиональные задачи и добав-
лять к ним еще одну, весьма спе-
цифическую – борьбу с электри-

ческим мошенничеством - и
сложно, и дорого. Ах да, каза-
лось бы, все-таки существует
суд. Есть ведь Уголовный кодекс,
одна из статей которого преду-
сматривает за кражу электро-
энергии либо два года тюрьмы,
либо 120-180 часов исправи-
тельных работ. Но судебные раз-
бирательства с хитрыми элект-
роворами – явление крайне ред-
кое. По свидетельству энергети-
ков, без проблем обнаружить
удается только самые топорные
случаи электроворовства (типа
лишнего провода на столбе на-
пряжения). За изворотливыми
же мошенниками приходится
долго охотиться, чтобы можно
было привлечь их через суд к от-
ветственности. Не случайно, на-
верное, за последние пять лет за
энерговоровство был осужден
(да и то условно) лишь один жи-
тель Подмосковья!

Говорит все это, по всей види-
мости, об одном: поиском элект-
роворов, борьбой с энергомо-
шенничеством должна зани-
маться специализированная
структура - энергетический над-
зор. Идея ее создания, принад-
лежащая комиссии Мосгордумы
по городскому хозяйству и жи-
лищной политике в лице ее
председателя Степана Орлова,
поддержана правительством

столицы и мэром Москвы. В чем
суть этой идеи? Предлагается
создание городской инспекции
энергетического надзора, кото-
рая, будучи вооружена необхо-
димой нормативной базой,
должна контролировать потреб-
ление и использование всей
электроэнергии в городе. Ин-
спекция будет отслеживать нару-
шения и в этой области, выяв-
лять случаи несанкционирован-
ного подключения. При необхо-
димости, имея нормативную ба-
зу, инспекция сможет принимать
решения по привлечению к серь-
езной административной ответ-
ственности лиц (юридических и
физических), которые само-
вольно подключаются к столич-
ным энергоносителям. Инспек-
ция будет не только выявлять, но
и штрафовать нарушителей.

Сможет ли новый контролиру-
ющий орган эффективно орга-
низовать энергетический над-
зор? Думается, сможет. При од-
ном условии - это должен быть
самостоятельный контрольный
орган энергетического надзора,
в состав которого войдут пред-
ставители всех структур, реаль-
но заинтересованных в контроле
за энергосбережением. Тогда-то
ни одно несанкционированное
подключение не останется без-
наказанным.

Валерий СКОБИНОВ,
заместитель председателя
комиссии Мосгордумы по
городскому хозяйству и
жилищной политике

КТО ПОЙМАЕТ ЭЛЕКТРОВОРА

СЕМЬ РАЗ ОТСЧИТАЙ...
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СЛУХИ О РОСТЕ ЦЕН ВЫГОДНЫ
ТЕМ, КТО В ТАКОМ РОСТЕ

ЗАИНТЕРЕСОВАН: ЧЕМ ВЫШЕ
АЖИОТАЖ, ТЕМ ВЫШЕ ИХ ДОХОДЫ
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В некоторых микрорайонах За-
падного округа столицы в ночь на
среду, 31 октября, были отмечены
специфические запахи воды. В свя-
зи с этим, как сообщили в пресс-
службе Мосводоканала, была пере-
ведена на усиленный режим Руб-
левская станция водоподготовки.

Несвойственные воде запахи
вызваны кратковременным перио-
дом отмирания фитопланктона
(микроводорослей) в реке Москве.
Аномально высокое размножение
этих водорослей наблюдалось в
летний период этого года. Для
обеспечения дезодорации воды на
Рублевской станции водоподго-
товки применяется усиленный ре-
жим подготовки воды, включаю-
щий озонирование и обработку во-
ды порошкообразным активиро-
ванным углем. Увеличена также
частота контроля качества воды.

Результаты контроля свидетельст-
вуют о том, что качество питьевой
воды в городе на данный момент по
всем показателям соответствует тре-
бованиям российских нормативов.
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ФИТОПЛАНКТОН 
С ДУШКОМ

4
ЕСЛИ ВАНДАЛЫ ВЕДУТ С ГОРОДСКИМ
ХОЗЯЙСТВОМ НЕОБЪЯВЛЕННУЮ ВОЙНУ,
ЗНАЧИТ, МЫ ДОЛЖНЫ ОБЪЯВИТЬ
НАРОДНУЮ ВОЙНУ ВАНДАЛИЗМУ

День за днем:

Все владельцы гаражей, сноси-
мых в связи со строительством чет-
вертого транспортного кольца в Во-
сточном округе столицы, получат
машиноместа в строящемся пар-
кинге, сообщил префект Николай
Евтихиев на брифинге в четверг, 1
ноября. Он обратил внимание на то,
что из пяти тысяч сносимых гара-
жей владельцы только 308 имеют
на них необходимую документацию
на собственность. Остальные 4700
не имеют ничего, кроме некоторых
решений исполкомов районов по
временному землеотводу.

Вместе с тем префект заверил,
что все эти люди получат машино-
места. На данный момент столич-
ные власти пытаются найти некий
способ, как именно передать эти
машиноместа людям, не нарушая
закона.

Н. Евтихиев в связи с этой ситуа-
цией обратился к жителям округа с
просьбой не препятствовать строи-
тельству четвертого кольца. «Мы
имеем случаи, когда на одной из
стоянок владельцы 48 гаражей ка-
тегорически отказываются от гаран-
тий на предоставленные им в буду-
щем машиноместа в паркинге. В
связи с этим тормозится строитель-
ство важного участка четвертого
транспортного кольца», - рассказал
префект.

ГАРАЖИ РАЗДОРА

ЧЕТВЕРГ,1.11

Росприроднадзор выдал пред-
писания о демонтаже дебаркаде-
ров и причала, незаконно разме-
щенных в акватории Москвы-ре-
ки в районе Строгино. «Один из
дебаркадеров принадлежит НОУ
СПК «Бриз», другой - ГОУ ДЮЦ
«Норд-Вест», владельцем прича-
ла является ООО «Столичный
причал», - сообщается в пресс-
релизе Росприроднадзора, рас-
пространенном в пятницу, 2 нояб-
ря. В нем говорится, что проверка
данных объектов была проведена
инспекторами Росприроднадзора
и Департамента природопользо-
вания и охраны окружающей сре-
ды Москвы в октябре. По итогам
проверки было установлено, что
названные организации само-
вольно заняли участки акватории
реки Москвы.

Кроме того, было зафиксиро-
вано загрязнение бытовым мусо-
ром берегов и прилегающей аква-
тории возле указанных дебарка-
деров и причала. По итогам вы-
полнения предписаний по демон-
тажу дебаркадеров компании-на-
рушители должны представить
отчеты.

ДЕБАРКАДЕРОВ ВЕК
НЕДОЛОГ

«МС» - Интерфакс 

31 октября 2007 года в Министерст-
ве регионального развития РФ со-
стоялось торжественное вручение

генеральному директору московского госу-
дарственного унитарного предприятия
«Мослифт» Анатолию Алексеевичу Золкину
почетной награды - знака «Заслуженный
работник жилищно-коммунального хозяйст-
ва РФ».

Высокую правительственную  награду
РФ А.А. Золкину вручил министр регио-
нального развития РФ  Козак Дмитрий Ни-
колаевич.

Знаменательно, что награждение руково-
дителя МГУП «Мослифт» произошло в
преддверии празднования 55-летия пред-
приятия, а также было первым награждени-
ем государственными наградами, прове-
денным Д.Н. Козаком в ранге министра ре-
гионального развития РФ.

Сердечно поздравляем Анатолия Алексе-
евича Золкина и многотысячный коллектив
МГУП «Мослифт» с высокой оценкой труда.
Желаем новых профессиональных сверше-
ний, успешного воплощения масштабных
производственных планов!

Еще в прошлом году, озна-
комившись со смарт-пар-
кингом корейского произ-

водства, впервые демонстри-
ровавшимся в техцентре «Кун-
цево», мэр Лужков предложил
освоить аналогичное производ-
ство отечественным предпри-
ятиям и конкретно Тушинскому
машиностроительному заводу
(ТМЗ).

Как же идут дела с разработ-
кой отечественных смарт-пар-
кингов? Тушинский машино-
строительный завод, например,

за девять месяцев, прошедших
со дня рекламного показа ко-
рейского образца мэру, не
только подготовил проектную
документацию на русский ана-
лог, причем в нескольких вари-
антах, но построил, испытал и
уже модернизировал свой
восьмиместный роторный ми-
ни-паркинг.

В общих чертах этот агрегат
весьма схож со своим восточ-
ным собратом, за исключением
некоторых модернизированных
узлов. Однако на ТМЗ разрабо-
таны многочисленные вариан-
ты закрытых вентилируемых
паркингов и множество узлов
тюнинговой комплектации к
ним. Мини-паркинг рассчитан
как на пластиковое, так и на ме-
таллическое покрытие любого
цвета и фактуры. Разработана
антивандальная облицовка и
различные виды сигнализации
– от антиугонной до противопо-
жарной. Разработан целый от-

дельный класс мини-парковок
консольного типа с механиз-
мом загрузки не в виде колеса
обозрения, а похожим на «ро-
гатые» подъемники, которые
часто используются в цехах и
на складах.

Восьмиместный паркинг (как
и спроектированные двенадца-
тиместники) может выдержать
не только московские ветер,
снег и дождь, но и землетрясе-
ние до шести баллов. Хотя есть
проекты модификаций, рассчи-
танные и на девять баллов. 

В отличие от корейских об-
разцов покрытие, разработан-
ное ТМЗ, не позволяет осад-
кам попадать на установлен-
ные внутри паркинга легко-
вушки и в то же время обеспе-
чивает хорошую вентиляцию.
Конструкция, несмотря на ка-
жущуюся хрупкость, весьма
устойчива, даже если будет за-
полнена, допустим, только в
самой верхней части. Поста-
вить или забрать автомобиль
можно примерно за три мину-
ты. Но стоимость места для
одной легковушки остается
весьма высокой, практически
на уровне импортных образ-
цов - около десяти тысяч дол-
ларов. 

То есть по существу кроме
приспособленности к местным
условиям из преимуществ оте-
чественного изделия можно
выделить близкое расстояние
доставки и наличие своих спе-
циалистов по ремонту.

Встает, конечно, вопрос о
формах собственности на «ав-
тоэтажерки». Совместное вла-
дение группой частных автолю-
бителей? Стоимость немалень-
кая, но человеку, купившему
квартиру в новостройке и ма-
шину, пожалуй, по плечу. Осо-
бенно если приходится посто-
янно в поисках места для пар-
ковки по полчаса кружить у
своего дома (или по соседним
дворам). При этом варианте
владения мини-паркингом тре-
буется совмещение интересов
нескольких собственников, то
есть небольшой парковочный
или гаражный кооператив с
четко прописанными обяза-
тельствами его членов – жиль-
цов дома. 

Корпоративный вариант.
Владелец мини-парковки -
компания, предоставляющая
места стоянки своим сотрудни-
кам поближе к работе. Такая
стоянка может частично оку-
паться за счет сдачи в аренду
ее свободных ячеек в неис-
пользуемое владельцем время.

И наконец, использование
владельцем смарта как плат-
ной парковки. Тут возможны
только два варианта – либо до-
ход идет в частный карман, ли-
бо в бюджет города. Ясно, что
во втором варианте меньше
проблем с арендой земли.

Нельзя не сказать также об
экологическом аспекте мини-
паркингов. Есть проекты ис-
пользования их в блочном ва-
рианте - когда несколько таких
парковок стоят рядом и имеют
полностью закрытые стены.
Если соорудить такой блок
стен вдоль источников шума –
авто- и ЖД-трасс, путепрово-
дов и т. п., то мини-паркинг
станет великолепным антишу-
мовым экраном.

Игорь СЕРГЕЕВ
Фото автора

Иногда просто диву даешься, до чего дикой,
изощренной и... бессмысленной бывает
энергия разрушения. Вандализм, подъезд-

ный и дворовый, остается настоящим бичом на-
ших районов.

В очередной раз убеждаешься в  этом, прогу-
лявшись, например, по Ростокину, району в СВАО,
где власти уделяют благоустройству немалое вни-
мание. Увы, с не меньшим же вниманием следят за
добрыми делами управы и муниципалитета и мест-
ные питекантропы.

Например, какие силы нужно приложить, чтобы
свернуть в бараний рог прикрепленный к высокой
опоре дорожный указатель? Или побить камнями
домовые знаки на Малахитовой улице?

Иной раз вандалы не поленятся сбегать, напри-
мер, за краской, как это случилось  возле спорт-
площадки у дома № 163 по проспекту Мира. Обо-
рудованный здесь информационный стенд курочи-
ли аж три раза: и краской заливали, и стекла били,
а в конце концов и вовсе выворотили из земли

вместе с металлической стойкой. Такая же участь
постигла щит возле спортплощадки на проезде Ка-
домцева, 15. Здесь, правда, после того как краска
на заляпанном стекле подсохла, явились другие
«братья по разуму», чтобы поверх... намалевать
свастику.

На улице Бажова спортплощадке досталось еще
больше: здесь таинственные неизвестные не поле-
нились разворотить металлические ворота!..

Стекла, конечно, вставят, щиты перекрасят, во-
рота заварят. А потом посчитают, что почем. Заме-
на стекол обошлась в две тысячи рублей, новый
щит - в шесть, а ремонт искалеченных ворот - во
все десять. Сколько добрых дел можно было бы
сделать на эти средства!

Самое грустное, что пройдет совсем немного
времени, и все повторится по замкнутому кругу:
одни ломают - другие чинят. Как его разорвать?
Неужто только и остается, что огораживать дворы
глухими заборами?..

Александр ЧУДАКОВ

Эта карта позволяет рассчи-
тать самый быстрый по
времени маршрут следова-

ния от одной станции метро до
другой. Например, если станции
находятся на разных линиях, как
станции «Сокол» и «Октябрьское
Поле», то помимо подсчета наи-
более быстрого пути следования
и времени поездки в подземке
пользователям справочника бу-
дут предложены альтернативные
пути следования, на других
видах городского транспорта

(автобус, троллейбус, трамвай, а
также маршрутное такси), с вы-
водом времени поездки около
каждого маршрута.

При желании откроется новое
окно, в котором будет показана
трасса следования маршрута с
указанием всех остановок, ин-
тервалов движения, а также
станций метрополитена, кото-
рые находятся на пути следова-
ния. На некоторых маршрутах
указано расписание движения, а
также представлена схема мар-

шрута, нанесенная на карту го-
рода.

Кроме расчета времени в пути
на метро и поиска наземного го-
родского транспорта между стан-
циями с помощью интерактивной
карты можно просмотреть места
нахождения муниципальных пар-
ковок, железнодорожных вокза-
лов и станций, автобусных вокза-
лов, мест отправления пригород-
ных маршрутов, а также узнать,
от каких станций метро и на ка-
ких видах транспорта можно про-
ехать к аэропортам Внуково, До-
модедово, Шереметьево. Для
проезда к аэропортам на схеме
можно узнать расписание движе-
ния аэроэкспрессов (электропо-
ездов) до аэропортов от столич-
ных вокзалов.

Владимир ВОЛГИН
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ВЫСОКАЯ
НАГРАДА 
МОСЛИФТА

Немного осталось в Москве автолюби-
телей, не слыхавших о многоярусных
мини-парковках, или по-другому - смарт-
паркингах. Такое сооружение представ-
ляет собой 12-16-метровую башню из
металлических балок и площадью осно-
вания примерно 6х6 м. С помощью спе-
циального подъемника башня до само-
го верха заполняется легковыми авто-
мобилями (от 8 до 12 штук). Поэтому та-
кая башня еще называется «этажер-
кой» или «шкафом».

ПАРКОВКИ 
ТЯНУТСЯ ВВЫСЬ

ВСЕ МАРШРУТЫ 
НА ОДНОЙ КАРТЕ

СПОРТПЛОЩАДКИ: 
ИГРЫ ПИТЕКАНТРОПОВ

В справочном разделе транспортного сервера Москвы с 1 ноября
доступна новая уникальная интерактивная карта метрополитена,
сообщили в пятницу, 2 ноября, в пресс-службе Департамента
транспорта и связи столицы.



Первые жилые корпуса новостро-
ек в поселке Щербинка планируется
подключить к электросети к концу
декабря, сообщил первый замести-
тель руководителя Департамента
градостроительной политики, раз-
вития и реконструкции Москвы Але-
ксандр Косован в ходе традицион-
ного объезда в субботу, 3 ноября.
Он рассказал, что мэр Москвы
Юрий Лужков подписал распоряже-
ние о строительстве неподалеку от
поселка Щербинка электроподстан-
ции «Грач».

Таким образом, вопрос электро-
снабжения поселка Щербинка ре-
шен. В ближайшие дни строители
приступают к работам.

А. Косован напомнил, что до конца
2007 года столичные власти постро-
ят в Щербинке для военнослужащих
Министерства обороны РФ 262 тыся-
чи квадратных метров жилья.

Экспонаты Канадского военного
музея переданы Центральному му-
зею Великой Отечественной войны
1941-1945 годов. Это стало из-
вестно в воскресенье, 4 ноября, из
пресс-релиза посольства Канады в
Москве. Значительную часть кол-
лекции составляют фотографии,
которые относятся к историческо-
му событию - встрече бойцов 1-го
Канадского парашютного батальо-
на с бойцами Красной Армии близ
Висмара 2 мая 1945 года. Несмот-
ря на то что окончание войны на
тот момент не было официально
объявлено, встреча была важна и
символична для всего мира.

Среди экспонатов - каска и фор-
ма бойца 1-го Канадского пара-
шютного батальона, карта, которая
прослеживает путь батальона до
Висмара, репродукция картины,
изображающей операцию, извест-
ную как «прилаживание гусенич-
ных лент» к танку Valentine. 1420
таких танков, изготовленных в Ка-
наде, были отправлены в Совет-
ский Союз для использования на
Восточном фронте, и только 30
танков оставили в Канаде для
учебных целей.

СУББОТА,3.11

ИНФОРМ
БЮРО

НА ПАМЯТЬ - 
ОТ СОЮЗНИКОВ

Три человека скончались в Мо-
скве от переохлаждения за истек-
шие сутки, сообщили во вторник,
6 ноября, в медицинских кругах
города. Этой осенью в Москве уже
фиксировались летальные исходы
от переохлаждения: 14 октября,
когда в городе выпал первый снег,
скончались два человека.

Таким образом, с начала ны-
нешнего холодного сезона в Мо-
скве от переохлаждения и обмо-
рожения умерли пять человек.

«МС» - Интерфакс 

5
КОГДА АВТОМОБИЛИ ЕЗДЯТ - 

ИМ МЕШАЕТ НЕУБРАННЫЙ СНЕГ. 
НО КОГДА МАШИНЫ СТОЯТ ГДЕ

ПОПАЛО - СНЕГ УБРАТЬ НЕВОЗМОЖНО
факты и комментарии

«ГРАЧ» ПРИНЕСЕТ
ЭНЕРГИЮ
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ПЕРВЫЕ ЖЕРТВЫ
ПЕРВЫХ ХОЛОДОВ

На севере столицы к 2015 году
планируется открыть станции метро
«Беломорская» и «Дыбенко». По
замыслу городских властей, их поя-
вление поможет решить транспорт-
ные проблемы районов Ховрино и
Левобережный.

Как сообщил в понедельник, 5
ноября, Департамент транспорта и
связи столицы, открытие новых
станций предусмотрено согласно
планам перспективного развития
города на период до 2020 года.
Предполагается, что участок до
станций «Беломорская» и «Дыбен-
ко» станет продолжением Замоск-
ворецкой линии метрополитена,
которая в настоящий момент за-
канчивается станцией «Речной во-
кзал».

ЗАМОСКВОРЕЦКАЯ
БУДЕТ ДЛИННЕЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК,5.11
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Выступая на церемо-
нии открытия, мэр Мо-
сквы Юрий Лужков

подчеркнул особое значе-
ние ЦАО в реализации тех
программ, которые призва-
ны решить проблемы горо-
да в целом.

- Начало всему дает нам
центр города. Мы сегодня
открываем не только вы-
ставку прекрасных работ по
Центральному округу - мы
начинаем движение по пре-
фектурам, которое даст воз-
можность москвичам уви-
деть то, что уже сделано, и
то, что будет сделано в ок-
ругах в ближайшие три -
пять лет.

Первая такая выставка
организована именно в Цен-
тральном округе. «Все, что
здесь представлено, все на-
ши новые решения по буду-
щему центра - все это долж-
но быть подготовлено, обсу-
ждено с москвичами и про-
верено с особой тщательно-
стью», - отметил Ю. Лужков.

Мэр напомнил, что в 90-е
годы высказывались пред-
ложения о том, чтобы сде-
лать центр города нежилым.
Предполагалось, переселив
людей, устроить здесь сво-
его рода имперский центр
государства с полным пре-
обладанием администра-
тивных, государственных,
ведомственных учрежде-
ний. Новому руководству го-
рода удалось остановить
эту тенденцию. Сегодня
Центральный округ - это не
только историческая часть
города, но и современная
среда обитания для сотен
тысяч жителей столицы.

Особое внимание Юрий
Лужков уделил вопросам
развития транспорта.

- Транспортная проблема
- суперсложная, - подчерк-
нул он, - причем для центра

она особенно сложна. Здесь
ее решение находится в
пределах общей програм-
мы, которая утверждена в
городе. И пусть все те, кто
критикует городские власти
за ситуацию с транспортом,
все-таки поимеют совесть,
заявляя о том, что в городе
нет серьезных, мощных про-
грамм развития транспорта.

Мэр считает, что пробле-
му транспорта в ЦАО мож-
но решать только комплекс-
но вместе с другими окру-
гами при помощи строи-
тельства перехватывающих
парковок, организации вы-
деленных полос для обще-

ственного транспорта и, ко-
нечно, нового дорожного
строительства. «Это строи-
тельство не будет масштаб-
ным, так как мест, по кото-
рым можно прокладывать
новые дороги, в центре Мо-
сквы мало», - уточнил
Ю. Лужков.

Сейчас прорабатывается
вопрос об организации пас-
сажирского движения на ма-
лом кольце Московской же-
лезной дороги. «Если мы
это сделаем, то получим, по
сути, еще одну кольцевую
линию, как в метро», - пояс-
нил мэр. Второй масштаб-
ный проект - строительство

автомагистралей над суще-
ствующими железнодорож-
ными путями, идущими с пе-
риферии в центр столицы, и
организация автомобильно-
го движения на верхнем
уровне.

- Это финансово затрат-
но, но необходимо, - сказал
мэр. - Так что в комплексе
общемосковских вопросов
по транспортной ситуации
мы должны увидеть пробле-
мы ЦАО не только в преде-
лах самого округа, но и в
связи с теми решениями, ко-
торые надо принять в других
административных округах,
чтобы центр города оста-
вался жилым и доступным.

В последнее время было
немало разговоров о воз-
можном введении платного
въезда легкового транспор-
та в центр Москвы. Юрий
Лужков расставил все точки
над i: «Вводить платный ре-
жим для въезда в центр го-
рода мы не собираемся», -
сообщил он и рассказал, что
во время недавнего визита
в британскую столицу изу-
чил опыт Лондона по реше-
нию аналогичной проблемы.

- Я поговорил с водителя-
ми, с руководителями фирм
и понял: это пустое дело.
Во-первых, плата раздража-
ет людей, а во-вторых, там
такие же пробки. То есть ни-
каких видимых изменений
не произошло. Мы по этому

пути не пойдем, но усилим
поддержку общественного
транспорта. Это и выделе-
ние полос для его движения,
и перестройка некоторых
магистралей для обеспече-
ния одностороннего движе-
ния без светофоров. Вот
путь для ЦАО.

Префект Центрального
административного округа
Сергей Байдаков, общаясь
с журналистами, рассказал
о том, что в рамках выстав-
ки проходят встречи жите-
лей с главами управ, специ-
алистами Москомархитекту-
ры и института Генплана го-
рода Москвы.

- Это не представитель-
ская выставка, а именно де-
ловая, - подчеркнул Сергей
Байдаков. - Она позволит
дать ответы на любые воп-
росы, которые волнуют жи-
телей округа.

Задержавшись у экспози-
ции Арбата, мы побеседова-
ли с главой управы этого
района Алексеем Садико-
вым.

- У нас есть книга учета
предложений и замечаний
по градостроительному пла-
ну, - рассказал он. - В даль-
нейшем будем их анализи-
ровать вместе с проектной
мастерской и при необходи-
мости корректировать наши
планы.

В целом же приоритетны-
ми направлениями развития
Центрального округа на
ближайшую перспективу
станут жилищное строи-
тельство, развитие социаль-
ной инфраструктуры, позво-
ляющее повысить уровень
обеспеченности детскими
дошкольными учреждения-
ми и школами, расширение
сети предприятий потреби-
тельского рынка и услуг ша-
говой доступности.

Петр ПОЛЫНОВ

В последний день октяб-
ря первый заместитель
начальника Государст-
венной инспекции горо-
да Москвы по качеству
сельскохозяйственной
продукции, сырья и про-
довольствия (МосГИК)
Татьяна Титкова в ин-
формационном центре
правительства Москвы
провела пресс-конфе-
ренцию, которая была
посвящена состоянию
дел с качеством пище-
вых продуктов в Москве.

Как отмечалось на пресс-кон-
ференции, под контролем ин-
спекции находятся основные

потоки продовольствия в городе, и
результаты проверок показывают,
что значительная часть ввозимой
пищевой продукции зачастую име-
ет неудовлетворительное качест-
во, истекшие сроки годности или
хранения, поступает без докумен-
тов, подтверждающих качество и
безопасность, с неполной или не-
достоверной информацией, вводя-
щей в заблуждение потребителей.
Забраковки составляют 30 процен-
тов, из них 8 процентов приходится
на показатели безопасности, ос-
тальная часть - на физико-химиче-
ские и органолептические показа-
тели.

Т. Титкова сообщила, что суще-
ственных результатов удалось до-
биться в организации питания де-
тей в дошкольных и образователь-
ных учреждениях.  МосГИК регу-
лярно осуществляет проверки ка-
чества и безопасности детского

питания, и по всем случаям вскры-
ваемых недостатков принимаются
соответствующие меры с целью
исключения недобросовестных по-
ставщиков. 

Участникам пресс-конференции
сообщили, что правительством Мо-
сквы принято решение о создании
при МосГИК городского испыта-
тельного центра по исследованию
сельскохозяйственной продукции,
сырья и продовольствия, в том чис-
ле на содержание ГМО. Учитывая,
что в Москву поступает продоволь-
ствие практически со всего мира, а
также в преддверии вступления
России в ВТО, этот центр должен
стать арбитражным, а в будущем -
национальным центром качества,
призванным разрешать разногла-
сия при экспортно-импортных по-
ставках.

Т. Титкова отметила, что прави-
тельство Москвы совместно с дру-
гими регионами принимает актив-
ное участие в инициировании воп-
роса по внесению изменений в Фе-
деральный закон «О качестве и
безопасности пищевых продуктов»
в части возвращения субъектам
прав самостоятельного осуществ-
ления государственного контроля и
надзора за качеством продоволь-
ствия.

Москвой много сделано в целях
предотвращения поступления на
потребительский рынок города не-
качественных пищевых продуктов.
В частности, ведется работа по соз-
данию агрохолдингов, что позволя-
ет увеличить поставки отечествен-
ного продовольствия в город. В со-
ответствии с городским законом «О
продовольственной безопасности
города Москвы» запрещено исполь-
зование средств столичного бюдже-
та для закупки и производства про-
довольствия, содержащего ГМО.

Владимир НАЗАРОВ

На прошлой неделе про-
должалась проверка ра-
боты окружных служб по

устранению дефектов дорож-
ного покрытия. Комиссия побы-
вала в трех округах - ВАО,
СЗАО и САО. На объектах САО
выявлено 30 нарушений, в ВАО
- 16 и в СЗАО - 10 нарушений.
Повторные проверки показали,
что все меры по устранению
нарушений приняты только в
СЗАО, остальным округам сле-
дует поторопиться с этой рабо-
той.

Выполняется поручение руко-
водителя Комплекса городско-
го хозяйства о ремонте элект-
рощитового хозяйства в жи-
лищном секторе. По данным
Департамента топливно-энер-
гетического хозяйства, закан-
чиваются работы на последних
23 щитовых.

Когда наступит пора уборки
снега, головной болью город-
ских служб станут брошенные
на улицах и во дворах автомо-
били. По данным на 2 ноября,
на контроле ОАТИ находилась
331 единица брошенного и раз-
укомплектованного транспорта,
из которых 24 единицы подле-
жали первоочередному вывозу.
С владельцами остальных 307
автомобилей надо провести со-
ответствующую работу. Наи-

большее число таких автомоби-
лей - 105 - обнаружено в ВАО.

- В целом по городу, - сказал
начальник ОАТИ Харис Ножи-
пов, - по фактам длительного
отстоя брошенных и разукомп-
лектованных транспортных
средств к балансодержателям
территорий 640 раз применя-
лись меры административного
воздействия. Наибольшее ко-
личество - в СВАО, ЮЗАО,
СЗАО и ВАО.

В преддверии выборов в Гос-
думу РФ ОАТИ продолжает от-
слеживать состояние террито-
рий, прилегающих к местам
проведения голосования. Из
1500 ранее выявленных нару-
шений устранено 1100, на конт-
роле остаются 400.

По-прежнему актуальной ос-
тается задача уборки опадаю-
щей листвы. ОАТИ держит на
контроле 300 адресов, где эта
работа не была проведена
своевременно. По этой причине
250 раз применялись штраф-
ные санкции, составлено 94
протокола об административ-
ном правонарушении.

Заканчивая совещание, Ар-
тур Кескинов дал ряд конкрет-
ных поручений руководителям
различных подразделений го-
родского хозяйства.

Петр ПОЛЫНОВ

ЗНАТЬ ХОТИМ, 
ЧТО ЕДИМ...

УБРАТЬ ЛИСТВУ 
ДО СНЕГА

Еще не ударили морозы, еще снег не лег на
улицы города, но все службы столичного го-
родского хозяйства перешли на зимний режим,
завершая при этом необходимые ремонтные
работы. Об этом и шла речь в минувшую пятни-
цу на оперативном совещании Комплекса го-
родского хозяйства, которое провел руководи-
тель Департамента ЖКХиБ Артур Кескинов.

В архитектурно-строительном центре «Дом на Брестской»
развернута масштабная выставка, посвященная актуализа-
ции градостроительных планов районов Центрального адми-
нистративного округа. Ее организаторы - префектура ЦАО и
информационно-технологический центр Москомархитектуры.
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

В2003 году, когда совет-
ники стали депутатами
и стали избираться,

нужно было организовывать
работу новой структуры. А у
нас даже помещения не бы-
ло. Ведь нормальные усло-
вия нужны не только специа-
листам муниципалитета, а
прежде всего людям, кото-
рые шли к нам на прием. По
ходатайству главы управы
района префектура выдели-
ла деньги на ремонт помеще-

ний, приобретение мебели, оргтехники.
Так нам дали понять, что мы нужны району, от нас ждут

помощи в решении самых разных вопросов. Так что, когда
в декабре прошлого года вышло постановление прави-
тельства Москвы о передаче части полномочий муниципа-
литетам, мы начали не на пустом месте. Прежде чем непо-
средственно приступить к реализации постановления,
провели несколько круглых столов, совещаний в управе
района. Вопросы были. К примеру, Ивановское - один из
немногих районов в столице, где нет ни одного спортив-
но-оздоровительного комплекса. Как же брать на себя ор-
ганизацию спортивно-массовой работы, досуга населе-
ния, где проводить эту работу?

И тут стоит отдать должное дальновидности и настой-
чивости нашей исполнительной власти. Зная, что муници-
палитету будут отданы определенные полномочия, она су-
мела провести капитальный ремонт двух самых крупных
помещений, где существовали досуговые центры для де-
тей. Сегодня работа в этом направлении продолжается: в
новостройках резервируются площади под досуговую ра-
боту с детьми по месту жительства. Например, удалось
сохранить для этих целей около двух тысяч квадратных
метров в новом доме на Свободном проспекте.

Ивановское - один из самых крупных районов Восточ-
ного округа: более восьмисот гектаров территории, 128
тысяч жителей, из них около 40 тысяч – молодежь, в том
числе почти 18 тысяч – до 18 лет. Поэтому организовать
для них здоровый, интересный досуг - значит помочь ты-
сячам семей выполнить свою важнейшую социальную
функцию. В первые полгода, получив от города дополни-
тельные полномочия, мы значительно увеличили количе-
ство кружков по интересам, дополнительно открыли и в
течение всей зимы содержали два муниципальных катка.
Во все муниципальные спортивные и культурные учреж-
дения доступ для детей бесплатный. 

И муниципалитет, и управа ведут очень активную моло-
дежную политику - у нас появился первый в городе рай-
онный молодежный парламент, его «спикер», старше-
классница, с правом совещательного голоса участвует в
работе муниципального собрания, еще у нас сформиро-
вана общественная молодежная палата. 

По прошествии нескольких месяцев правительство
Москвы проверило выполнение своего постановления.
Результаты нашего района оценили достаточно высоко,
но мы сами не совсем удовлетворены. По двум причи-
нам. Первая - произошел разрыв логической цепи: сог-
ласно приданным нам полномочиям мы отвечаем за ра-
боту с небольшим детским контингентом - сиротами,
находящимися под опекой, состоящими на учете в ко-
миссии по делам несовершеннолетних. Но ведь это
очень подвижная система: чтобы не пополнялась груп-
па социально неблагополучных подростков, нам нужно
работать со всеми семьями: многодетными, неполны-
ми, с детьми-инвалидами. Однако они находятся в веде-
нии городского Комитета по делам семьи и молодежи.
Конечно, на практике мы работаем со всем населением.
Например, в Год ребенка разработали единый для всех
план и реализуем его. Но все упирается в финансирова-
ние: на осуществление всех полномочий должны выде-
ляться деньги.

Вот это вторая причина неудовлетворенности работой.
Когда помещения, в которых мы сегодня расположились,
принадлежали городу, вопросов с оплатой коммунальных
услуг не возникало. Но как только их передали муниципа-
литету, нам стали выставлять счета, как говорится, по
полной программе. Разумеется, это проблемы не только
нашего МО.

Кроме работы с детьми по месту жительства, организа-
ции их досуга есть у нас еще одно направление деятель-
ности, которое мы тоже считаем приоритетным: проведе-
ние конкурсов по благоустройству дворов и домов. В этой
работе самый важный фактор - мотивировать людей,
роль депутатов здесь трудно переоценить. Глава нашей
управы - современный молодой руководитель, он успеш-
но использует свои методы управления, но хорошо пони-
мает, как важны и традиционные, испытанные формы ра-
боты с людьми. Я не пропускаю ни одной встречи ни с
детьми, ни со взрослыми. И вот результат наших совмест-
ных усилий: в номинации «Лучшая управа района по ор-
ганизации взаимодействия с объединениями жителей по
вопросам управления многоквартирными домами и про-
паганде конкурса» мы заняли второе место по округу, а по
информированности населения - первое место по России.
Именно в развитии и становлении жилищного самоупра-
вления в ближайшее время нам предстоит сделать очень
многое. Эта задача будет потруднее и посерьезнее всех
предыдущих, решить ее управе и муниципалитету можно
только сообща.

Виктор МАКАРОВ,
руководитель внутригородского
муниципального образования
Ивановское, ВАО

ПОЛНОМОЧИЯ РАЗНЫЕ,
ЦЕЛЬ - ОДНА

НЕИСПРАВНАЯ ЭЛЕКТРОПРОВОДКА,
ЗАХЛАМЛЕННЫЕ БАЛКОНЫ, БЕСПЕЧНОСТЬ
В БЫТУ... ПРИЧИН ДЛЯ ПОЖАРА МНОГО, 
НО С НИМИ БОРОТЬСЯ ЛЕГЧЕ, ЧЕМ С ОГНЕМ
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ВДоме творчества детей и молодежи имени
Косарева   Восточного административного
округа прошла встреча жителей с префек-

том Николаем Евтихиевым, посвященная рекон-
струкции микрорайонов Северного Измайлова.
Здесь начался и продолжается массовый снос
ветхих домов и строительство на их месте новых
зданий. 

Предваряя  вопросы жителей, Н. Евтихиев
признался, что в масштабах округа  судьба ста-
рых пятиэтажек пока еще не решена: 

- Все панельные пятиэтажки пойдут под снос.
Но с блочными и кирпичными будем разбирать-
ся. Если дом надежный и планировка хорошая,
то, может быть, ограничимся реконструкцией.
До 1 июня следующего года мы должны опреде-
лить судьбу каждой из пятиэтажек (предвари-

тельная инвентаризация уже проведена). А вот к
ремонту старых девяти- и двенадцатиэтажек
можно приступать уже сейчас.

В ГУП «Главное архитектурно-планировочное
управление» Москомархитектуры разработаны
и представлены на рассмотрение варианты про-
ектов планировки кварталов, которые должны
быть утверждены до конца года. Строительство
будут вести в основном за счет средств город-
ского бюджета.

К настоящему моменту полностью готов про-
ект только одного, 80-го квартала (соответству-
ющее постановление скоро будет утверждено).
Префект обещал, что обсуждение оставшихся
проектов реконструкции кварталов Северного
Измайлова будет публичным, и  это  не прихоть,
а новая норма законодательства.

За две недели до начала обсуждения обяза-
тельно будут вывешаны объявления. Потом -
выставка проектов и сбор предложений, затем
собирается согласовательная комиссия, которая
вносит допустимые изменения в проект. Так что
судьба кварталов, как пообещал префект, не
пройдет мимо жителей.

Управа района Северное Измайлово уже вы-
пустила для них буклет с проектами реконструк-
ции микрорайонов. А вот застройка 39-го квар-
тала пока не обсуждается, потому что  по перво-
начальному варианту он получился безликим и
было решено провести публичный творческий
конкурс. Он должен быть объявлен в ближай-
шее время, а примерно через пять-шесть меся-
цев можно будет приступить к строительству.

Н. Евтихиев особо отметил, что в рамках ре-

ОБЛИК НОВЫХ КВАРТАЛОВ ОБСУДЯТ ЖИТЕЛИ

Юго-Восточный округ зани-
мает второе место в горо-
де по количеству пожаров.

Но главное – не печальная стати-
стика, а срочные меры, которые
необходимо принять, чтобы обес-
печить пожарную безопасность в
ЮВАО. Этот вопрос был главным
на заседании коллегии префекту-
ры округа.

…Середина рабочего дня. Двор
возле обычных пятиэтажек рядом
со станцией метро «Рязанский про-
спект». Бабушки, наблюдая за вну-
ками, которые перебегают от каче-
лей к качелям, ведут свои беседы.
Интересуюсь, знают ли они, как ве-
сти себя, если загорится, к приме-
ру, лестничная клетка.

- Ой, не дай бог, - машет рукой
Лидия Широкова. – И думать о та-
ких кошмарах не хочу. Ну а если за-
горится, пожарных вызову и из
квартиры выбегу.

- Ей бежать недалеко – на втором
этаже живет, - вступает в разговор
ее приятельница Зоя Волынцева. –
Я живу не здесь, приезжаю с Лидой
пообщаться. Вот в нашем доме-
башне есть пожарная лестница, но
ключи от двери, которая ведет туда
из нашего холла, потерялись. У со-
седей спрашивала, так и они найти
не смогли. И ни у кого не хватает
времени слесаря вызвать, замок
поменять. 

- К сожалению, пока остается
очень много случаев безответст-

венности и упования на преслову-
тый «авось», - отметил на заседа-
нии коллегии начальник управле-
ния по ЮВАО ГУ МЧС РФ по г. Мо-
скве В. Фомичев. – На производст-
ве, в образовательных учреждени-
ях, административно-обществен-
ных зданиях по итогам года зафи-
ксирован рост числа пожаров. Ин-
спектора Госпожнадзора постоян-
но проводят проверки, в результа-
те которых в заинтересованные
инстанции было направлено 1335
сообщений о неудовлетворитель-
ном состоянии объектов и наруши-
тели были привлечены к ответст-
венности.

Но всегда ли эти меры бывают
действенными? Напомним, в сго-
ревшем корпусе института управ-
ления в августе инспектора выяви-
ли целый ряд серьезных наруше-
ний правил пожарной безопасно-
сти: например, отсутствовала по-
жарная сигнализация, а старую
электропроводку в здании построй-
ки 1939 года не меняли в течение
десятилетий. Ректор А. Звягин, как
положено, был привлечен к адми-
нистративной ответственности, од-
нако нарушения устранять не торо-

пился. Вплоть до октябрьской тра-
гедии…

Что касается не начальников, а
просто жителей, то и к ним вопро-
сов немало. По информации, по-
лученной в префектуре ЮВАО, вы-
является множество случаев, ко-
гда и жильцы, и жилищные орга-
низации безответственно относят-
ся к пожарной безопасности. В хо-
де проверок, например, выясни-
лось, что во многих домах балко-
ны захламлены. Все чаще пожар-
ным приходится выезжать, чтобы
погасить горящий бытовой мусор -
притом, что сжигать мусор в горо-
де вообще запрещено, количество
таких случаев в ЮВАО увеличи-
лось более чем в два раза. Особен-
но часто пожары по этой причине
возникают в районах Марьино и
Люблино.

Но, пожалуй, важнее не отве-
тить на вопрос «кто виноват?», а
точно определить, что надо срочно
делать. Сейчас служба Госпожнад-
зора ЮВАО проводит повторную
проверку учебных заведений окру-
га. Префект В. Зотов поручил гла-
вам управ районов провести тща-
тельный анализ ситуации с пожа-
рами на подконтрольных им тер-
риториях.

Татьяна ПОМЕЛОВА

Всю страну потрясла трагедия, которая
произошла чуть более месяца назад, когда
в здании Московского института государст-
венного и корпоративного управления в по-
жаре погибли девять студентов, а более пя-
тидесяти оказались на больничных койках
со страшными ожогами. Какие меры прини-

маются сегодня в столичных округах, чтобы
исключить подобные трагедии? Только ли
власти должны заботиться о пожарной без-
опасности граждан, о сохранности город-
ской и личной собственности москвичей?
Об этом - в материалах специальных кор-
респондентов «МС».

На днях на коллегии в префек-
туре ЮЗАО обсуждалась ог-
неопасная ситуация в округе.

Как рассказал заместитель началь-
ника управления ГО и ЧС ЮЗАО
Петр Гришин, за последние недели
на территории округа было прове-
рено семьдесят объектов. Проверки
выявили, что, к сожалению, с обес-
печением безопасности не все бла-
гополучно. 46 организациям было
предписано устранить нарушения.
По 12 же случаям материалы напра-
вили даже в суд для временной ос-
тановки деятельности объектов. 

Во время проверок выяснилось,
что во многих учреждениях нет ука-
зателей эвакуационных выходов, да
и сами эти выходы заперты на зам-

ки, ключи от которых в экстренной
ситуации будет крайне сложно най-
ти. Проходы загромождены вещами
и мебелью - это таит сразу несколь-
ко опасностей: и выход затруднен, и
к огнетушителям сложно пройти, да
и вещи могут легко воспламениться
и только увеличить силу и площадь
огня.

Во многих учреждениях образо-
вания администрация не содержит
должным образом электропровод-
ку, а ведь только в текущем году из-
за ее неисправности было зафикси-
ровано девяносто пожаров!

В подвалах зданий часто устраи-
ваются склады или... общежития
рабочих-мигрантов - организации, в
которых они работают, не оформ-

ляют их официально и не дают нор-
мального жилья. Так, в подвале од-
ного дома в районе Коньково одно-
временно жили шестьдесят чело-
век! Причем их выселение пробле-
мы не решает: они тут же переедут
в другой подвал. Подобные наруше-
ния были выявлены, например, в
Институте русского языка имени
Пушкина. А вот к РУДН претензий
нет - после страшного пожара, про-
изошедшего там в 2003 году, обес-
печение пожарной безопасности со-
блюдается безупречно. Но чтобы
добиться такого  результата, надо
было случиться беде...

Администрации различных учре-
ждений упорно не желают прощать-
ся с решетками на окнах. Понятно,
что они неплохо охраняют помеще-
ние. Но во время пожара решетки
мешают вовремя подавать пену для
тушения, не говоря уже о том, что

они не дают людям вылезти из окон
первых этажей и полуподвалов.
Проезды рядом со зданиями днем и
ночью заставлены машинами, кото-
рые не дают проехать и развернуть-
ся пожарной технике. Организации
исправно привлекают к админист-
ративной ответственности, но в ито-
ге ничего не меняется.

П. Гришин сообщил, что за теку-
щий год в суд было направлено око-
ло 100 материалов для приостанов-
ки деятельности тех или иных орга-
низаций - нарушителей пожарной
безопасности. Примерно в сорока
процентах случаев суд вынес реше-
ния о приостановке деятельности.
Но до сих пор нет механизма, как
именно выполнять такое решение
суда - то ли входные двери опеча-
тывать, то ли электричество и воду
отключать...

Лидия ГРОМЕКА

ГДЕ КЛЮЧИ ОТ ДВЕРИ К СПАСЕНИЮ?

ДО ОГНЕТУШИТЕЛЕЙ 
ДОБРАТЬСЯ НЕ ПРОСТО
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На оперативном сове-
щании, которое про-
вел префект ЦАО

Сергей Байдаков, были при-
ведены данные, которые ха-
рактеризуют масштаб сде-
ланного: на 905 квадратных
метрах уложена малораз-
мерная бетонная плитка, ас-
фальтобетонное покрытие
появилось на площади 6545
квадратных метров. На тер-
ритории набережной устро-
ен газон площадью 18,9
тыс. квадратных метров.

Весной следующего года
здесь произведут посадки
декоративных цветов - пе-
туний, ценерарий, бегоний. 

Вдоль набережной уста-
новлены ажурная металли-
ческая ограда длиной 2343
погонных метра и бортовой

камень на протяжении 5080
погонных метров. У набе-
режной, на территории,
прилегающей к домам, ус-
тановлено 137 малых архи-
тектурных форм. Это ска-
мейки, урны, а также каче-
ли, горки для детей и т.д.

В рамках благоустройст-
ва на Космодамианской на-
бережной высажены 17
лип, а также кустарники -
розы и кизильник. 

По словам С. Байдакова,
благоустройство террито-
рии округа и озеленение -

одна из важнейших задач
на ближайшее пятилетие.
Это направление является
одним из ключевых в кон-
цепции развития округа до
2012 года. Префект отме-
тил также, что будут разви-
ваться не только традици-
онные формы благоустрой-
ства. В настоящее время,
например, в округе разра-
батывается проект крыш-
ного озеленения на 2008
год.

Петр ПОЛЫНОВ

ОЗЕЛЕНЯТ ДАЖЕ КРЫШИ
Закончены работы по комплексному благоустройству 
на территории Космодамианской набережной
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ВЫРАСТЕТ 
В ЛЕСУ СКВЕР

При въезде в район Новопе-
ределкино с правой стороны
от Боровского шоссе неожи-
данно открывается чудный
вид на густой лесной массив.
Высоченные сосны с клена-
ми почти вплотную подошли
к оживленной автотрассе,
нарушив однообразную че-
реду типовых новостроек.

Именно в этом укромном местечке и реше-
но обустроить сквер. Первый его атри-
бут, можно сказать, уже появился. У до-

роги, возле одной из остановок, вырос красоч-
ный детский мини-городок. С горками и каче-
лями, раскрашенными в ярко-желтый и крас-
ный цвета. Они прекрасно выглядят на фоне
лесного массива.

Еще с лета начались благоустроительные ра-
боты в глубине леса. Тогда и подъехали сюда
первые грузовики, заполненные песком и щеб-
нем. По протоптанным тропинкам рабочие раз-
метили контуры будущих асфальтовых дорожек.
Их твердая гладь тут сегодня всюду, куда ступа-
ла нога жителя из окрестных домов. Но работы
продолжаются. На опушках уже обозначены бу-
дущие аллеи, клумбы, цветники.

Как рассказала «МС» заместитель главы упра-
вы района Новопеределкино Т. Медведева, здесь
появятся три детские и две спортивные площад-
ки. Будет отведено и обустроено по всем прави-
лам место для выгула собак и занятий с ними.
Вдоль дорожек установят скамейки, возле них
поставят урны. Словом, будут созданы все эле-
ментарные условия для отдыха, в том числе и ак-
тивного. Но вот что особенно примечательно: со-
здавая все это, устроители не срубили ни одного
дерева.

Для будущих сооружений, дизайнерских на-
ходок предусмотрено использовать свободные
участки и дорожки, которые с давних пор облю-
бовали поклонники отдыха в лесу. А их, этих лю-
бителей, судя по числу тех же протоптанных
тропинок, здесь много. Такое уж преимущество
у жителей отдаленных «спальных» районов: они
могут чаще бывать на природе. А когда еще лес
под окном, тем более грех не воспользоваться
этим.

Да вот беда, в непогоду, особенно после про-
ливных дождей, не всегда удобно по раскисшей
почве, ямам и ухабам углубляться в сосновый
бор. Особенно трудно делать это с детскими ко-
лясками. Вот и мечтали здесь о комфорте, хара-
ктерном для городских скверов. Поэтому пере-
мены в любимом лесу восприняли с радостью. И
больше всех они по душе молодым мамам, у ма-
лышей которых в режиме ежедневный воздуш-
ный моцион. А где лучше всего его принимать,
как не в сосновом лесу.

Есть у жителей окрестных домов и особое по-
желание к обустроителям - чтобы не медлили
они, завершили свои работы в срок. Как сказали
в управе, открытие сквера по плану значится в
четвертом квартале нынешнего года. А посему
есть возможность встретить новый год в обу-
строенном лесу.

Валид АЛИЕВ
Фото автора
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конструкции кварталов будут снесены две
оставшиеся пятиэтажки на 15-й Парковой:
их обитатели справят новоселье в 80-м квар-
тале. Будут также снесены и расселены два
дома гостиничного типа на 9-й Парковой.
Строительство в 48-м начнут с огромного
подземного паркинга, куда переедут маши-
ны с освобождаемых под строительство пло-
щадок.

Основная масса вопросов жителей префе-
кту касалась выделения жилой площади на
новом месте. Большинство обоснованно на-
деется на улучшение жилищных условий по-
сле переселения. Во-первых, повысились
нормативы обеспечения жилплощадью, во-
вторых, маленьких хрущевок теперь не стро-
ят – в большинстве случаев новое жилье
просторнее, чем старое, даже если его оби-
татели не претендовали на расширение жил-
площади.

Александра ГАНИНА
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В диспетчерской дежурили:
В. Волгин, Г. Воскресенский, Т. Корчмарек,
Е. Крушельницкий, А. Чудаков

«Как оплачивается пользование интер-
нетом с помощью стационарного домаш-
него телефона при повременной тарифика-
ции?

А. СЕЛИВЕРСТОВ, Кожухово».

Если доступ в интернет, проинформи-
ровали в ОАО «МГТС», осуществляется
посредством набора стационарного теле-

фонного номера, то повременная плата
начисляется за все время занятости теле-
фона и включается в абонентскую плату.
Вместе с тем, если подключение осуще-
ствляется через интернет-канал, при
пользовании которым телефонный но-
мер остается свободным, повременная
плата за время работы в интернете не
взимается.

«Правда ли, что в районе станции метро «Площадь Ильича»
появятся новые гаражи?

Николай ПЕРВУШКИН, ЦАО».

ГАРАЖИ ЗА СЧЕТ БЮДЖЕТА
Как сообщили «МС» в администрации города, столичные

власти утвердили перечень адресов отдельно стоящих гара-
жей-стоянок, которые будут построены в 2008-2010 годах в
центре Москвы за счет городского бюджета. За три года пред-
полагается возвести пять объектов рядом со станцией метро
«Площадь Ильича» на Международной улице, владения 1, 23-
25, 37, 28-30 и 31. Из них четыре - наземных гаража-стоянки и
один наземно-подземный. Суммарная вместимость гаражей-
стоянок составит около 1600 машиномест.

Возведение объектов гаражного строительства технологиче-
ски связано с комплексной застройкой жилых кварталов, кото-
рая будет вестись в этом районе Москвы.

ТЕЛЕФОН И «ПАУТИНА»

«Я плачу за воду по квартирному
счетчику, но в последнее время возни-
кли сомнения в правильности показа-
ний: похоже, что он регулярно «ошиба-
ется» не в мою пользу. Что делать?

А. ВАСЮКОВ, Зеленоград».

Как нам сообщили в Зеленоград-
ском ЕИРЦ, счетчик придется прове-
рить. Такая проверка может быть пре-

дусмотрена гарантией либо делается
за счет владельца. Прибор снимут и
увезут в лабораторию примерно на две
недели. В это время придется платить
по прежним среднемесячным показа-
телям. Если выяснится, что счетчик
неисправен не по вине владельца, его
поменяют по гарантии или отремонти-
руют. А в ЕИРЦ сделают перерасчет и
вернут переплаченные деньги.

«Москвичи с радостью
восприняли сообщение о
завершении реконструк-
ции Останкинской башни
после памятного пожара.
В Москва-Сити сейчас
идет строительство са-
мого высокого здания в
Европе. А как будут об-
стоять дела с пожарной
безопасностью возводи-
мого великана?

Владимир 
ПЕТРОВСКИЙ, 

ЮВАО».

Несущие конструкции
и перекрытия строящей-
ся в ММДЦ «Москва-Си-
ти» 600-метровой башни
«Россия», как сообщил
«МС» главный государ-
ственный инспектор по
пожарному надзору Мо-
сквы Виктор Климкин,
будут выполнены из ма-
териалов с особой устой-
чивостью к воздействию
огня. Существуют две
ступени в работе по
обеспечению противопо-
жарной защиты этого
здания. Первая - это пре-
вентивные меры защиты,
которые закладываются
в проекте. В небоскребе
будут созданы специаль-
ные зоны безопасности -
здание будет поделено
по вертикали и по гори-
зонтали на изолирован-
ные отсеки. Если пожар
возникает в одном из от-

секов, он не сможет рас-
пространиться дальше
его границ. Это достига-
ется за счет применения
материалов с особой ог-
нестойкостью в несущих
конструкциях и перекры-
тиях.

В самих отсеках будут
размещены автоматизи-
рованные системы пожа-
ротушения. В случае ЧП
сработают датчики сиг-
нализации, которые по-
сылают сигнал на пульт
01 и дают команду на
срабатывание автомати-
ческой системы пожаро-
тушения. Башню обору-
дуют мощными насоса-
ми, которые способны
закачивать воду на са-
мые верхние этажи, га-
рантируя достаточное
для тушения количество
и давление воды во вну-
тренних пожарных кра-
нах. Вторым этапом в
обеспечении пожарной
безопасности башни
«Россия» и других вы-
сотных зданий является
подготовка специальных
пожарных подразделе-
ний. Для этого в городе
создается центр по ту-
шению крупных пожа-
ров. На его вооружении

будут стоять высотные
подъемные механизмы,
специальное оборудова-
ние для тушения пожа-
ров и спасения людей на
большой высоте.

Людям, находящимся
в башне, в случае возго-
рания гарантирована
возможность покинуть
помещение до наступле-
ния опасных последст-
вий и выйти на лестнич-
ные клетки, сделанные
особым способом. Их ог-
нестойкость позволяет
выдерживать длитель-
ное воздействие откры-
того пламени, они сдела-
ны с подпором воздуха,
чтобы при горении дым
не попадал на лестницу.
Кроме того, часть людей
сможет подняться на-
верх и эвакуироваться
при помощи вертолетов
МЧС, которые будут са-
диться на вертолетную
площадку. Сегодня име-
ется три вертолета, при-
обретаются еще две лег-
кие машины ВК-117. Так-
же спасение может осу-
ществляться прямо из
окон при помощи тро-
сов, спускаемых с верто-
летов на любой уровень
здания.

В пресс-службе Объединения ад-
министративно-технических ин-
спекций Москвы «МС» сообщили,
что как раз в конце октября ОАТИ
провело проверку уборки и сани-
тарного состояния мест массового
посещения населения, таких, как
территории железнодорожных и
автовокзалов, крупных торговых
предприятий. Данные были собра-
ны во всех административных окру-
гах города у десяти инспекционных
служб.

На 130 объектах выявлены нару-
шения: скоплени мусора, неубран-
ная листва на прилегающих терри-
ториях, неудовлетворительный вид
торговых павильонов, наличие объ-

явлений в необорудованных мес-
тах. Организациям, ответственным
за состояние объектов, были выда-
ны предписания на устранение на-
рушений. В ходе проверки удалось
устранить нарушения на 92 объек-
тах. В том случае, если нельзя было
устранить нарушения в течение по-
лучаса-часа, применялись штраф-
ные санкции. Были оштрафованы
13 организаций за неудовлетвори-
тельное содержание территорий
объектов торговли. На контроле ос-
тались железнодорожные вокзалы
- Ленинградский и Киевский, авто-
вокзал Выхино и 35 торговых точек.

В ближайшее время там будут
проведены новые проверки.

«В середине октября встречал товарища, прибывавшего в гости из
северной столицы. Приехал на Ленинградский вокзал заранее и, ожи-
дая поезда, побродил по округе. Окрестности выглядели не очень оп-
рятно. Интересно, проходят ли какие-либо проверки санитарного состо-
яния вокзалов и вообще мест, где обычно бывает многолюдно?

Олег ГЛАГОЛИН, САО».

ЧИСТОТА ТРЕБУЕТ ПРИСМОТРА

ЕСЛИ СЧЕТЧИК ПЛОХО СЧИТАЕТ...

ЧТОБЫ ЛИФТ РАБОТАЛ КАК ЧАСЫ
«В нашем доме часто ломаются лифты – пассажирский и грузовой. И каждый

раз повторяется одна и та же история – приходит мастер, ремонтирует, а потом
опять поломка. Куда можно обратиться по этому поводу?

С. КАЛИНИНА, район Кузьминки, ЮВАО».

Как сообщили «МС» в ДЕЗе района Кузьминки, с предложениями и замечани-
ями о работе лифтового оборудования можно обратиться в МГУП «Мослифт».
Там работает «горячая линия», телефон которой 613-33-08. Сначала ответит ав-
тоответчик, и нужно назвать свое имя и контактный телефон. После этого в те-
чение минуты оператор свяжется с позвонившим.
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ФИНСКАЯ ВЕРТИКАЛЬ
«Ходят слухи, что скоро у нас начнут ставить какие-то новые,

сверхсовременные лифты. Интересно, где и когда?
Анна КРЫЛОВА, Бутырский район, СВАО».

Как сообщили «МС» в управе Бутырского района СВАО, первыми
счастливчиками станут жители дома № 17А, корпус 4 по улице Гон-
чарова. Здесь установят новейшие лифты финского производства,
работающие по принципиально новой схеме, при помощи специаль-
ного диска в лифтовой шахте. Такой лифт движется почти бесшум-
но, а энергии потребляет втрое меньше, чем обычные лифты. Ввод
новых лифтов в эксплуатацию планируется на март 2008 года.

На этот вопрос «МС» согла-
сились ответить в Московской
городской избирательной ко-
миссии и территориальной из-
бирательной комиссии района
Орехово-Борисово Северное.
Процедуры, позволяющей на
долгий срок прикрепиться к из-
бирательному участку, по кото-
рому вы не зарегистрированы,
не существует. Это, в частности,
связано с тем, что списки изби-
рателей постоянно изменяются
в какой-то части и так или иначе
составляются заново перед ка-
ждыми выборами. 

В нашей стране действуют за-
коны № 51-ФЗ «О выборах де-
путатов Государственной думы
Федерального собрания Рос-
сийской Федерации» и № 19-ФЗ
«О выборах Президента Россий-
ской Федерации». В этих доку-
ментах предусмотрена возмож-
ность для избирателей проголо-
совать по месту фактического
пребывания или проживания.
Это можно сделать следующим
образом. 

Во-первых, любой гражданин
РФ может получить открепи-
тельное удостоверение, позво-
ляющее проголосовать на лю-
бом избирательном участке
страны. Данный документ выда-
ется по месту прописки соответ-
ствующей территориальной из-

бирательной комиссией (за 45 -
20 дней до выборов) либо уча-
стковой избирательной комис-
сией (за 19 и менее дней до го-
лосования) при наличии пас-
порта или документа, его заме-
няющего. Удостоверение может
быть выдано представителю
гражданина на основании нота-
риально удостоверенной дове-
ренности.

Во-вторых, если избиратель
не может по серьезной причине
получить открепительное удо-
стоверение, то решением участ-
ковой комиссии он может быть
включен в список избирателей
по месту фактического пребы-
вания (проживания) по личному
письменному заявлению, по-
данному в соответствующую
участковую избирательную ко-
миссию не позднее, чем за три
дня до дня голосования.

Если в период предвыбор-
ной кампании избиратель по-
менял квартиру, то ему следует
за 20 дней до дня голосования
обратиться в участковую изби-
рательную комиссию по его
новому месту жительства для
ознакомления со списками из-
бирателей. Не найдя себя в
них, он вправе обратиться в
данную комиссию с заявлени-
ем о включении его в список
избирателей.

ГДЕ ИСПОЛНИТЬ 
ГРАЖДАНСКИЙ ДОЛГ?

«Приближаются значимые события в жизни страны - парла-
ментские и президентские выборы. Меня же интересует не
только национальный вопрос «Кто победит?», но и менее гло-
бальный. Я хочу проголосовать на другом избирательном уча-
стке, нежели тот, к которому я приписан. У моего дедушки похо-
жая проблема: он живет со мной, а прописан на другом конце
города и не может туда добраться. Подскажите, пожалуйста,
можно ли каким-то образом навсегда приписаться к другому
избирательному участку?

Дмитрий РОМАШОВ, ЮАО».

ДЛЯ «РОССИИ» - 
ТОЛЬКО МЕДНЫЕ ТРУБЫ
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человека, который по одному и тому же
маршруту ездит на работу и домой, мос-
ковский транспорт очень эффективен.

- Валидаторы съедают очень много
времени при передвижении в обществен-
ном транспорте. Возможно ли их убрать?

П. БИРЮКОВ: Пройти через валидатор
- это три секунды. Если бы мы их убрали,
потери в экономике города составили бы
около трех миллиардов рублей. Это нега-
тивно бы сказалось на различных целе-
вых социально-экономических програм-
мах.

В. ПЛАТОНОВ: Мы ввели валидаторы
не для того, чтобы создать дополнитель-
ные трудности. Мы наконец стали выяс-
нять, сколько на самом деле пенсионе-
ров-льготников пользуется обществен-
ным транспортом. Раньше нас убеждали,
что они с раннего утра только и ездят на
городском транспорте, поэтому мы из
бюджета должны компенсировать поне-
сенные расходы. Сейчас же мы можем
вечером переводить деньги в транспорт-
ную компанию за каждого льготника. Но
система должна совершенствоваться.
Мы предлагали переносить валидаторы в
глубь салона. Люди смогут беспрепятст-
венно зайти и оплачивать поездку уже во
время движения. 

- Как вы оцениваете результаты пер-
вого этапа реставрационных работ в Ца-
рицыне? Можно ли этот опыт применить
в дальнейшем для приведения в порядок
других усадеб и парковых территорий?

П. БИРЮКОВ: Мы сегодня должны гово-
рить не о завершении первого этапа, а об
окончании всех реставрационных и ре-
монтно-восстановительных работ на ис-

торических памятниках музея-
заповедника «Царицыно». Все-
го их 62 - начиная с Большого
дворца и кончая небольшими
объектами, такими, как при-
стань, мостики и т.д. Все рабо-
ты выполнены в течение двух
лет. Место уникальное: 657 ге-
ктаров благоустроенной терри-
тории, приблизительно 40 тыс.
квадратных метров площадей
для музеев и выставок. Сегод-
ня Царицыно - одно из люби-
мых мест москвичей. Уже на
второй день после открытия
музея-заповедника, в День го-
рода, на его территории одно-
временно находились 1 млн.
200 тыс. человек.

Сейчас мы продолжаем ра-

боты. Правительство города определило
дальнейшие задачи по строительству
еще нескольких объектов. Это еще один
визит-центр со стороны станции метро
«Орехово», отделение милиции и пожар-
ное депо. Следующий этап - строительст-
во крупного визит-центра со стороны ме-
тро «Царицыно», где мы объединим и
железную дорогу, и метро, и автомо-
бильную дорогу. Но это программа на
следующие четыре года. Что касается
дальнейших планов, то Юрий Михайло-
вич Лужков внес в правительство пред-
ложение о том, чтобы все исторические
усадьбы столицы в ближайшие годы бы-
ли приведены в подобное состояние. Ра-
бота трудная и напряженная, но весьма
нужная для москвичей.

- Петр Павлович, не  двигало ли вами
желание войти с Царицыном в историю?

П. БИРЮКОВ: Никогда в своей работе
не стремился войти в историю. Всегда
честно исполнял то, что поручалось мне
руководителем города - Юрием Михай-
ловичем Лужковым. В историю войдет
сама работа, город Москва. А главное за-
ключается в том, что долгострой, кото-
рый 230 лет простоял, будет наконец слу-
жить людям.

- Облик столицы портит обилие серых
домов. Нельзя ли как-то разнообразить
цветовую гамму столицы? В Одинцове,
например, уже используют разноцвет-
ные панели для отделки домов.

П. БИРЮКОВ: Если наши архитекторы и
дизайнеры внесут такие предложения и
докажут их целесообразность, мы будем
раскрашивать дома. Но мы не стоим на
месте. Возьмите ночную подсветку горо-
да. Десять лет назад, когда мы готови-

лись к 850-летию Москвы, в городе толь-
ко несколько зданий были подсвечены. А
сейчас у нас здесь реализуется целая кон-
цепция. Недавно мы проводили междуна-
родную конференцию по подсветке и ос-
вещению городов. Представители Лондо-
на, Парижа, Берлина восхищались тем,
что было сделано нами за десять лет.

В. ПЛАТОНОВ: В Одинцове ведется ка-
питальный ремонт с утеплением. И то,
что зданиям здесь придаются разные
цвета, это оригинально, это пример нова-
ции. Москва всегда была ярким городом.
Думаю, что в ходе капитального ремонта
при отделке домов будут применяться
различные цвета.

- Иногда властям приходится прини-
мать непопулярные решения, смысл и
пользу которых жители понимают толь-
ко впоследствии. Какие решения такого

рода могут быть приняты в ближайшее
время?

В. ПЛАТОНОВ: Все, что связано с нало-
гообложением, это всегда мера непопу-
лярная. И вообще любые меры, связан-
ные с теми или иными ограничениями,
всегда непопулярны. Мы подвергались
критике по поводу транспортного налога,
каких-то других налогов. Но когда мы
объясняли, куда и как идут эти деньги,
когда показывали, что малоимущие гра-
ждане защищены, а богатые платят чуть
больше, то находили понимание. Вы зна-
ете, что рассмотрение вопроса о транс-
портном налоге отложено. Это сделано
для того, чтобы найти какие-то новые ре-
шения. Сейчас можно дифференциро-
вать размер налога только в зависимости
от мощности двигателя автомобиля. Но
мы считаем, что налог должен стимули-
ровать, например, переделку двигателя
на газ или другие виды топлива. То же
самое касается и льгот для ТСЖ, которые
возьмут в обслуживание свой дом. Это
некоммерческая организация, а потому
обременение со стороны государства
должно быть минимальным. Мы стара-
емся разъяснять смысл принимаемых
решений, и когда мы это делаем, люди
нас слышат.

- В сфере городского хозяйства рабо-
тает немало людей, привлеченных из
других регионов. Как сейчас решаются в
городе проблемы миграционной полити-
ки?

П. БИРЮКОВ: По вопросам миграцион-
ной политики Юрий Михайлович Лужков
недавно опубликовал великолепнейшую
статью «Москва - не проходной двор». Он
популярно объяснил, какие решения здесь
надо принять на государственном уровне.
Мы сейчас этой идеологии и придержива-
емся. Мы должны побуждать хозяйствен-
ного руководителя обучать молодежь,
привлекать москвичей. Надо добиться то-
го, чтобы работодателю стало невыгодно
использовать иногороднюю и иностран-
ную рабочую силу. Мы внесли в россий-
ское правительство восемь крупных пред-
ложений о том, как построить эту работу.

В. ПЛАТОНОВ: Все, что касается мигра-
ционной политики, регламентируется
федеральным законодательством. Мы
пытались его изменить, и действительно
больше людей стали регистрироваться и
легально работать в городе. Но цифры
показывают следующее: из 500 тыс. за-
регистрированных приезжих только 140
тыс. уведомили власти о том, что нашли
работу. Можно только предполагать, чем
занимаются остальные 360 тысяч. Мне
до сих пор не объяснили, как законода-
тельство может, с одной стороны, преду-
сматривать уведомительную систему
приезда иммигранта, и с другой стороны
- квотирование. Мы можем квотировать
все что угодно, но к нам приедет тот, кто
хочет. Мы выходили с предложениями
об изменении федерального закона, что
дало бы нам право более жестко опреде-
лять, сколько работников и каких именно
специальностей должно быть в городе.
Думаю, что федеральное законодатель-
ство будет меняться.

- Как москвичи реально могут вы-
брать управляющие компании для своих
домов?

П. БИРЮКОВ: Каждое ТСЖ должно са-

мо определиться, кого оно намерено
пригласить для управления домом. При
этом, конечно, можно ознакомиться с ре-
естром благонадежности тех или иных
компаний, обратить внимание на те га-
рантии, которые может дать местная
власть, если это государственная компа-

ния. Надо выяснить, кто является учре-
дителем компании, посмотреть учреди-
тельные документы. И самое главное -
надо посмотреть, какой материально-
технической базой для эксплуатации и
управления жилищным фондом распо-
лагает компания.

В. ПЛАТОНОВ: Вначале граждане имели
право выбора управляющих до 1 января
2006 года. Срок дважды переносился, и
теперь это право у них заканчивается 31
декабря 2007 года. С этого времени го-

родские власти обязаны на основе кон-
курсов подыскать управляющие компа-
нии. Жители вправе через какое-то вре-
мя отказаться от их услуг и выбрать себе
новую управляющую организацию. Про-
цесс непростой, но это один из примеров
того, что власть постепенно будет сни-
мать с себя нагрузку. Граждане сами бу-
дут беспокоиться о своем жилье, но, ко-
нечно, с помощью городских властей.
Потому что практически в любом доме
есть доля города в виде муниципальных
квартир. Мы тоже несем за это ответст-
венность и вместе с гражданами будем
следить за тем, чтобы управляющая ком-
пания наводила порядок. Но это самый
надежный контроль: есть дом и выделен-
ные на него деньги, есть и отчет о том,
как они потрачены.

- В передаче одной из радиостанций
недавно прозвучала
информация о том,
что городу не хвата-
ет уборочной техни-
ки. Так ли это?

П. БИРЮКОВ: Это
неправда. На сегод-
ня подготовлено
почти 6 тыс. единиц
различной техники
для уборки и обслуживания города. Кро-
ме того, имеется еще примерно 10 тыс.
единиц средств малой механизации. По
сравнению с тем, что было три года на-
зад, их количество возросло втрое. А
парк большеразмерной техники с тех пор
увеличился примерно в два раза.

- Принимаются ли в городе меры по
рациональной переработке и утилизации
мусора?

П. БИРЮКОВ: Давайте вернемся к ситу-
ации 1990 - 1991 годов. Тогда на наших

улицах и площадях лежали, без преуве-
личения, горы мусора, который мы боль-
шими погрузчиками грузили в трактор-
ные тележки и вывозили за пределы го-
рода. Сейчас в городе нет ни одного на-
вала мусора, ни одной стихийной свалки
- все это ликвидировано. Второй вопрос

- переработка мусора. В городе действу-
ют сейчас три завода. Сейчас мы завер-
шаем модернизацию завода в ЮАО, в ре-
зультате чего его мощность увеличится
почти в два раза. Такой завод работает в
САО, еще два завода будут строиться. На-
ша задача состоит в том, чтобы через че-
тыре года весь мусор или сжигался и за-
тем утилизировался, или перерабатывал-
ся. Более того, чтобы заинтересовать
граждан, мы сейчас устанавливаем фан-
доматы, куда жители опускают пластико-

вые бутылки и алюминиевые банки, по-
лучая взамен деньги. Только в прошлом
году примерно 60 тыс. тонн такого сырья
город передал на переработку. Сейчас
поставлена задача: в течение полутора
лет добавить к имеющимся 1,5 тыс. фан-
доматам еще 3,5 тысячи. В каждом рай-
оне должны быть построены пункты пе-
реработки этого сырья. Сейчас мы гото-
вим концепцию переработки и утилиза-
ции бытовых отходов, которая будет
представлена на рассмотрение москов-
ского правительства.

- У нас можно видеть, как приезжие
утром торгуют на рынке, а вечером ре-
монтируют квартиры. Неужели у города
нет возможности обучать москвичей ра-
бочим специальностям?

П. БИРЮКОВ: Мы уже говорили о ми-
грации и о том, что сегодня мы побужда-

ем работодателя к тому, чтобы ему было
интересно готовить специалистов и при-
влекать к работе москвичей, жителей
ближнего Подмосковья. Сейчас принята
городская программа по развитию про-
фессионально-технического образова-
ния. Когда этот вопрос обсуждался на за-
седании правительства, комплексы стро-
ительства и городского хозяйства при-
шли туда с предложениями о создании
профтехучилищ, о развитии базы для
подготовки этих специалистов. Что каса-

Протяженность улиц и дорог Москвы составля-
ет 4745 километров, в том числе магистралей -
1275 км. За последние 15 лет протяженность
улично-дорожной сети увеличилась на 527 км.
По улично-дорожной сети города в часы пик од-
новременно двигаются более 200 тысяч автомо-
билей. 

В 2007 году в рамках программы «Мой двор, мой подъезд» благо-
устроены 2855 территорий (100,2 процента к плану города). Вы-
полнены работы по комплексному и выборочному благоустрой-
ству соответственно 205 и 2159 дворов многоквартирных домов.
Благоустроены 265 объектов образования и здравоохранения, 13
территорий вузов и техникумов, 92 территории промышленных
предприятий и организаций, 228 территорий объектов торговли и
общественного питания, 25 территорий объектов культуры, 12 -
спортивных объектов и 77 - транспортной инфраструктуры.

Для безреагентной уборки за счет средств адресной инве-
стиционной программы приобретено 56 современных уни-
версальных тротуароуборочных и подметательно-всасы-
вающих машин (плюс 16 комплектов навесного оборудо-
вания). За последние два года парк этих машин, также эф-
фективно применяемых для борьбы с пылью, увеличен
почти в 2 раза.

Общая протяженность маршрутов городского наземного пасса-
жирского транспорта в Москве составляет 7374 км, в том числе
автобусных - 6018 км, троллейбусных - 940, трамвайных - 415. Об-
щее количество маршрутов - 697, в том числе автобусных - 573,
троллейбусных - 86, трамвайных - 38. Парк подвижного состава
наземного транспорта состоит из 5094 автобусов, 1601 троллей-
буса, 917 трамваев, 5325 маршрутных и 3500 легковых такси. В
2006 году автобусы перевезли 804,4 млн. пассажиров, троллейбу-
сы - 267,2 млн., трамваи - 162,1 млн. пассажиров.

В последние годы метрополитен вышел на рекордные для ново-
го времени темпы строительства. Уже в декабре текущего года
будет открыт новый участок Арбатско-Покровской линии от стан-
ции «Парк Победы» до «Строгино». Далее эта линия пойдет в Ми-
тино, и первая станция в этом районе - «Волоколамская» - появит-
ся уже в 2009 году, а сама станция «Митино» и одноименное элек-
тродепо - в 2011 году. 

ГОРОДСКОЕ ХОЗЯЙСТВО -
Окончание. Начало на стр. 1, 2

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А



9
ПРЕДСТОЯЩАЯ ЗИМА НЕ ВЫЗОВЕТ 

В СТОЛИЦЕ ПЕРЕБОЕВ С ЭЛЕКТРИЧЕСТВОМ
И ТЕПЛОМ. НО ПОЗАБОТИТЬСЯ ОБ ЭТОМ 

НЕ МЕШАЕТ В КАЖДОМ ДОМЕ
решения и мнения

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 42 (245), 7 - 13 ноября 2007

ется тех, кто торгует помидорами, а по-
том идет ремонтировать квартиру, то это
право каждого гражданина.

В. ПЛАТОНОВ: Эта проблема напрямую
связана с миграцией. Мы можем с точно-
стью до одного человека выяснить,
сколько Москве необходимо плотников,
столяров и каменщиков, и подготовить
их из числа москвичей. Но потом придет
человек и скажет, что согласен работать
за половину зарплаты и жить на объекте.
То есть здесь уже возникает нездоровая
конкуренция. Именно поэтому необходи-
мо изменение федерального законода-
тельства, которое даст возможность го-
родским властям регулировать этот ры-
нок. Когда это будет выгодно, мы смо-
жем гарантировать обучение и последу-
ющее трудоустройство. А вообще вы ут-
рируете: не видел, чтобы люди днем тор-
говали, а вечером еще что-то красили...

- Ситуация на развязке улиц Братеев-
ской и Люблинской откровенно «доста-
ла» жителей ЮАО и автомобилистов. Ав-
томобильные потоки из районов Марьи-
но, Братеево и Зябликово сходятся на
одном перекрестке. Планируется ли ре-
шение данной проблемы?

П. БИРЮКОВ: В программе правитель-
ства города по развитию дорожно-мос-
тового строительства после 2012 года, то
есть в 2012 - 2016 годах, запланировано
строительство развязки на этой магист-
рали с выходом на МКАД. Жителям рай-
онов Братеево, Зябликово, Орехово-Бо-
рисово Южное и Северное правительство
города сегодня в какой-то степени помо-
гает тем, что в 2010 году будут построе-
ны четыре станции метро. Одна линия
придет из Марьина до станции «Зяблико-
во», а вторая линия - от «Красногвардей-

ской» - будет продолжена до пересече-
ния с этой станцией. Тогда транспортное
обслуживание жителей здесь намного
улучшится. Но в свое время, еще в 80-х
годах, жители района Братеево категори-
чески восстали против строительства ме-
тро, утверждая, что грунты не позволяют
вести эту работу, что это опасно и т.д.
Вот так мнение отдельных людей приве-
ло к тому, что метро в Братеево придет с
опозданием на двадцать лет. Поэтому
любое решение, которое принимают схо-
ды граждан, должно основываться на
мнениях ученых и специалистов.

- Что делается в столице для предот-
вращения сбоев в электроснабжении?

П. БИРЮКОВ: Всем памятен майский
день 2005 года, те проблемы, которые
возникли в результате аварии на Чагин-
ской подстанции. Действительно, Москва
динамично развивается, и увеличение
потребления электричества значительно
опережало рост энергетических мощно-
стей. Что греха таить, за последние 18
лет мощности в городе выросли всего-то
на 300 мегаватт. А экономика такова, что
на каждый затраченный рубль примерно
30 процентов надо направлять на разви-
тие энергетических мощностей. Было
найдено взаимопонимание, наши пред-
ложения были услышаны Правительст-
вом России и РАО ЕЭС. В результате под-
писано совместное решение и принято
постановление правительства о развитии
энергетики на ближайшие пять лет. Мы
сегодня можем говорить о том, что эта
программа реализуется не только в воп-
росах генерации, но и в части передачи
электроэнергии, строительства повыша-
ющих подстанций. Мы строим новые
энергоблоки на ТЭЦ-25, ТЭЦ-26 и ТЭЦ-

27. Часть мощностей будет введена в
этом году, часть - в последующие годы.
И сейчас мы уверенно говорим, что в
зимний период 2007 - 2008 года никаких
ограничений в потреблении электроэнер-
гии не последует, даже если в течение
семи дней среднесуточная температура
будет составлять 27 градусов ниже нуля.
У нас есть отдельные районы на север-
ном направлении, где есть свободные
мощности, которые не востребованы по-
требителями. Это связано с тем, что они
установили у себя режим экономии. Сей-
час мы вышли на плановую систему этой
работы, и она будет продолжаться.

В. ПЛАТОНОВ: Городские власти были
вынуждены активно подключиться к
этой работе. Если бы мы только ждали
помощи от федеральных структур, в обя-
занность которых входит обеспечение
нас, потребителей, электроэнергией, ни-
чего хорошего бы не было. Поэтому бы-
ли предприняты активнейшие действия,
мы вкладываем в эту сферу деньги.
Проблем с энергетикой в городе больше
не должно быть.

- Как решаются в городе задачи эко-
номии энергоресурсов?

В. ПЛАТОНОВ: Мы добиваемся того,
чтобы гражданин сам был заинтересован
в экономии. С электросчетчиками нико-
гда проблем не было. А сейчас внедряет-
ся система индивидуальных счетчиков
горячей и холодной воды, тепла. Это за-
ставляет людей считать и экономить
свои деньги.

П. БИРЮКОВ: На заседании правитель-
ства мы обсудили программу экономии
энергоресурсов. Она сейчас доработана с
учетом экономии не только электроэнер-
гии, но и горячей и холодной воды, теп-
лоносителя. В ближайшие дни она будет
утверждена правительством города.
Программа долгосрочная, она предусма-
тривает прямую заинтересованность в
экономии руководителей предприятий и
организаций, всех энергопотребителей.

- На востоке столицы есть мусоросжи-
гательный завод. С одной стороны, нам
говорят, что такой же завод стоит в цен-
тре Вены и не наносит абсолютно ника-
кого вреда экологии. С другой стороны,
среди местных жителей ходят упорные
слухи о том, что вместо тринадцати необ-
ходимых фильтров там заложили только
семь. Именно поэтому жители вечерами
и ночами не могут открыть окна. Можете
это прокомментировать?

П. БИРЮКОВ: К сожалению, нам всегда
кажется, что рядом с нами совсем все
плохо. Никогда этот завод не приняли бы
в эксплуатацию, если бы не были соблю-
дены те или другие проектные решения.
На сегодня у нас есть данные мониторин-
га санитарно-эпидемиологической служ-
бы по всем заводам. Пока никаких вред-
ных выбросов нет.

- Каковы перспективы улучшения
транспортной связи Зеленограда с цент-
ром Москвы?

П. БИРЮКОВ: Сейчас идет проработка
вопросов развития железнодорожной
сети, увеличения здесь количества плат-
форм и частоты движения, пуска скоро-
стных поездов. Это приоритетное напра-
вление нашей работы.

В. ПЛАТОНОВ: Самое главное состоит в
том, что Зеленоград строился как город-

спутник, все жители которого должны
были там же и работать. Думаю, надо де-
лать все возможное, чтобы в самом
дальнем округе столицы сохранялись
имеющиеся рабочие места и создава-
лись новые. Тогда не нужно будет так на-
гружать транспорт.

- Будут ли учитываться при разработ-
ке городских программ интересы инва-
лидов и других маломобильных групп
населения?

П. БИРЮКОВ: В свое время именно
ЮАО инициативно вышел с предложени-
ем рассказать правительству города о
том, что делается властями округа в час-
ти создания условий для маломобиль-
ных групп населения. При этом мы зна-
ли, что будем подвергнуты критике, но
это послужит дальнейшему развитию
данной работы в городе. Затем было
принято соответствующее постановле-
ние, и сегодня правительством города
делается все, чтобы москвичи, которые
нуждаются в поддержке и помощи, были
адаптированы к городским условиям в
любых вопросах. При капитальном ре-
монте мы будем предусматривать рас-
ширение лифтовых проемов, чтобы
обеспечить возможность въезда в лифт

на колясках. Там, где это невозможно
сделать по техническим условиям, будет
применен другой вариант: по предложе-
нию мэра, поддержанному Мосгорду-
мой, для инвалидов, проживающих в та-
ких домах, будут закуплены коляски, ко-
торые проходят в лифтовые проемы.
Приобретается общественный транспорт
с низкопольными платформами, новые
станции метро должны быть приспособ-
лены для инвалидов. Наши центры соци-
альной защиты, общественные учрежде-
ния оборудуются так, что их могут посе-
щать люди с ограниченными физически-
ми возможностями. В ЮАО, например, к
нуждам инвалидов приспособлен кино-
театр «Ашхабад».

В. ПЛАТОНОВ: Есть
московский закон на
эту тему, и мы добива-
емся его реализации.
При ремонте дорог,
при строительстве но-
вых зданий и капи-
тальном ремонте все
должно делаться с
учетом обеспечения
возможности доступа для инвалидов.
Это не наша вина, что Москва не приспо-
соблена к нуждам инвалидов. Во все го-
ды город строился так, чтобы они могли
выехать только во двор. Еще коляски
бесплатно выдавались. В общем, все де-
лалось, чтобы инвалиды не были видны.
В других странах их потенциал использу-
ется на все сто в интересах государства.
Мы сейчас проводим такую работу, но в
один год, в десять лет всего не переде-
лать. Просто невозможно. Но самое глав-
ное состоит в том, что действует закон,
который реализуется исполнительной
властью.

- Чем может помочь мэрия в наведе-
нии порядка в обычном жилом доме? Что
делать, если подъезд не убирается, в
лифте грязно, а ДЕЗ на жалобы не реаги-
рует? Такая проблема волнует многих
москвичей.

П. БИРЮКОВ: Во-первых, надо пойти
по пути создания ТСЖ. С другой сто-
роны, пока город управляет этим про-
цессом, представители городской вла-
сти, начиная с меня как руководителя
Комплекса городского хозяйства и
кончая специалистами управы, долж-
ны чаще бывать в подъездах и дворах.
Этим мы сейчас и занимаемся. Посмо-
трели в округах, как содержатся подъ-
езды, внесли массу предложений, вы-
сказали замечания и требуем от руко-
водителей устранения недостатков.
Многие уже понесли суровое админи-
стративное наказание. Надо чаще бы-
вать на территории, видеть, смотреть
и спрашивать.

В. ПЛАТОНОВ: Что делать? Закрыть
подъезд, сброситься на зарплату консь-
ержке и на установку системы видеонаб-
людения, в чем вам окажет помощь го-
род. Можно еще повесить плакаты типа
«Не гадь там, где живешь». Ведь это са-

ми жители гадят в своем подъезде. И что
же, ждать, когда приедет мэр и наведет
порядок?

П. БИРЮКОВ: Все надо решать в комп-
лексе, на месте и с жителями.

- Что вы можете сказать о программе,
которая реализуется в районе Тропаре-
во-Никулино?

В. ПЛАТОНОВ: Это отличный москов-
ский район, который стал вам известен
благодаря тому, что здесь уже более года
осуществляется пилотный проект. В чем
он состоит? В свое время был принят Жи-
лищный кодекс, но введение в действие
этого документа несколько раз отклады-
валось. Он может чем-то не нравиться, но

это закон, который надо исполнять. И од-
на из компаний обратилась с предложе-
нием осуществить пилотный проект и
проверить, как создаваемые гражданами
ТСЖ будут работать с управляющей ком-
панией. Чем полезен проект? Он позво-
лил выявить многие недостатки в сущест-
вующем законодательстве. Это позволи-
ло нам выйти с необходимыми законода-
тельными инициативами, причем участ-
вовали в этой работе не только депутаты,
но и исполнительная власть.

Публикацию подготовили
Лидия ГРОМЕКА,
Петр ПОЛЫНОВ

Продолжится строительство Люблинской линии. Недавно была
открыта станция «Трубная» с пересадкой на «Цветной бульвар»,
в декабре откроется «Сретенский бульвар» с переходом на «Чи-
стые пруды» и «Тургеневскую». Активно строятся следующие
две станции - «Достоевская» и «Марьина Роща», которые будут
сданы в 2009 году. В будущем Люблинская линия придет в район
Лихоборы, где будет построено электродепо. В 2010 году Люб-
линскую линию от станции «Марьино» продолжат станции «Бо-
рисово», «Шипиловская», «Зябликово» с переходом на Замоск-
ворецкую линию. Сама же Замоскворецкая линия в 2011 году
продлится до Братеева. Станцию «Жулебино»  планируется от-
крыть в 2011 году. Жители соседнего района Новокосино встре-
тят у себя метро в 2010 году, одноименная станция будет следу-
ющей после «Новогиреево».

Общая протяженность линий Московского ме-
трополитена составляет 278,3 километра, ко-
личество станций - 172. Подвижной состав на-
считывает 4428 вагонов. Объем перевозок в
2006 году составил 1812,9 млн. человек, или
59,5 процента общего объема перевозок пас-
сажиров общественным транспортом Москвы.

Важной составляющей раз-
грузки магистралей города
является внедрение интер-
модальных перевозок. В свя-
зи с этим в городской целе-
вой программе развития го-
родского наземного транс-
порта на 2007 - 2009 годы
имеется раздел, посвящен-
ный организации движения
на Малом кольце Москов-
ской железной дороги (МК
МЖД) в интеграции с метро-
политеном и наземным
транспортом. Проектом пре-
дусматривается электрифи-
кация МК МЖД, строительст-
во 30 пассажирских станций
с транспортно-пересадочны-
ми узлами на линиях метро-
политена и основных магист-
ралях города, использование
современного подвижного
состава. Объем пассажир-
ских перевозок на МК МЖД
планируется поэтапно нара-
щивать с 300 тыс. до 900 тыс.
пассажиров в сутки.

Основные транспортные проблемы столицы - следствие сущест-
венного усложнения условий автомобильного движения в пос-
ледние годы. Во-первых, резко увеличился городской парк авто-
мобилей, который на данный момент насчитывает более 3,3 млн.
единиц при ежегодном приросте числа на 200 - 250 тыс. единиц.
Во-вторых, увеличилось количество транспорта, прибывающего
в город из-за пределов МКАД - от 560 до 680 тыс. автомобилей в
сутки. В-третьих, негативно сказалось отставание темпов дорож-
но-мостового строительства от реальных потребностей города в
80-х - начале 90-х годов прошлого столетия. Четвертый фактор -
снижение культуры управления транспортными средствами и
увеличение количества нарушений правил дорожного движения.
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ЕСЛИ ИНЫЕ ОРАТОРЫ ОБЪЯВЛЯЮТ СЕБЯ
«ЗАЛОЖНИКАМИ ЖКХ» - ГРАЖДАНАМ  
НЕ МЕШАЕТ ОБЕСПОКОИТЬСЯ ТЕМ, ЧТОБЫ
НЕ СТАТЬ ЗАЛОЖНИКАМИ ТАКИХ ОРАТОРОВ

Соотечественники! 
Рост доходов нашего го-

сударства нисколько не
улучшил материальное по-
ложение пенсионеров Рос-
сии. Октябрьскую надбавку
к пенсиям поглотили выро-
сшие цены. Пенсионерам
обещают добавить еще 300
рублей в декабре - после
дня выборов в Госдуму. Те,
кого устраивают такие ма-
нипуляции с жизнью пожи-
лых людей, могут пойти и
проголосовать за партию
«Единая Россия».

Союз Правых Сил счита-
ет, что дальнейшее пренеб-
режение законными права-
ми пенсионеров ведет к
полной деморализации и
окончательной утрате нрав-

ственности в обществе, ос-
нованной на уважении к
старшим. 

В этих условиях у нас нет
иного оружия, кроме лично-
го участия людей в защите
своих попранных прав. Мы
призываем всех объединить-
ся и защитить законное пра-
во на достойную пенсию.
Мы требуем направлять 12%
ВВП страны на пенсии пен-
сионеров!

Для демонстрации нашей
воли Союз Правых Сил объя-
вляет 2 декабря Пенсионный
референдум. 

Наш лозунг накануне вы-
боров в Госдуму: «Деньги –
вперед!» 

Наш набат уже ударил по
всей России. Более 20 мил-

лионов пенсионеров объе-
диняются для участия в Пен-
сионном референдуме в Ко-
митеты защиты пенсионе-
ров. Такие комитеты будут
созданы на всей территории
страны.

Участвуйте! Боритесь!
Поддержите своих родных и
близких!

С уважением, 
лидер Союза
Правых Сил 

Никита БЕЛЫХ

Союз Правых Сил предлагает гражданам России
провести Пенсионный референдум в два этапа:

1 этап – 2 декабря 2007 года, выборы в Государ-
ственную Думу РФ

Если ты пенсионер – иди голосовать за зарабо-
танное тобой! Голосуй за СПС!

Если ты человек зрелого возраста – иди голосо-
вать за свое будущее! Голосуй за СПС!

Если ты молодой – голосуй за своих отцов и де-
дов! Голосуй за СПС!

За повышение пенсий – в 2,5 раза!
2 этап – 2 марта 2008 года, выборы Президента

РФ
После выборов в Государственную Думу России

мы садимся за стол переговоров с Путиным. Если
Путин хочет, чтобы народ 2 марта 2008 года прого-
лосовал за его преемника, он подписывает законо-
проект депутатов СПС об увеличении пенсий пенси-
онеров России в 2,5 раза!

Уважаемые пенсионеры России, 
наши дети и внуки! 

Помните, наш голос нужен 
только раз в 4 года!

Не упустите свой шанс! Все – на выборы!
Если не сейчас – то уже никогда!

2 декабря – голосуй за Союз Правых Сил!
В избирательном бюллетене наш № 5!

Название круглого стола - «Росси-
яне - заложники ЖКХ» - завора-
живало, как взгляд ягдтерьера.

На столе - таблички с фамилиями уча-
стников: лидер Партии социальной
справедливости Алексей Подберезкин,
входящий в первую тройку предвыбор-
ного списка той же партии генерал КГБ
в запасе Валерий Воротников, секре-
тарь по идеологии ПСС Илья Констан-
тинов, а также адвокат Людмила Труно-
ва, заместитель руководителя Москов-
ской экологической федерации Людми-
ла Меликова, директор направления
«Городское хозяйство» Института эко-
номики города Сергей Сиваев, руково-
дитель некоммерческого партнерства
«Управдом» Евгения Юнисова и режис-
сер Георгий Юнгвальд-Хилькевич. В
центре стола - имя ведущей главы
«Клуба женщин, вмешивающихся в по-
литику», руководителя клуба психиче-
ской реабилитации женщин «Гармо-
ния», члена Союза писателей и Союза
театральных деятелей России, бывше-
го сопредседателя Партии прав челове-
ка, бывшего члена первой тройки пред-
выборного списка «Свободной Рос-
сии», а ныне входящей в список Мос-
ковского отделения ПСС самой отчаян-
ной феминистки России Марии Арбато-
вой.

Начало заявили на 14.00. Но в назна-
ченный час в конференц-зале «МК»
скучали Сергей Сиваев, человек с те-
лекамерой, несколько устроившихся у
стенки молодых людей с блокнотами
наготове и ваш корреспондент.

В 14.05 вошла, ведя за собой «залож-
ников» - полдюжины женщин и режис-
сера Юнгвальд-Хилькевича, - Мария
Арбатова. Смела со стола таблички с
именами не пришедших, оставив Сива-
ева, Юнисовой, Юнгвальд-Хилькевича
и свою, и принялась рассаживать при-
шедших. 

- Хочу вас посадить, чтобы картинка
была красивая, - сказала она и для вя-
щей убедительности уточнила: - Теле-
видению неважно, что вы скажете, те-
левидению важна картинка.

Наконец все расселились, и ведущая
взяла быка... то бишь ЖКХ, за рога:

- Про что мы сегодня собрались гово-
рить? Даже те из нас, кто заработал
деньги и кому удалось на них купить
жилплощадь, все равно не оказываются
хозяевами, потому что каждую секунду
вас могут залить, может упасть пото-
лок... Независимо от вашего статуса,
возраста, вероисповедания и вклада в
заслуги перед демократией, вы оказы-
ваетесь один на один с чудовищем ЖКХ.
И все время униженно оправдываетесь
перед каким-то пьяным слесарем. Как
выйти из этой страшной истории - мы
будем обсуждать с помощью специали-
стов. Но сначала я попросила нашего
классика господина Юнгвальд-Хильке-
вича рассказать страшную историю,
чтобы всех развеселить и огорчить: про
то, как он поехал снимать вторых «Трех
мушкетеров» и что за это время у него
случилось с ЖКХ. А вы все ему будете
объяснять, как себя правильно вести -
иначе с него снимут сумасшедшие день-
ги.

- История банальная до глупости, -
сказал Георгий Эмильевич и изложил
ее, словно сценарий фильма.

Сценарий такой. Отремонтировал Ге-
оргий Эмильевич квартиру и уехал по
делам. Вдруг сообщают, что его «разы-
скивает ЖКХ». Так и сказал: «разыски-
вает ЖКХ». Оказывается, у него в квар-

тире труба лопнула. Затопило не только
его, но и соседа снизу.

- ЖКХ сказало, что не то отопление
поставили, - объяснял Георгий Эмилье-
вич. - Нужно было ставить то, которое
они предлагали.

- Навязывание услуг! - уточнила г-жа
Арбатова.

- Навязывали, - согласился Юн-
гвальд-Хилькевич. - Приезжали из
энергосбыта - страшные деньги требо-
вали. Инспектору - 500 долларов. ЖКХ
- 500 долларов.

- Кого вы называете ЖКХ? - поинте-
ресовалась ведущая.

- Тех, у кого слесаря, - ответствовал
рассказчик и заговорил про пьяных
слесарей. И еще сказал, что сосед сни-
зу предъявил ему счет на семь с лиш-
ним тысяч долларов. «За что?» - обра-
тился Георгий Эмильевич к собравшим-
ся.

Ведущая воодушевилась: 
- Тоже могу рассказать историю, как

пришел пьяный слесарь в квартиру на-
до мной, шарахнул по батарее, у меня
снесло полквартиры, - сказала она.

- Аналогичный случай, - раздался
бодрый женский голос. - Труба рвется
на кухне. Заливает три этажа...

Феминистка, почуяв перебор, прерва-
ла незапланированную историю:

- От частного пойдем к общему. Да-
дим слово мастерам. Что делать в этой
ситуации и доколе?

«Мастером» оказалась Людмила Ме-
ликова, чью табличку так неосмотри-
тельно снесла ведущая. Людмила Дми-
триевна представилась как член прав-

ления ТСЖ «Варсонофьевское», руко-
водитель социально-культурного фонда
защиты памятников и социально-куль-
турных территорий и объектов «Сози-
дание», а также кандидат экономиче-
ских наук, выпускник Института управ-
ления и, наконец, бывший заместитель
министра автомобильного транспорта и
шоссейных дорог.

Сначала Людмила Дмитриевна заго-
ворила о советской системе планиро-
вания и экономического стимулирова-
ния.

- Раньше был Мосгорисполком, у него
были исполкомы на местах, - вещала
она хорошо поставленным голосом. -
Они ведали всеми вопросами, в том
числе и ЖКХ. И решали их очень про-
сто: мы шли в исполком и там решали...

- Было понятно, кому жаловаться, -
уточнила феминистка.

Людмила Дмитриевна перешла к воп-
росам структурной реорганизации - по-
сыпались термины: «субъект Федера-
ции», «муниципальная собствен-
ность»...

- Непонятно! - заявил Юнгвальд-Хиль-
кевич.

- Я говорю о том, куда обращаться с
жалобами. В управу. Там есть такие,
кто отвечает...

- Что значит «отвечает»? - не унимал-
ся Георгий Эмильевич.

- Сначала расскажу, как управляют, -
ответила непоколебимая Людмила
Дмитриевна и заговорила о ТОСах, ме-
жевании, обременении, генпланах и
еще о чем-то туманном, от чего наконец
не выдержал Сиваев.

- Нет такого термина, - поправил Сер-
гей Борисович. - Есть зонирование.

- Есть! - настаивала Меликова.
- Не могли бы вы изъясняться более де-

мократичным языком - я ничего не пони-
маю, - взмолилась ведущая, обращаясь к
Меликовой.

- Я скажу, как должно быть, - отрубила
та и заявила об отсутствии описания до-
ма.

- Это есть в Жилищном кодексе, - еще
раз не выдержал Сиваев.

- Нет, - упорствовала Меликова. - У нас
никто не знает, что такое общедомовая
собственность...

- Журналисты, вы что-нибудь понимае-
те? - возопила ведущая.

- Нет! - хором отозвалась молодежь.
- Вы говорите языком, который никто

не понимает, - резюмировала г-жа Арба-
това, обращаясь к г-же Меликовой, и пре-
доставила слово Сиваеву.

Сергей Борисович, напомнив собрав-
шимся известную фразу Михаила Булга-
кова о том, что разруха не в клозетах, а в
головах, прочел «заложникам» краткую
лекцию о способах управления много-
квартирным домом.

- Какая разница между управляющей
компанией и обслуживающей? - заинте-
ресовавшись, спросил Юнгвальд-Хильке-
вич.

Сиваев прочел еще одну лекцию.
Спросили, как обезопасить себя от не-

добросовестных управляющих компаний.
Сергей Борисович в третий раз ликви-

дировал безграмотность «заложников».
Затем выступила Евгения Юнисова.

Осторожно подбирая слова, объяснила,
что, увы, в массе своей наши собственни-
ки лишены культуры совладения, начи-
нать надо с себя и прежде выучить Жи-
лищный кодекс...

К этому времени исчезла молодая по-
росль от журналистики. Действо явно ка-
тилось к завершению.

И тогда ведущая призналась:
- Это партийное мероприятие. Оплати-

ла Партия социальной справедливости.
Голосуйте за нашу партию.

На что ваш корреспондент, похоже,
единственный, кто на этом пире «залож-
ников» понимал весь бред происходяще-
го, спросил ведущую: 

- Как все-таки назывался ваш круглый
стол?

- Так и назывался: «Россияне - залож-
ники ЖКХ», - твердо ответила г-жа Арба-
това и, в свою очередь, строго спросила:
- А вы хотите сказать, мы про что-то дру-
гое говорили?..

Вступать в дискуссию было неуместно.
Да и времени на элементарный ликбез об
истинных целях реформы ЖКХ, о том, ку-
да и как она движется, уже не оставалось.
Тем более что «заложники» иного мнения,
чем свое, не стали бы и слушать. Поэтому
ограничусь лишь цитированием известно-
го афоризма Козьмы Пруткова: «Всякий
необходимо причиняет пользу, употреб-
ленный на своем месте. Напротив того:
упражнения лучшего танцмейстера в хи-
мии неуместны; советы опытного астроно-
ма в танцах глупы». 

Но, чур меня, к Марии Арбатовой эти
слова никоим образом не относятся!
Напротив: на мой беспартийный
взгляд, Мария Ивановна блестяще про-
вела нужное, более того, поучительное
мероприятие: продемонстрировала ми-
ру, так сказать, всю глубину жилищно-
коммунального невежества отдельных
представителей общественности, объя-
вивших себя «заложниками ЖКХ»...

Василий ЛОМАКИН

ТАНЦМЕЙСТЕРЫ 
ИДУТ В ЖКХ?

СПАСЕМ ПЕНСИОНЕРОВ – СПАСЕМ ВСЕХ!

АГИТАЦИОННЫЙ МАТЕРИАЛ МОСКОВСКОГО ГОРОДСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ «СОЮЗ ПРАВЫХ СИЛ» ПУБЛИКУЕТСЯ БЕСПЛАТНО
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НОВЫЕ ПОЛНОМОЧИЯ, КОТОРЫМИ БУДУТ

НАДЕЛЕНЫ МУНИЦИПАЛИТЕТЫ, -
ОЧЕРЕДНОЙ ШАГ НА ПУТИ

ДЕМОКРАТИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ ОБЩЕСТВА
Выборы-2007
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За последние десятилетия
Россия переживает самые
трагические годы своей мно-

говековой истории. По масштабам
и глубине катастрофического  па-
дения и разрушения производства,
потери по многим направлениям
национальной  безопасности и не-
зависимости значительно превос-
ходят   потери нации в Великой
Отечественной войне.

С первых дней своего создания
Аграрная партия России своим
главным, приоритетным направле-
нием определила – обеспечение и
укрепление  его продовольствен-
ной независимости. Ведь никакие
богатства, сверхмощное вооруже-

ние и т.д. бесполезны и беспомощ-
ны, если страна не имеет устойчи-
вого и достаточного обеспечения
собственным отечественным про-
довольствием.

В последнее время в россий-
ском обществе и, конечно, в Моск-
ве все больше задают вопросов, в
них все больше тревоги: чьи по-
требляем мы ежедневно   продук-
ты питания? Откуда они, каково их
качество и происхождение, какие
последствия массового потребле-
ния продуктов неизвестного про-
исхождения, почему нет нашего,
отечественного? Почему такие вы-
сокие цены?   А что будет, если по-
ставка импортных продуктов пита-

ния по каким-то причинам сорвет-
ся или на него в 2-3 раза, а может,
и больше повысятся цены?

Ведь собственное сельское хо-
зяйство положено на лопатки. Его
состояние во многих регионах на-
много хуже, чем после ухода фа-

шистов, французов и монгольско-
го ига. Вот до чего довели страну
лжереформаторы!

Твердая, последовательная, глу-

боко аргументированная позиция
Аграрной партии по восстановле-
нию отечественного сельхозпроиз-
водства не только находит полное
понимание москвичей, но и четко
просматривается поддержка ее ос-
новных программных направле-
ний. Отрадно отметить, что и вновь
назначенный  премьер-министр –
истинный аграрник и патриот стра-
ны, и Президент России   в послед-
нее время конкретно определили:
развитие собственного сельского
хозяйства является приоритетным
направлением.

Все больше москвичей не толь-
ко поддерживают Аграрную пар-
тию, но многие из них вступают в
ее ряды.

В Аграрную партию вступают
студенты ведущих московских ву-
зов. Ведь за ними будущее страны,
и они понимают, что без села нет
будущего. Самые передовые  стра-

ны имеют    высокоразвитое сель-
ское хозяйство – основу, фунда-
мент  устойчивого развития любой
нации и мощного локомотива для
развития  экономики.

Аграрная партия усиливает
борьбу  за снижение цен на проду-
кты питания. Только за счет ликви-
дации   различных мафиозных пи-
рамид и многочисленных недобро-
совестных посредников цены на
продукты питания на прилавках
можно снизить на 20-30%. Аграр-
ная партия намерена положить ко-
нец этим преступлениям!

Москвичи!!!  
Наш номер в избирательном
бюллетене  первый - №1!

Голосуйте за Аграрную партию
России. И вы внесете свой достой-
ный вклад в восстановление вели-
кой России!

Партия социальной справедливости идет на
выборы с серьезно проработанной програм-
мой. Основные задачи ПСС: сделать жизнь

безопаснее, стабильнее, защитить россиян от ин-
фляции, снизить тарифы на услуги ЖКХ и энерго-
носители, оградить их от экспериментов в сфере
медицинского обслуживания. Победа нашей пар-
тии будет означать, что в российском бюджете до-
ля социальных расходов - пенсий, зарплат работ-
ников бюджетной сферы, стипендий, пособий -
будет значительно увеличена и составит не менее
половины расходов страны. Минимальный размер
зарплат в бюджетной сфере должен быть доведен
до 5 тысяч рублей! Каждый регион страны должен
иметь право на собственную «верстку» собствен-
ных программ соцзащиты.

В России еще очень много проблем, требую-
щих сиюминутного решения. За последнее время
власть сумела добиться положительных резуль-
татов по многим направлениям жизнедеятельно-
сти человека. Лучше стали жить военные, боль-
ше внимания стало уделяться вопросам материн-
ства и детства, наметились качественные сдвиги
в области получения нашей молодежью хороше-
го образования. С мертвой точки сдвинулось
производство уникального оборудования в соот-

ветствии с новейшими технологиями. В ближай-
шее время необходимо решать проблемы дет-
ской беспризорности, наркомании, алкоголизма,
пропаганды насилия в СМИ. 

Наша задача - обеспечить принятие и исполне-
ние законов во имя простого человека. Государ-
ственная власть, правоохранительные органы
должны контролироваться избирателями. 

ПСС готова принимать все конструктивные
предложения от любых партий и политических
движений России и выступает против всякой
дискредитации любых слоев граждан РФ.

Партия последовательно проводит четкую ли-
нию на:

- сохранение для региональных льготников
(ветеранов труда, реабилитированных граждан,
инвалидов всех категорий, многодетных родите-

лей, матерей-одиночек) бесплатного проезда
пригородным железнодорожным транспортом,
льготные - оплату жилищно-коммунальных услуг
и услуг связи, а также лекарственное обеспече-
ние, социальную поддержку родителей детей-ин-
валидов, детей из многодетных семей, детей-си-
рот или отказников;

- разработку системы заслона коррупции в
эшелонах власти в центре и на местах для обес-
печения предельной прозрачности деятельности
государственных чиновников различного уровня
с регулярными их публичными отчетами перед
населением;

Федеральную тройку Партии Социальной
Справедливости возглавляет Алексей Иванович
Подберёзкин - лидер ПСС. Этот человек известен
в большой политике вот уже три десятка лет:

был депутатом ГД РФ, являлся одним из органи-
заторов общественно-политического движения
«Духовное наследие», доктор исторических на-
ук. Его жизненное кредо: человек - наше всё!
Политика ПСС будет учитывать ошибки прошло-
го и строить свою платформу только на реали-
стичной основе. Вот формула наших действий.
ПСС строит свою работу на элементарных чело-
веческих нормах - порядочности, ответственно-
сти, чувстве товарищества и сострадания. Мы
открыты для всех, мы найдем дело каждому, кто
не формально, а сердцем воспринимает слово-
сочетание «Социальная Справедливость» и го-
тов постоять за Россию!

Наш номер в избирательном бюллетене - 6!
Илья КОНСТАНТИНОВ, 

секретарь по идеологии ПСС

ПАРТИЯ СОЦИАЛЬНОЙ СПРАВЕДЛИВОСТИ: 
ЧЕЛОВЕК - НАШЕ ВСЕ

КРЫЛОВ Василий Стефанович
– Председатель Московского

городского отделения
Аграрной партии России, член

Правления Московского
Союза садоводов. Кандидат в

депутаты Государственной
Думы пятого созыва от

политической партии
«АГРАРНАЯ ПАРТИЯ РОССИИ».

В.С. Крылов:

ХЛЕБ ВСЕМУ ГОЛОВА!

№ 1 - АГРАРНАЯ ПАРТИЯ РОССИИ
АГИТАЦИОННЫЙ МАТЕРИАЛ МОСКОВСКОГО ГОРОДСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ «АГРАРНАЯ ПАРТИЯ РОССИИ» ПУБЛИКУЕТСЯ БЕСПЛАТНО

АГИТАЦИОННЫЙ МАТЕРИАЛ МОСКОВСКОГО ГОРОДСКОГО РЕГИОНАЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ ВСЕРОССИЙСКОЙ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ «ЕДИНАЯ РОССИЯ»  ПУБЛИКУЕТСЯ БЕСПЛАТНО

АГИТАЦИОННЫЙ МАТЕРИАЛ  МОСКОВСКОГО РЕГИОНАЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ «ПАРТИЯ СОЦИАЛЬНОЙ СПРАВЕДЛИВОСТИ» ПУБЛИКУЕТСЯ БЕСПЛАТНО

Актуальность этой про-
граммы, как отметил док-
ладчик, руководитель Де-

партамента территориальных
органов исполнительной вла-
сти Сергей Зверев, обусловле-
на тем, что необходимо про-
должить системную политику
поддержки местного самоупра-
вления, в которой уже достиг-
нуты немалые успехи. Муници-
палитеты занимаются работой
с несовершеннолетними, при-
зывом, решают и ряд других
задач. В нынешнем году им пе-
реданы еще и государственные
функции организации досуго-
вой, культурной и спортивной
работы. На этом направлении
успехи также налицо. «Теперь
пора двигаться дальше в пере-
даче государственных функций
муниципалитетам», - резюми-
ровал суть новой программы
Ю. Лужков.

Первым шагом реализации
этой программы должна стать

передача муниципалитетам с 1
января 2008 года опеки и попе-
чительства. Предложено также
изучить возможность наделе-
ния местного самоуправления
полномочиями по экологиче-
скому контролю, заботе о при-
родоохранных зонах, благоуст-
ройству дворовых территорий.
«И конечно же, - подчеркнул
Юрий Михайлович, - нам очень
нужна помощь муниципалите-
тов в организации ТСЖ».

Вообще заседание прави-

тельства, по определению мэ-
ра, было необычайно насы-
щенным. Поскольку впервые
за последние годы в повестке
стояли не один-два, как обыч-
но, а сразу три вопроса. Вто-
рой из них – «О совершенст-
вовании работы по защите и
вовлечению в хозяйственный
оборот объектов интеллекту-
альной собственности, соз-
данных за счет средств бюд-
жета города Москвы». Речь
шла о том, чтобы создать еди-

ную городскую инфраструкту-
ру для поддержки научно-тех-
нической деятельности и сис-
тему подготовки кадров в об-
ласти управления инновация-
ми. Предложен ряд мероприя-
тий, основные среди которых
– разработка программы соз-
дания постоянно действующих
инновационных центров и вы-
ставок, поощрение участия в
них московских предприятий,
проведение конкурса изобре-
тателей «Московский Кули-

бин» и др. Кроме того, прави-
тельство решило учредить
премии для лучших изобрета-
телей и гранты для реализа-
ции лучших проектов в облас-
ти городского хозяйства.

Правительство также заслу-
шало информацию о доработ-
ке концепции городской целе-
вой программы «Энергосбере-
жение в городе Москве на
2009-2013 годы и на перспек-
тиву до 2020 года», представ-
ленную руководителем Депар-
тамента топливно-энергетиче-
ского хозяйства Евгением
Скляровым. Эта программа
была весной отправлена на су-
щественную переработку. Те-
перь, приняв информацию
Е. Склярова к сведению, члены
правительства решили рассмо-
треть доработанную концеп-
цию уже до конца текущего го-
да.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ
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МОСКВЕ НУЖНЫ КУЛИБИНЫ
Правительство столицы на очередном заседании во вторник, 6 ноября,
вело речь, по словам мэра Юрия Лужкова, об усилении потенциала муни-
ципалитетов. Точнее, рассматривало городскую целевую программу госу-
дарственной поддержки и развития местного самоуправления в городе
Москве на 2008-2010 годы.
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РАЗРУХА, ПО КЛАССИКУ, НАЧИНАЕТСЯ В ГОЛОВАХ.
НО НЕ ЗРЯ СКАЗАНО: «В НАЧАЛЕ БЫЛО СЛОВО»! 
И ЧЕМ БЫСТРЕЕ МЫ ВЕРНЕМ ЯСНОСТЬ РОДНОМУ
СЛОВУ, ТЕМ СКОРЕЕ ОДОЛЕЕМ РАЗРУХУ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 42 (245), 7 - 13 ноября 2007

Новые параметры комбинированного тарифно-
го плана Московской городской телефонной
сети вступят в силу 1 декабря 2007 года. В

этот тариф будет включено 450 минут ежемесячно
вместо 370 минут, которые изначально были устано-
влены для МГТС Федеральной службой по тарифам.
Остальные параметры комбинированного тарифно-
го плана не изменятся.

Москвичи помнят, что с 1 февраля 2007 года в
России была введена новая система оплаты мест-
ных телефонных соединений. Абоненты могли вы-
брать один из трех обязательных тарифных планов
- с повременной, комбинированной или абонент-
ской системой оплаты. В ноябре - декабре 2006 го-
да Федеральная служба по тарифам утвердила пре-
дельные размеры тарифных планов, на основании
которых МГТС предложила абонентам три тариф-
ных плана: повременный - 125 руб. за пользование
абонентской линией в месяц плюс 0,28 руб. за 1 ми-
нуту разговора, комбинированный - 229 руб. в ме-
сяц (125 руб. за пользование абонентской линией
плюс 104 руб. в месяц за 370 мин. разговора, стои-
мость минуты разговора свыше лимита 0,23 руб.) и
абонентский (безлимитный) - 380 руб. в месяц (125
руб. за пользование абонентской линией плюс 255
руб. за неограниченный объем телефонных соеди-
нений). Более половины - 53 процента - пользовате-

лей квартирных телефонов выбрали абонентский
(безлимитный) тарифный план, свыше 25 процен-
тов - повременный, более 21 процента - комбиниро-
ванный тариф.

В марте 2007 года в ОАО МГТС обратилось прави-
тельство Москвы с просьбой рассмотреть возмож-
ность введения дополнительного, четвертого та-
рифного плана, предназначенного для льготных ка-
тегорий москвичей. За основу этого социального та-
рифного плана было предложено принять комбини-
рованный тариф, увеличив лимит времени с 370 до
450 минут. МГТС обратилась в ФСТ с встроенным
предложением: не вводить специальный социаль-
ный тариф, а сделать социально ориентированным
один из действующих тарифных планов. ФСТ согла-
силась с предложением МГТС.

«Комбинированный тариф МГТС стал по-настоя-
щему социально ориентированным, так как увели-
ченный лимит времени в нем соответствует средней
разговорной активности москвичей. Причем вводит-

ся он не для отдельных льготных категорий граж-
дан, а для любых желающих», - сказал генеральный
директор ОАО МГТС Алексей ГОЛЬЦОВ.

Увеличение разговорного лимита утверждено
приказом Федеральной службы по тарифам (ФСТ)
от 28 августа 2007 г. № 184-с/8, который вступает в
силу с 4 ноября 2007 года, а новые тарифы соглас-
но тексту этого документа вводятся в действие с 1
числа месяца, следующего за месяцем вступления в
силу приказа - то есть с 1 декабря 2007 г.

С 1 декабря параметры комбинированного тари-
фа МГТС будут следующими: 229 руб. в месяц за
450 мин. разговора, стоимость минуты разговора
свыше лимита - 23 коп.

Фактическая средняя разговорная активность
абонентов МГТС составила в III квартале 2007 года
385 минут в месяц, поэтому после изменения пара-
метров комбинированного тарифа абоненты, кото-
рые им пользуются, получат возможность активизи-
ровать свое телефонное общение.

Кроме того, согласно приказу Федеральной служ-
бы по тарифам РФ № 184-с/8 с 1 декабря вступят в
действие новые тарифы для спаренных телефонов.
Стоимость услуг МГТС  по всем трем тарифным пла-
нам для спаренных телефонов существенно умень-
шится и станет вдвое ниже, чем для обычных телефо-
нов. Так, повременный тариф для спаренных телефо-
нов составит 62,5 руб. в месяц за пользование або-
нентской линией плюс 0,28 руб. за одну минуту разго-
вора, комбинированный - 114,5 руб. в месяц (62,5 руб.
за пользование абонентской линией плюс 52 руб. в
месяц за 450 мин. разговора), стоимость минуты раз-
говора свыше лимита - 0,23 руб., абонентский (безли-
митный) - 190 руб. в месяц (62,5 руб. за пользование
абонентской линией плюс 127,5 руб. за неограничен-
ный объем местных телефонных соединений). Сегод-
ня число спаренных телефонов в Москве составляет
около 180 тыс., то есть примерно 5 процентов от об-
щего числа квартирных телефонов МГТС.

Николай АЛЕКСЕЕВ

Главной  интригой выборов
в Государственную Думу
останется противостояние

двух основных политических
сил «Справедливой России» и
«Единой России».  Об избира-
тельной  кампании в Москве
рассказал лидер  городской ор-

ганизации  партии «Справедли-
вая Россия» депутат Государст-
венной Думы  Андрей Само-
шин. 

- Андрей Анатольевич, сра-
зу после съезда «Единой Рос-
сии» мэр Москвы  и лидер
столичного списка единорос-
сов  Юрий Лужков, отвечая на
вопрос об основных соперни-
ках партии,  не упомянул
«Справедливую Россию»...

- Согласитесь, публично  при-
знаться в том, что «Справедли-
вая Россия» основной соперник
«Единой России», значит  про-
явить слабость.  Между тем нам

известно, что весь администра-
тивный ресурс  столичной мэ-
рии брошен именно против нас.
Разве это не признание нашей
партии как серьезного соперни-
ка на выборах?

- Расскажите о региональ-
ном списке «Справедливой
России» по Москве.

- В нашем списке известные
и уважаемые в Москве и в Рос-
сии люди. Его возглавил ми-
нистр культуры и массовых ком-
муникаций РФ Александр Соко-
лов. Второй номер - депутат Го-
сударственной Думы, один из
главных специалистов в облас-

ти жилищного права Галина Хо-
ванская. Среди кандидатов из-
вестный правозащитник Лео-
нид Ольшанский и легендарный
советский хоккеист Александр
Яшин, а также другие достой-
ные люди. 

- Когда Владимир Путин
возглавил список  «Единой
России», раздавались голоса,
что  «Справедливая Россия»
должна  самораспуститься,
чтобы войти в партию власти.
Что вы об этом думаете? 

- Начну с того, что «Справед-
ливая Россия» в отличие от на-
ших главных оппонентов пози-

ционирует себя как идеологиче-
ская партия и нет никаких  осно-
ваний,  чтобы объявить о роспу-
ске,  даже после того как Влади-
мир Путин возглавил список на-
ших противников.  Во-вторых,
возглавив «Единую Россию»,
Владимир Путин не вступил в
партию, но  взял на себя ответ-
ственность за ее судьбу. В про-
тивном случае ей грозил если
не провал на выборах, то, во
всяком случае, серьезное сни-
жение результата по сравнению
с 2003 годом. Что касается
«Справедливой России», то
Президент России заинтересо-

ван, чтобы именно наша партия
была представлена в Государ-
ственной Думе как конструктив-
ная левая оппозиция. 

- А разве коммунисты не
являются той самой констру-
ктивной оппозицией?

- Я бы так определил их пози-
цию на протяжении всей совре-
менной российской политиче-
ской  истории: «Хотят, но не мо-
гут». Они упустили свой истори-
ческий шанс на трансформа-
цию в  сторону социал-демокра-
тической партии. Реальной ле-
вой альтернативой является
лишь «Справедливая Россия».

Андрей САМОШИН:
«Владимир Путин заинтересован, чтобы «Справедливая
Россия» была представлена в Государственной Думе»
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ВОСЕМЬДЕСЯТ МИНУТ РАДОСТИ
С 1 декабря Московская городская телефонная сеть увеличит количество минут в

комбинированном тарифе до 450 ежемесячно

БЫЛО ВАШЕ – 
CТАЛО НАШЕ
Когда приехали пожарные, тушить было уже
нечего. Восемьдесят тысяч долларов сгоре-
ли буквально на глазах новоявленных вла-
дельцев частного дома, очумевших от
страшного зрелища.

Эта история произошла в одном из садоводческих товариществ
Рузского района. Лет двадцать назад садоводы посадили неболь-
шую рощицу из сосенок и берез, чтобы отгородиться от монотон-

ного пейзажа заводских построек. Природа вознаградила их сторицей,
расселив под деревьями не только душистую землянику, но и грибни-
цы. Но позже, уже в наши дни, рядом стали вырастать не только гри-
бы, а и дорогие коттеджи, не имеющие отношения к садовому товари-
ществу.

...В праздник Покрова снег сыпался с небес, не переставая. Шквали-
стый ветер старался разорвать как можно больше проводов, оставляя
без света деревни, садово-дачные товарищества. А ведь еще накануне,
в пятницу, некоторые садоводы собирали, как нечаянную радость, пос-
ледние опята, маслята, валуи и даже подосиновики. 

Мой сосед с женой тоже решил отправиться в рощу на грибную охо-
ту. И там вдруг столкнулся нос к носу с молодым владельцем ново-
стройки. Тот буквально приказал семейной паре покинуть территорию.
Пенсионеры возмутились, но, сочтя это недоразумением, попытались
объяснить, что роща была посажена коллективом товарищества и по-
тому является общим достоянием. Однако «крутой» сосед отреагиро-
вал неожиданно: вынес из дома ружье и со словами «Было ваше – ста-
ло наше» два раза пальнул в воздух. Граждане поняли, что дело нешу-
точное, сложили грибы к ногам «барина» и поспешили ретироваться.

А на следующий день новостройка... сгорела. Пожар начался со вто-
рого этажа в то время, когда хозяева внизу, у камина, принимали гос-
тей «погреться». Как все началось и почему молодежь вовремя не за-
метила огня, пока остается тайной. Пламя, осветившее всю округу,
привлекло внимание даже далеко живущих садоводов - они-то и по-
спешили известить легкомысленную компанию о смертельной опасно-
сти. К счастью, обошлось без жертв, но от дома не осталось ничего,
кроме кирпичного фундамента и обгоревшей печной трубы.

Об умышленном  поджоге не могло быть и речи, потому что, как вы-
яснилось, страховка составляла мизерную сумму. К кладке камина то-
же нельзя предъявить претензии: печь делал мастер с большим опы-
том. У короткого замыкания тоже было алиби: весь район уже двое су-
ток находился в обесточенном состоянии. Словом, уголовное дело от-
крывать не стали. Но на следующий день после кошмара одна старуш-
ка в беседе с соседями промолвила: «Мы порой не задумываемся, что
каждое в злобе брошенное слово, будет воспринято Природой как ос-
корбление...»

Дарья ВЛАСОВА

Один все время словно что-то тас-
кал: «Я прихожу к нему, та-скать,
спрашиваю, ты почему, та-скать,

не работаешь, а он, та-скать, говорит:
«Болею, та-скать!» Другой превратил
слова «так сказать» в некое иностран-
ное «тэзэть». Третий произносил:
«тссть». А один весьма уважаемый ре-
ктор гуманитарного института превра-
тил сорняк «так сказать» в женское
имя и все время призывает какую-то
Катю: «Я вижу, кать, что вы, кать, не-
достаточно внимательно, кать, читали
Достоевского, кать».

В семидесятые годы появилось еще
одно мусорное выражение - «это са-
мое». То и дело можно было услы-
шать: «Сходи, это самое, в магазин.
Принеси, это самое, ну как его… Ну,
короче, это самое, спички и сигареты».
Еще смешнее, когда человек жаловал-
ся на головную боль: «Не могу идти на
работу, у меня болит это самое… голо-
ва».

Буквально в последние два года
распространился новый языковой ви-
рус: «как бы». Оглянитесь вокруг себя,
прислушайтесь. Едва ли не каждый
второй пересыпает свою речь этим

сорняком, превращающим всякое ут-
верждение в нечто сомнительное.
Ведь «как бы человек» это уже не че-
ловек, «как бы умный» уже не вполне
умен, «как бы правда» всегда ложь. А
у нас даже высокопоставленные руко-
водители иной раз не следят за своей
речью. Выходит такой к трибуне и зая-
вляет: «Я как бы побывал на этом
предприятии и как бы проверил. Дол-
жен вам заявить, что там как бы все в
порядке, все выполняется как бы пра-
вильно, продукция как бы поставляет-
ся вовремя». Что он сказал? Говорил
одно, а получил другое - и что на пред-
приятии он на самом деле не побывал,
и не проверял ничего, и все там не в
порядке, и продукция вовремя постав-
лена не будет.

А когда этим грешат экскурсоводы,
то составить представление о событии,
о котором они рассказывают, порой
весьма сложно. Мне довелось слы-
шать такое вот описание событий: «В
1812 году произошел как бы пожар
Москвы. Наполеоновская армия как бы
была вынуждена бежать из столицы.
Отступление французов было как бы
ужасным. В итоге Россия как бы одер-

жала победу в войне». И кто же на са-
мом деле победил, да и был ли вообще
пожар в Москве?

Другой экскурсовод везет паломни-
ков по святым местам: «Сейчас мы с
вами, мои дорогие, приедем в это как
бы святое место и как бы ощутим бла-
годать. Мы прикоснемся как бы к ис-
тинным святыням. Здесь как бы жил и
совершал свои подвиги как бы вели-
кий праведник и светоч правосла-
вия…» Поневоле усомнишься - а туда
ли ты едешь? Жил тут великий правед-
ник или как бы жил?

Еще один сорняк - «более чем».
«Интересный фильм?» «Более чем».

Особенно это выражение любят наши
телеведущие. Оно у них более чем по-
пулярно. Оно кажется им «более чем»
экспрессивным. Не менее выразитель-
ным, чем восклицание «Это что-то!» В
словарь современной Эллочки-людо-
едки оба шедевра более чем напраши-
ваются! Достаточно на вопрос: «Вам
понравилось сегодняшнее представле-
ние?» ответить: «Это что-то!» или «Бо-
лее чем!» - и уже не нужно напрягать
извилины, дабы выразить свой вос-
торг. Или, наоборот, свое недовольст-
во - поменяй только интонацию. 

А послушайте, как большинство на-
ших соотечественников стало произ-
носить то, что «звучит гордо». Вместо
слова «человек» то и дело слышится
«чек». «Тем боле, что он чек не про-
стой». «Да, он сложный, но хороший
чек». Словно речь идет о финансовом
документе, а не о гомо сапиенс! А не-
давно появился еще один чудесный не-
ологизм - «чел». Это тоже из пещерно-
тусовочного обихода: «Она вышла за-
муж, муж у нее такой конкретный
чел!»…

Честно говоря, как-то не катит быть
на этом свете ни «чеком», ни «челом»!
Это далеко не по барабану и не фиоле-
тово, а  более чем обидно. И за себя и
за наш богатый русский язык.

Александр СЕГЕНЬ

«КАК БЫ», «КОНКРЕТНО» 
И «БОЛЕЕ ЧЕМ»

АГИТАЦИОННЫЙ МАТЕРИАЛ РЕГИОНАЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ: РОДИНА/ПЕНСИОНЕРЫ/ЖИЗНЬ» В ГОРОДЕ МОСКВЕ ПУБЛИКУЕТСЯ БЕСПЛАТНО

«Я не знаю, как начать… В общем, значит, так ска-
зать…» - все мы помним слова этой песенки о роб-
ком пареньке из замечательного кинофильма
«Карнавальная ночь». Авторы песни потешались
не только над нерешительностью влюбленного
юноши, но и над замусоренностью нашей речи. В
те времена упомянутые «в общем», «значит», «так
сказать» и впрямь обильно засоряли разговорный
русский язык. Особенно «так сказать».  Мне дово-
дилось встречать массу людей, употреблявших
этот языковой сорняк в самых разных фонетиче-
ских вариациях. 
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-2декабря состоятся выборы
депутатов Государственной
думы. Впервые голосование

пройдет только по партийным спи-
скам. Напомню, что на предыдущих
выборах в 2003 году голосование
было смешанным: по партийным
спискам и по одномандатным окру-
гам. Соответственно было избрано
225 депутатов-одномандатников и
225 представителей партий. Избира-
тели получали для голосования два
бюллетеня. В выборах тогда участ-
вовало более двадцати партий. В
этом году заявки на участие в выбо-
рах подали 14 политических партий,
зарегистрировано - 11.

- Изменилась ли структурная,
организационная часть выборного
процесса в связи с новой системой
голосования?

- Центральная избирательная ко-
миссия разделила всю территорию
страны на 153 части, таких своеобраз-
ных «кубиков». В каждом из них при-
мерно 650 тысяч человек. Например,
в Москве, где постоянно проживает
около 7 миллионов избирателей, та-
ких «кубиков» 10. Каждая партия, уча-
ствующая в выборах, может внести в
список не более 600 кандидатов, но в
бюллетене для голосования будет
шесть фамилий кандидатов от каж-
дой партии. Три - в федеральной час-
ти списка - одни и те же на всей тер-
ритории страны. Вторая часть списка
- фамилии трех лидеров, возглавляю-
щих региональную группу. В нее, по
усмотрению партии, вносятся те кан-
дидаты, которых знают именно в этом
регионе, то есть для каждого региона,
для каждого «кубика», эта часть спи-
ска может быть своя. Для чего это
сделано? Для того, чтобы для избира-
телей переход на новую систему вы-
боров, по партийным спискам, был
менее болезнен и более понятен. Из-
биратель может не знать кандидатов
партии, внесенных в федеральную
часть списка, но в региональном най-
дет знакомую фамилию человека, из-
вестного в регионе. Так будет легче
принять решение. Избиратель прого-
лосует за кандидата как бы от своей
территории.

- Изменится ли порядок самого
голосования?

- В основном он остался прежним:
в день выборов избирательные уча-
стки откроются в 8 часов утра, закон-
чится голосование в 8 часов вечера.
Участковые избирательные комиссии
начнут работу 12 ноября. С этого дня
любой избиратель может прийти в
свою участковую комиссию, прове-
рить, внесен ли он в списки, задать
любой вопрос, касающийся выборов.
На каждом жилом доме появятся пла-
каты: сначала «синие» - там содер-
жится список домовладений, относя-
щихся к тому или иному избиратель-
ному участку, телефон и адрес изби-
рательной комиссии. Ближе ко дню
выборов - «красные», с приглашени-
ем принять участие в голосовании.
Всего в Москве сформирована 121
территориальная избирательная ко-
миссия и около 3000 избирательных
участков.

- Кто вошел в состав этих комис-
сий?

- Максимальный состав избира-
тельной комиссии, если на участке
более 2 тысяч избирателей, - 16 чело-
век. Во-первых, это представители
тех политических партий, которые
уже работают в Государственной ду-
ме, - КПРФ, ЛДПР и «Единая Рос-
сия». Во-вторых - представители дру-
гих партий, принимающих участие в
выборах, в-третьих - представители
общественных организаций и собра-
ний избирателей.

- На все ли избирательные участ-
ки будут допущены наблюдатели?

- Абсолютно на все. Наблюдателей
можно разделить на две категории:
наши, российские - это представите-
ли всех партий, принимающих уча-
стие в выборах; и иностранные на-
блюдатели. В роли иностранных на-
блюдателей могут выступать пред-
ставители международных организа-
ций. Известны случаи, когда ими бы-
ли послы иностранных государств.
Так, в качестве наблюдателя был ак-
кредитован посол Франции в России,
он ездил по участкам и следил за хо-
дом голосования. Наблюдатели мо-
гут присутствовать на участке с мо-
мента его открытия вплоть до объяв-
ления результатов голосования.

- Будут ли использованы какие-
то новые технологии на выборах в
Москве?

- На 950 участках из 3300 будут ус-
тановлены сканеры, там пройдет
электронное голосование. Для изби-
рателя процедура не станет сложнее:
он так же заполняет бюллетень и опу-
скает его в урну, а сканер считывает.
Для наблюдателей задача упрощает-
ся: не нужно следить за тем, сколько
людей опустили бюллетени, - на таб-
ло сразу же появляется количество
опущенных в урну бюллетеней. Об-
легчается и жизнь членов избира-
тельных комиссий: через пять минут
после окончания голосования можно
получить его итоги. Электронную сис-
тему голосования мы опробовали на

выборах депутатов МГД, на довыбо-
рах в Госдуму. Надо отметить, что та-
кой технический прогресс повышает
доверие избирателей к итогам голо-
сования: ведь чем дольше ведется
подсчет голосов, тем больше у людей
сомнений в их достоверности. Хотя
трудно себе представить, что все уча-
стники процесса - 16 членов комис-
сии с правом решающего голоса, 11 -
с правом совещательного голоса, 11
наблюдателей от партий, иностран-
ные наблюдатели, представители
СМИ, члены комиссии с совещатель-
ным голосом - вдруг войдут в сговор,
чтобы подтасовать результаты голо-
сования.

- А если кто-то из избирателей
заметит нарушения в ходе голосо-
вания, куда он может заявить об
этом?

- В ту же участковую избиратель-
ную комиссию, изложив жалобу пись-
менно. Самое распространенное на-
рушение - агитация за кого-либо из
кандидатов прямо на избирательном
участке в день голосования.

- Как будут голосовать те моск-
вичи, которые хотят принять уча-
стие в выборах, но будут отсутст-
вовать в этот день по месту регист-
рации?

- Досрочное голосование в феде-
ральных выборах запрещено. Этим
людям нужно взять открепительное
удостоверение в своей участковой из-
бирательной комиссии, чтобы проголо-
совать там, где их застанет 2 декабря.

- Валентин Павлович, согласно
новому закону минимальный по-
рог явки избирателей отменен:
сколько бы человек ни приняло
участие в голосовании, выборы бу-
дут считаться состоявшимися. И
все же является ли процент явки
людей на выборы оценкой работы
избирательных комиссий?

- В какой-то степени да. Мы обяза-
ны обеспечить людям условия для
участия в выборах, но на их граждан-
скую активность влияют многие фак-
торы, которые от нас не зависят. Вот
за информированность населения
мы отвечаем и работаем в этом на-
правлении по специальной програм-
ме правительства Москвы. Сегодня
вы видите информационные щиты на
улицах, плакаты на остановках обще-
ственного транспорта, в метро, в уч-
реждениях, где бывает много людей.
Ближе к 2 декабря этой информации
станет еще больше. Основную рабо-
ту по информированию людей выпол-
няют территориальные комиссии: они
постоянно выступают в окружных и
районных газетах, по телевизионным
каналам, разъясняют законодатель-
ные основы выборов. Если у избира-

телей есть проблемы, необходимо
подсказать, как их решить. Напри-
мер, человек не может прийти на из-
бирательный участок из-за своего
физического состояния. Это бывает
не так уж редко - выборы проходят зи-
мой, иногда в этот день сильный голо-
лед, или уже начались массовые за-
болевания гриппом. Чтобы проголо-
совать на дому, нужно подать лично
или через кого-то заявление в участ-
ковую комиссию. Наш вклад в обес-
печение активного участия людей в
выборах - это доступная, наглядная
информация о том, как они могут ре-
ализовать свое право.

- Вы говорите, что участие в вы-
борах - это право. А я помню, было
устойчивое выражение – «испол-
нить свой гражданский долг». Так
долг или право?

- Думаю, что право. А вот как че-
ловек его реализует, зависит от его
гражданской позиции, социальной
активности или пассивности. Социо-
логические исследования во многих
странах с развитыми демократиче-
скими традициями показывают, что
чем спокойнее, благополучнее об-
щество, тем ниже гражданская ак-
тивность населения. Люди реализу-
ют себя в других сферах, в бизнесе,
семье. Но как только обостряются
противоречия между властью и об-
ществом, между разными социаль-
ными группами, политическая актив-
ность людей возрастает, они демон-
стрируют ее в том числе и в период
выборов.

- Во время предвыборной кампа-
нии возрастает активность и кан-
дидатов. Существует ли сегодня
практика отчета депутатов о вы-
полнении предвыборных обеща-
ний перед своими избирателями?

- Тенденцию падения интереса к
выборам в разных группах населения
отмечают все социологи. Объясняет-

ся она, на мой взгляд, в том числе и
тем, что усилия законодателей напра-
влены главным образом на партий-
ное строительство, защиту прав по-
литических партий, обеспечение им
возможностей участия в борьбе за
власть. А главную фигуру избира-
тельного процесса – самого избира-
теля – они упускают из виду. Регуляр-
ные, в течение всего срока полномо-
чий, отчеты депутатов перед своими
избирателями, встречи с ними, лич-
ные приемы - самая сильная мотива-
ция для участия граждан в следую-
щих выборах. Была и такая форма
работы, как получение наказов от из-
бирателей, отчеты о их выполнении.
К сожалению, в современном законо-
дательстве эти формы работы утеря-

ны. Но есть надежда, что две важней-
шие избирательные кампании - по
выборам депутатов Государственной
думы и президента - заставят наших
законодателей разработать и при-
нять Избирательный кодекс, единый
для всей страны. Об этом говорил в
своем выступлении и председатель
ВЦИК В. Чуров.

Эта проблема действительно вол-
нует все общество. К разработке кон-
цепции будущего закона нужно при-
влечь не только политиков, предста-
вителей общественных организаций,
но и СМИ. Ведь избирательная кам-
пания 2003 года поставила СМИ в тя-
желое положение: журналисты не
могли выполнять свой профессио-
нальный долг, не было четко опреде-
лено, что является агитацией, а что
нет. Избирательное законодательст-
во граничит со многими другими от-
раслями права. Поэтому работа над
ним будет сложна, но основная цель -
повернуться лицом к избирателю как
к главной фигуре избирательного
процесса, вобрать в себя лучшее из
практики прошлых лет.

Например, существующий сегод-
ня порядок голосования по открепи-
тельным удостоверениям создает
человеку дополнительные трудно-

сти. По сути, он затрачивает на го-
лосование вдвое больше времени:
сначала в будний день приходит в
участковую комиссию за открепи-
тельным удостоверением, а потом –
в день выборов - голосует. Досроч-
ное голосование было более удобно
людям, для которых это не прихоть,
а профессиональная необходи-
мость. Если были злоупотребления
в связи с досрочным голосованием,
нужно было искоренять их, а не ме-
нять на неудобную для избирателей
форму голосования.

Кстати, на этот раз люди, которые
заняты на производстве с непрерыв-
ным циклом работы (хлебопекарные,
энергоснабжающие предприятия и
т.п.) могут, заранее написав заявле-

ние, проголосовать на ближайшем к
предприятию избирательном участке.

- Как будут обеспечиваться поря-
док и общественная безопасность
в день выборов?

- После назначения даты голосова-
ния на выборах депутатов в Государ-
ственную думу правительство Моск-
вы приняло постановление о мерах
по техническому обеспечению выбо-
ров. В нем предусмотрено дежурство
сотрудников милиции на избиратель-
ных участках. Они будут не только ох-
ранять участок, но и сопровождать
перевозку бюллетеней и членов ко-
миссии на выездном голосовании. В
состоянии готовности будут службы
МЧС, медицинские службы. А чтобы
создать у людей ощущение праздни-
ка, в местах проведения выборов со-
стоятся концерты художественной са-
модеятельности, будут работать бу-
феты. Ведь этот день и должен стать
праздником – день, когда каждый мо-
сквич чувствует себя в первую оче-
редь гражданином, когда он может
заявить о своей гражданской пози-
ции.

- Валентин Павлович, пользуе-
тесь ли вы данными социологиче-
ских опросов для организации ра-
боты по подготовке и проведению
выборов?

- Нас не интересуют политические
предпочтения электората, формиро-
вать их - задача самих кандидатов и
партий. Результаты социологических
опросов интересны нам в той части,
где показывают отношение человека
к выборам как таковым, мы выделя-
ем ту социальную группу, которая на
данный момент проявляет пассив-
ность, отсутствие интереса к выбо-
рам, и активизируем в ней информа-
ционную работу. Очень жаль, что ис-
чез институт агитаторов по месту жи-
тельства избирателей: это был эффе-
ктивный механизм пробуждения гра-
жданского самосознания. Агитатор
обращался к каждому человеку, ин-
тересовался его личными проблема-
ми, агитаторы работали не с «электо-
ратом», а с живыми людьми.

- В программе одной из радио-
станций я услышала мнение о том,
что исчезновение графы «против
всех» в бюллетенях может значи-
тельно снизить активность людей
в голосовании: они не находят в
бюллетене «свою» партию и отка-
зываются голосовать вообще.

- Может быть, им стоит приложить
усилия, познакомиться с программа-
ми тех одиннадцати партий, которые
зарегистрированы для участия в вы-
борах, и определить свою позицию?
Время для этого еще есть: после же-
ребьевки партии начнут выступления
в СМИ, их представители примут уча-
стие в теледебатах, у многих избира-
телей есть возможность подробно
изучить программы партий в интерне-
те. Чем больше людей придут 2 дека-
бря на избирательные участки, чтобы
выразить свое мнение, тем полнее и
точнее будет представлен спектр по-
литических предпочтений общества.
А того, кто молчит, услышать невоз-
можно.

Беседу вела
Наталья КРАСОВА

Председатель Московской город-
ской центральной избирательной
комиссии  Валентин ГОРБУНОВ рас-
сказывает о том, как идет подготов-
ка к предстоящим в декабре выбо-
рам в высший законодательный ор-
ган страны. 

ТОГО, КТО МОЛЧИТ, 
УСЛЫШАТЬ НЕВОЗМОЖНО

Валентин ГОРБУНОВ:
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ОКАЗЫВАЕТСЯ, НАУКА 
УЖЕ СПОСОБНА НЕ ТОЛЬКО
ПРОГНОЗИРОВАТЬ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ
ВУЛКАНОВ, НО И УПРАВЛЯТЬ ИМИ

Это было в том самом 1961-м
году, когда полетел в кос-
мос Юрий Гагарин. Собы-

тие затмило все другие достиже-
ния науки, отодвинув их на вто-
рой план. Будь по-другому, Ген-
риха Штейнберга, наверное, че-
ствовали бы столь же восторжен-
но, как первого космонавта.
Впрочем, в кругу вулканологов
Генрих стал не менее популярен,
как и положено первопроходцу.

Однако вулканы вскоре отом-
стили за свое унижение. Злую
шутку сыграл с учеными Карым-
ский вулкан, куда следом за Ава-
чинским намеревался спуститься
Штейнберг. Словно разрушая ил-
люзию о своей доступности, кра-
тер начал забрасывать их вулка-
ническими бомбами, некоторые
из них по размерам можно срав-
нить с загородными коттеджами
наших толстосумов. Одна слома-
ла бедро у коллеги, вторая проло-
мила череп Генриха, и он тут же
рухнул без сознания.

Раненых вывезли из района из-
вержения военные вертолетчики.
Медики, осмотрев раны, получен-
ные Штейнбергом, дали безого-
ворочное заключение: «травмы
несовместимы с жизнью» - мол,
протянет молодой геолог не бо-
лее суток. После такого диагноза
он живет уже более полувека и
сдаваться не намерен еще по
крайней мере лет двадцать-трид-
цать. Но тогда, в 62-м, он пробыл
без сознания семь суток, а в жер-
ло следующего вулкана - Шиве-
луч - спустился только через два
года. Для Штейнберга срок поис-
тине вечный, потому что течение
своей жизни он привык измерять
часами, в крайнем случае днями,
а тут месяцы и даже годы...

Он мастерски прессует не толь-
ко свое время, но и увлечения,
которые иногда коренным обра-
зом меняют ход жизни.

Так случилось после одной из
экспедиций на вулканы. Тогда,
вернувшись в свой Институт вул-
канологии Академии наук, он, как
и положено исследователю, при-
нялся за изучение литературы по
специальности: а вдруг коллеги
что-то нашли оригинальное? И
наткнулся на любопытную статью
о геологии Луны. Он был в корне
не согласен с позицией автора,
который приписывал Луне осо-
бенности, не свойственные зем-
ным породам. Штейнберг же был
убежден, что вулканические пей-
зажи Камчатки вполне подходят
к лунным условиям. Но с кем по-
делиться своими «крамольными»
мыслями?

В родном Питере, где он про-
вел студенческие годы, среди
друзей остались только поэты и
писатели, других выпускников
профессия разбросала по стране
и миру. Но что могут посовето-
вать Иосиф Бродский, Андрей
Битов или Сергей Юрский?! И ре-
шил Генрих обратиться к самому
академику Королеву, зная, что
Главного конструктора волнует
все, что связано с Луной. Впро-
чем, Сергей Павлович был слиш-
ком засекречен, а потому в спра-
вочнике Академии наук СССР
значился лишь адрес Президиу-
ма. Туда и направил свою крат-
кую статью о Луне вулканолог
Генрих Штейнберг.

Каково же было его удивление,
когда вскоре он получил два
письма - одно из журнала «Док-
лады Академии наук», а второе
от самого Королева. Из «Докла-
дов» сообщили, что статья пред-
ставлена академиком С.П. Коро-
левым и будет опубликована в
ближайшем номере. А в своей
краткой записке Сергей Павло-
вич просил позвонить ему, когда
Генрих окажется в Москве.

Будучи проездом в столице,
Штейнберг дважды набирал но-
мер Королева, но того в Москве
не было – уезжал на полигон.
Увы, третий раз звонить уже не
было смысла: Главный конструк-
тор ушел из жизни, а у его преем-
ников стиль работы был иной –
они с рядовыми исполнителями
не встречались...

Тем не менее «космическая
эпопея» для Г.С. Штейн-
берга не завершилась -

она только начинала разворачи-

ваться! Его выводы о схожести
склонов вулканов с лунными
пейзажами привлекли внимание
создателей автоматических
межпланетных аппаратов. Они
обратились к Штейнбергу с
просьбой принять участие в ис-
пытаниях лунохода. Вскоре уни-
кальный аппарат был доставлен
на Камчатку. Шасси лунохода
прошли тщательную проверку
на склонах вулкана. Через пару
лет оба наших лунохода исколе-
сили кратеры и равнины спутни-
ка Земли, доказав тем самым
верность предположений вулка-
нолога с Камчатки.

Впрочем, сам он в это время
уже назывался космонавтом и
готовился к первой советской
лунной экспедиции. Предполага-
лось, что начнется она в 1972-м
году. Он был зачислен в «отряд
космонавтов Академии наук».
Из семисот человек, написав-
ших заявление, прошли комис-
сии всего трое, один из них –
Генрих Штейнберг.

На мой взгляд, это событие яр-
ко характеризует не только про-
фессионализм Генриха Семено-
вича, но и его умение собрать во-
едино волю, упорство, мужество
и неистребимое стремление дос-
тичь заветной цели, - все те каче-
ства, которые помогали ему и
при спусках в вулканический ад.
Естественно, такие черты харак-
тера нужны и для полетов в кос-
мос, хотя, пожалуй, и не в той
степени - все-таки космонавтов и
астронавтов нынче намного боль-
ше, чем специалистов по вулка-

нам. Ну а туристов, покоривших
раскаленные кратеры, вообще
нет, чего сказать нельзя о косми-
ческих полетах...

Однако полететь в космос Ген-
риху не довелось. Случилась
трагедия: погиб экипаж первой
орбитальной станции, и третье
кресло в корабле «Союз» было
снято, чтобы космонавты могли
летать в скафандрах. Это третье
кресло было предназначено для
ученых, а теперь им в космосе
места не нашлось.

Я спросил Генриха:
- Жалеешь о том времени и о

своем несостоявшемся полете?
Он ответил, как всегда, ис-

кренне:
- Отнюдь! Я ведь собирался не

просто в космос, а на Луну! Од-
нако такая экспедиция у нас не
состоялась. Но и у американцев
не было специалиста-геолога,
понимающего суть вулканиче-
ских процессов. Так что подоб-
ные исследования на Луне - в
будущем. Я жалею лишь об од-
ном. В редакции журнала «Док-
лады Академии наук» мне пока-
зали письмо академика С.П. Ко-
ролева с рекомендацией для
публикации моей статьи. Но я не
выпросил это письмо и был на-
столько беспечен, что даже не
снял копию... Потом, естествен-
но, это письмо исчезло - когда
стало ясно, что Сергей Павло-
вич не просто академик...

Необычных жизненных пово-
ротов у Генриха было предоста-
точно. Сразу после отчисления
из отряда космонавтов на него
обрушилась лавина бед, кото-
рые в конце концов принесли
ему мировую известность. Его
обвинили «в перерасходовании
государственных средств», за-
вели даже уголовное дело. Это
была «плата» за помощь в ис-
пытаниях лунохода. Оказывает-

ся, как один из руководителей
Института вулканологии, он не
имел права помогать создате-
лям космической техники.

Потом Генриха исключили из
партии - так он был «наказан»
за дружеские отношения с И.
Бродским, В. Некрасовым и М.
Ростроповичем. «По сокраще-
нию штатов» его отчислили из
Института - таким способом кол-
леги отплатили за его «эмигра-
цию» в отряд космонавтов.
Впрочем, вскоре его восстано-
вили в штате, но теперь уже он
сам не вернулся в ту науку, где
вдруг стал изгоем.

Отныне его наука распро-
странилась по планете, а
случилось это благодаря

тому, что он работал в... котель-
ной. Да, именно в котельной - ря-
довым электриком! Оказалось,
что в СССР для настоящего уче-
ного это лучшее место работы.
Дело в том, что для публикаций в
научных журналах за рубежом
советскому ученому требовалось
множество согласований и раз-
решений. Получить разрешение
практически было невозможно,
если у тебя не было приставки
«академик», в крайнем случае
«профессор». А для электрика
котельной никаких согласований
не требовалось, и Генрих Штейн-
берг в полной мере воспользо-
вался этим. В крупнейших науч-
ных журналах мира было опубли-
ковано более 30 его работ. Изве-
стность молодого ученого росла
стремительно – теперь его при-
глашали на международные кон-

грессы и конференции. Приш-
лось чиновникам возвращать
электрика в большую науку - тем
более что требовались ежеме-
сячные прогнозы землетрясений,
без которых по Дальнему Восто-
ку не принималось ни одного
серьезного решения в Москве.
Вот тут знания и опыт Генриха
Штейнберга пригодились в пол-
ной мере.

Его авторитет еще больше
поднялся над обыденностью по-
сле одного случая в Латинской
Америке. Там шел конгресс
сейсмологов. Он проходил у
подножия одного из действую-
щих вулканов. Прогноз был ус-
покаивающий: мол, вулкан по-
степенно смирится, извержение
прекратится. И лишь один уче-
ный (это был Генрих Штейнберг)
сказал, что через два дня про-
изойдет крупное извержение и
что он рекомендовал бы поосте-
речься. Над прогнозом ученого
из России два дня посмеива-
лись, но потом горько пожалели
об этом: извержение случилось,
конгресс пришлось прервать, а
несколько поселков эвакуиро-
вать.

В Никарагуа случилось прямо
противоположное. Сейсмологи
из разных стран дали заключе-
ние, что извержение вулкана бу-
дет продолжаться еще долго, а
потому население близлежащих
поселков и городов следует эва-
куировать. Но группа россий-
ских вулканологов, возглавляе-
мая Штейнбергом, спустилась в
кратер, и вскоре Генрих заявил,
что никакой опасности нет –
вулкан успокаивается. Так и
случилось.

- Не боялся ошибки? – спро-
сил я. – Все-таки в твоей науке
слишком много неясного, непро-
веренного, а потому прогнозы
не всегда верны...

- На самом деле о вулканах
мы знаем больше, чем кажется
со стороны, - пояснил Штейн-
берг. – Вторую половину ХХ ве-
ка часто называют началом кос-
мической эры человечества, и
это абсолютно верно. Но эти де-
сятилетия можно смело назвать
и эпохой покорения вулканов. Я
хочу сказать, что очень многое
об их жизни нам стало известно,
а потому наука уже способна
прогнозировать их работу, их
будущее. Именно поэтому я и
предлагаю ряд проектов, кото-
рые помогут использовать вул-
каны на благо людей.

Как всегда, Генрих Штейн-
берг разрабатывает сей-
час поистине фантастиче-

ские проекты. На этот раз речь
идет о вулкане Кудрявый.

- Одним из методов контроля
вулканов является анализ состо-
яния газов, - рассказывает Ген-
рих Штейнберг. - А для этого со
специальной аппаратурой надо
работать в кратере. На этот раз
мы находились на острове Иту-
руп в вулкане Кудрявый. Там и
обнаружили необычный образец
породы с металлическим бле-
ском. Отправили образец в Моск-
ву. Оттуда приходит информа-
ция, что мы нашли один из самых
редких в мире металлов – рений.
Это металл высоких технологий.
Он используется в ракетной тех-
нике, нефтехимии, в авиацион-
ных двигателях, в оборонной про-
мышленности. В России рения не
хватает, а закупать его за рубе-
жом практически невозможно –
его очень мало, и цена его посто-
янно растет.

- Что же ты предлагаешь?
- Использовать естественную

обогатительную фабрику, кото-
рой является вулкан Кудрявый!
Вместе с коллегами мы разра-
ботали проект того, как извле-

кать рений из вулканического
газа. На первый взгляд наши
предложения кажутся фантасти-
ческими. Мы «накрываем» до-
лину куполом, собираем газ и
направляем его в специальную
емкость, где находится адсор-
бент – цеолит.

- А если случится изверже-
ние?

- Вулкан Кудрявый – «спокой-
ный». Извержение возможно
раз в несколько столетий. Если
оно случится, то, конечно же, ку-
пол разрушится, оборудование
погибнет. Но к тому времени ре-
ния будет добыто столько, что
затраты окупятся десятки тысяч
раз! Ну а безопасность людей
мы, конечно же, гарантируем,
так как научились прогнозиро-
вать деятельность вулканов дос-
таточно точно.

...Уже несколько лет Генрих
Штейнберг пытается убедить
Правительство России в том,
что научно-технический про-
гресс невозможен без исполь-
зования таких уникальных мате-
риалов, как рений. На словах
ученого, конечно же, все под-
держивают. Однако стоит ему
начать рассказывать о проекте
использования вулкана Кудря-
вый более подробно, как тут же
возникают сомнения: мол,
очень уж непривычно включать
в «штатное расписание пред-
приятия» столь экзотический
элемент, как вулкан.

Сомнения, конечно же, всегда
должны быть, когда речь идет о
принципиально новых вещах, но
все-таки на первый план должно
выходить доверие к таким уче-
ным, как Генрих Штейнберг.
Ведь именно они выдвигают
идеи - столь необычные, что
обязательно становятся реаль-
ностью.

Владимир ГУБАРЕВ

МЕСТЬ ВУЛКАНОВ
Вулканы казались ему стадом необузданных диких
зверей. К ним подступиться страшно, а не то чтобы
укрощать. Но профессия уже была выбрана, по
распределению попал на Камчатку – «в страну вул-
канов», и хотелось сделать чуть больше, чем пред-
шественники. Он первым в истории вулканологии,
а, следовательно, и цивилизации, спустился в жер-

ло Авачинского вулкана. В то самое адское пекло,
которое так манило ученых, но выбрасывало им на-
встречу раскаленные камни и фонтаны обжигаю-
щего газа. На этот раз вулкан был великодушен -
он милостиво разрешил Генриху походить в своем
жерле, установить аппаратуру, провести необходи-
мые измерения.



У ЧУБАЙСА 
ДЖИП УГНАЛИ

Только за два дня в Москве были уг-
наны  три дорогостоящие иномарки -
джипы общей стоимостью свыше 7
млн. рублей. Одним из пострадавших
оказался 27-летний сын Анатолия Чу-
байса Алексей. Вечером он припарко-
вал свой внедорожник возле дома в
Проточном переулке на Арбате, а когда
утром вышел на свежий воздух, авто и
след простыл.

Джип был оборудован спутниковой
сигнализацией, но она не стала пре-
пятствием для злоумышленников. «В
настоящее время ни одна противо-
угонная система не дает стопроцент-
ной защиты от краж автомобилей», -
признает сотрудник ГИБДД столицы
Максим Галушко. 

Пропавший джип Алексей Чубайс
оценил в 1,6 млн. рублей. Машиной он
пользовался по доверенности, но со-
храняет надежду получить ее обратно.
Ведь иногда преступники, обокравшие
какую-нибудь знаменитость, из чувства
почтения возвращают награбленное.
Отец  Алексея Чубайса фигура широко-
известная. Но вот насчет почтения воп-
рос остается открытым.

ПРИНЯЛ РОДЫ 
НА ПОСТУ

Инспектор столичной ГИБДД  млад-
ший лейтенант милиции Александр Во-
лосов нес службу на перекрестке Сева-
стопольской и Херсонской улиц. До-
рожно-транспортная обстановка была
спокойная, никаких чрезвычайных про-
исшествий. Но вот возле инспектора
остановилась иномарка. Из нее вышел
взволнованный водитель и попросил
оказать помощь его жене, которой ста-
ло плохо. Заглянув в салон, инспектор,
пришел, мягко  сказать, в замешатель-
ство: в машине у пассажирки начались
роды. На раздумье времени не было...
Офицер стал акушеркой.

На свет появилась девочка. Новорож-
денную завернули в одежду родителей
и повезли в роддом. Сопроводив моло-
дых родителей с дочкой до родильного
дома № 4 на улице Новаторов, Алек-
сандр вернулся на пост и продолжил не-
сти службу. В настоящее время мама и
дочь выписаны домой. Ребенок здоров.

САБЕЛЬНЫЙ 
«ПОХОД»

Сотрудники уголовного розыска ОВД
по Ломоносовскому району Москвы за-
держали 25-летнего жителя Беларуси
Дмитрия за незаконный сбыт незареги-
стрированного холодного оружия.

- Парень приехал в Первопрестоль-
ную, - пояснил начальник отделения
дознания ОВД по Ломоносовскому рай-
ону капитан милиции Юрий Матюхин, -
чтобы продать немецкую парадную саб-
лю времен Второй мировой войны. Он
заявил, что не ведал, будто совершал
какие-либо противоправные действия,
когда в интернете разместил соответст-
вующее объявление о торговле колю-
ще-рубящим холодным оружием. Те-
перь ему предстоит нести уголовную
ответственность по статье 222 УК РФ.
Наши сотрудники в связи с возбужде-
нием данного уголовного дела прово-
дят оперативные мероприятия по про-
верке наличия у задержанного других
единиц оружия.

МИНТАЙ 
ПОД АРЕСТОМ

Партия мороженого минтая весом 50
тонн задержана сотрудниками Москов-
ского УВД на грузовой площадке же-
лезнодорожной станции Силикатная,
расположенной в городской черте сто-
лицы. Лабораторные исследования по-
казали, что рыба заражена кишечной
палочкой и содержит ртуть в количест-
вах, превышающих допустимые значе-
ния.

Из документов следует, что груз
предназначался одной из московских
фирм. Решается вопрос о возбуждении
уголовного дела по статье 238 УК РФ
(производство, хранение, перевозка
или оказание услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности). Стоимость
изъятой партии рыбы оценивается бо-
лее в 1,5 млн. рублей.
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Такого скопления авто-
машин с проблесковы-
ми маячками Москва,

наверное, еще не знала. 394
светло-серебристых красав-
ца-«форда» с милицейскими
эмблемами выстроились
ровными рядами на площа-
ди перед Центральным музе-
ем Великой Отечественной
войны 1941-1945 гг. Именно
здесь в торжественной об-
становке состоялась переда-
ча от имени Московского
правительства этих автомо-
билей территориальным уп-
равлениям и отделам сто-
личной милиции, которая в

эти дни встречает свое 90-
летие. Начальник ГУВД по
г. Москве генерал-полковник
милиции Владимир Пронин
поблагодарил городские
власти за оказанную по-
мощь в техническом пере-
вооружении органов внут-
ренних дел и сообщил, что
подаренные транспортные
средства предназначены
прежде всего следственно-
оперативным группам.

Завершилась церемония
красочным прохождением
автомобилей по парковой
территории Поклонной го-
ры.

10 НОЯБРЯ - ДЕНЬ РОССИЙСКОЙ МИЛИЦИИ

Так и прослужил Вик-
тор Дьяков без мало-
го 20 лет участковым

инспектором 27-го отделе-
ния милиции. А в 1992 году,
после того как семья полу-
чила новое жилье в Север-
ном Бутове, он был назна-
чен старшим участковым
уполномоченным ОВД это-
го района. Пока служил
здесь, стал специалистом I
класса, был награжден зна-
ками «За отличную работу
в МВД» I и II степени. Когда
же майору милиции Викто-
ру Андреевичу Дьякову
пришла пора стать пенсио-
нером, он оставил на смену
себе двух сыновей.

Отец не возражал, когда
узнал, что Константин и
Сергей собираются пойти
по его стопам. Они с детст-
ва интересовались его ра-
ботой, просили то приме-
рить фуражку, то поносить
амуницию, играли в мили-
ционеров. А самой боль-
шой наградой для мальчи-
шек было разрешение про-
катиться с отцом на мили-
цейской машине. Не отго-
варивала сыновей от тако-
го выбора и мама. Хотя уж
кто-кто, а она знала, на-
сколько эта «служба и
опасна, и трудна». Понима-
ла, что не каждая женщина
выдержит такую жизнь, ко-
гда у мужа на первом мес-
те служба, а потом уже - се-
мья. Но хранительница до-
машнего очага надеется,
что ее сыновья тоже найдут
себе понимающих, настоя-
щих милицейских жен.

Виктор Андреевич гово-
рит, что его супруга, Мария
Федоровна, несмотря на
все сложности, связанные
с его работой, ни разу не то
что не ставила вопрос реб-
ром, как это нередко быва-
ет: выбирай - или я, или ра-
бота. Но даже не посетова-
ла на свою женскую долю.
Знала, за кого выходила
замуж, и все годы, пока он
служил, гордилась им, под-
держивала, разделяла  не-
взгоды, заботилась о нем и
сыновьях. При этом Мария
Федоровна и сама всегда
работала, продолжает тру-
диться и сейчас. В этом го-
ду супруги Дьяковы отме-
тили 30-летие совместной
жизни. В ее основе всегда
были взаимопонимание,
терпение и любовь.

Старший из сыновей,
Константин, по окончании
общеобразовательной шко-
лы без долгих раздумий по-
ступил в Московскую сред-
нюю школу милиции. А за-
вершив здесь курс наук в
1996 году, получил назначе-
ние в ОВД «Северное Буто-
во». Ему предложили на
выбор вакансии в несколь-
ких подразделениях, но, ко-
нечно же, он выбрал служ-
бу участковых уполномо-
ченных. Освоиться в этой

профессии ему помогали
советы отца. А практиче-
ский курс Константин про-
шел под руководством на-
ставника - старшего участ-
кового уполномоченного
майора милиции Виталия
Мельникова, имевшего на-
выки оперативной работы.
Капитан милиции Дьяков
говорит, что и сейчас, про-
служив в ОВД более один-
надцати лет, не считает за-
зорным спросить совета у
своего старшего коллеги,
поскольку Виталия Ана-
тольевича отличает нефор-
мальный подход к работе,
профессионализм, жела-
ние и умение делиться по-
лезным опытом.

Участковый пункт мили-
ции № 4, на территории ко-
торого несет службу Кон-
стантин Викторович, об-
служивает в основном жи-
лой сектор. Отсюда и спе-
цифика правонарушений:
бытовые ссоры, распитие
спиртных напитков в обще-
ственных местах... К сожа-
лению, самым подходящим
местом для нетрезвого ве-
селья, особенно в летний
период, некоторые гражда-
не считают детские пло-
щадки. Константин гово-
рит, что такой вид админи-
стративного нарушения
распространился едва ли
не по всем районам столи-
цы. По его мнению, за это
стоило бы ужесточить меру
ответственности.

С домашними дебошира-
ми старший участковый
Дьяков проводит профила-
ктические беседы. В душе

он очень сочувствует не-
счастным домочадцам, для
которых пьяный тиран -
сын, муж или отец - пред-
ставляет потенциальную
угрозу (если не в физиче-
ском плане, то в психологи-
ческом - точно). Беседы с
этими буянами сдержива-
ют их день-два, но потом
все повторяется. Самым
эффективным способом
борьбы с такими людьми,
по мнению Константина,
было бы принудительное
лечение.

Эту мысль поддерживает
и Виктор Андреевич. Он го-
ворит, что знает несколько
человек, которые, пройдя
ЛТП, прекращали злоупот-
реблять спиртным.

- Помню, на моей терри-
тории жил человек, которо-
го я всегда ставил в при-
мер. Этот мужчина дважды
побывал на принудитель-
ном лечении. После второ-
го раза занялся физкульту-
рой, каждое утро делал
пробежку. Окреп, стал вы-
глядеть здоровее и моло-
же, а главное, дети и жена
не могли нарадоваться его
преображению.

Старший лейтенант ми-
лиции участковый уполно-
моченный Сергей Дьяков
подтверждает, что льви-
ная доля правонарушений
совершается людьми в не-
трезвом состоянии. На его
территории обслуживания
(УПМ № 1) проживают 3,5
тысячи человек - немного
меньше, чем у Кости, но
проблемы те же. Опреде-
ленные трудности связаны

еще и с тем, что в
новых домах жиль-
цы мало общаются
друг с другом, жи-
вут замкнуто. По-
рой даже трудно
выяснить, сколько
человек проживает
в соседней кварти-
ре, хозяев которой
участковый никак
не может застать
дома.

Сергей, старший
из Дьяковых, к ра-
боте относится
серьезно и ответ-
ственно. О мили-
цейской службе
мечтал, будучи
еще подростком. И

сейчас она ему очень нра-
вится. Хотя он окончил
гражданский юридиче-
ский вуз, других вариан-
тов, кроме работы в мили-
ции, не рассматривал.
Пять лет назад поступил
на службу милиционером-
водителем ППС ОВД по
району Северное Бутово.
Ему не пришлось долго
ждать ярких впечатлений
от службы. Еще будучи
стажером, Сергею дове-
лось участвовать в задер-
жании преступника. Тогда
он дежурил в ночную сме-
ну. Экипаж объезжал вве-
ренную территорию.
Вдруг сотрудники мили-
ции увидели бегущего по
дороге человека с дам-
ской сумочкой в руках.

- Мы кричим ему:
«Стой!», он побежал еще
быстрее. Неподалеку был
овраг, и мы подумали, что
он свернет туда и исчезнет
в темноте. Когда мы выско-
чили из машины, подозри-
тельный мужчина бросил
сумочку и побежал к овра-
гу. Я его догнал, сбил с ног.
Затем мы с инспектором
повели его к машине. В это
время к нам подъехал авто-
мобиль, в котором находи-
лась женщина, ограблен-
ная этим ночным разбойни-
ком. Оказалось, она реши-
ла преследовать его и бы-
ла приятно удивлена, что
так быстро поймали обид-
чика. Доставили задержан-
ного в отделение, женщина
написала заявление, и мы
продолжили патрулировать
территорию...

Удивительно в этой ис-
тории то, что Сергей был
еще стажером, значит, не
имел при себе оружия. Как
же он, безоружный, риск-
нул непосредственно уча-
ствовать в поимке подоз-
реваемого? Оказалось,
уверенности ему придава-
ла хорошая физическая
подготовка. Он занимался
карате, плаванием, волей-
болом. Константин, кстати,
тоже дружит со спортом,
его любимый вид - восточ-
ные единоборства.

Через полтора года
службы в ППС руководст-
во ОВД предложило Сер-
гею Викторовичу перейти
на должность участкового
уполномоченного мили-
ции. Конечно, он согла-
сился.

Первое время на новой
должности Дьяков-млад-
ший работал под настав-
ническим присмотром
старшего участкового
уполномоченного майора
милиции Вадима Груздо-
ва. Интересно, что в свое
время у Вадима Владими-
ровича наставником был
Виктор Андреевич Дьяков.
Он по праву может гор-
диться и тем, что когда-то
передавал профессио-
нальный опыт Алексею
Александровичу Кулако-
ву, который сегодня уже
майор милиции и один из
лучших старших участко-
вых УВД по ЮЗАО. Был
Дьяков-старший настав-
ником и у бывшего участ-
кового инспектора Алек-
сея Алексеевича Михай-
лова (сейчас он - замести-
тель начальника ОВД по
тылу, подполковник мили-
ции).

Как правило, человек
выбирает профессию под
влиянием каких-либо со-
бытий или людей, книг,
фильмов или фантазий.
Константин и Сергей Дья-
ковы выбрали свой путь,
глядя на отца. По проше-
ствии многих лет они бу-
дут помнить, на чем осно-
вывался их выбор. И если
не пожалеют о нем и будут
убеждены в правильности
пути, значит, милицейская
династия Дьяковых окреп-
нет и обязательно продол-
жится.

СЫНОВЬЯ ИДУТ В ДОЗОР

Постовым милиционером на улице Профсоюзной Виктор Дьяков стал в самом кон-
це 1972 года, вскоре после окончания срочной службы в армии. Поначалу жил в
этом же районе у своей сестры. Но уже через год он, молодой и неженатый, полу-
чил квартиру в Теплом Стане. Кто-то скажет: были же времена! Но дело не во вре-
менах, а в человеке. Прекрасные личные и служебные качества Виктора оценило
начальство и решило создать молодому милиционеру условия для нормального
прохождения службы.
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ИСКУССТВО – НЕ ФОНАРЬ, КОТОРЫЙ
СВЕТИТ ПОД НОГИ. НО ОНО СПОСОБНО
ПОМОЧЬ КАЖДОМУ ЛУЧШЕ
РАЗГЛЯДЕТЬ ЖИЗНЕННУЮ ДОРОГУ

Культпоход

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 42 (245), 7 - 13 ноября 2007

На кинофоруме, длившемся
всего четыре дня, определяю-
щими стали слова «новый» и
«современный». Что же здесь
особенного? - спросит неис-
кушенный зритель. Ведь фес-
тивалей нынче великое мно-
жество, и большинство из них
тоже показывает картины «с
пылу с жару». Но в данном
случае слово «современный»
означает не время выхода
картины, а направление, твор-
ческий поиск.

Фестиваль обошелся без красной
звездной дорожки, отказавшись от
всяческого пафоса и фанфар. «У

нас нет VIP-зоны» - декларировали его ор-
ганизаторы. Нет смокингов и вечерних
платьев, но есть дух искренней любви к
кино и профессионального товарищества.

Жюри возглавил мэтр европейского ки-
нематографа, голландец Йос Стеллинг. В
рамках фестиваля был показан его пос-
ледний фильм «Душка», заглавную роль в
котором исполнил Сергей Маковецкий.
Всегда интересно узнать, как нас, русских,
видят со стороны западные соседи. Если
судить по фильму «Душка», то они восхи-
щаются славянской душой и в то же время
подтрунивают над ней. «Русские любят
шутить над собой, но не любят, когда над
ними смеются другие, - сказал Стеллинг,
представляя свой фильм. - Мне так часто

говорят: «Йос, ты русский, а не голлан-
дец», что я считаю себя вправе немножко
пошутить на ваш счет». Шутка вышла мяг-
кой и доброй. Меланхоличный ритм карти-
ны сменяется гротеском, который перехо-
дит в светлую печаль.

Человеческие взаимоотношения стали,
наверное, одной из главных тем в фести-
вальных картинах. Вот, например, фильм
«Интервью» американского режиссера
Стива Бушеми, получивший приз в номи-
нации «Актеры». Это римейк одноименной
ленты известного режиссера Тео Ван Гога.
Два человека, мужчина и женщина, жур-
налист и актриса. Казалось бы, они могли
составить историю любви, но перед нами
разворачивается жестокая и коварная
борьба. Война двух творческих людей, ка-
ждый из которых пытается самоутвердить-
ся за счет другого.

На фоне этой картины несколько наив-
ным кажется фильм внеконкурсной про-
граммы «Мой лучший друг» известного
французского режиссера Патриса Лекон-
та. Его герои симпатичны именно тем, что
верят в добрые и бескорыстные чувства.

Леконт снял фильм о ценности, которой
сегодня отдают дань немногие - о дружбе.
В мире, где и на семью-то не у всех хвата-
ет времени, многие забывают, что значит
слово «друзья». А ведь уметь дружить -
это особый талант, с лукавой простотой
напоминают нам авторы ленты.

Одной из главных тенденций современ-
ного искусства стала беспредметность,
отрицание сюжета. Венгерский фильм
«Млечный путь» (режиссер Бенедек Фли-
гоф) представляет собой ряд зарисовок на
вольную тему, в которых важнее не то,
что, собственно, происходит, а некое не-
уловимое настроение. Беспредметное ки-
но нашло своих ценителей - лента получи-
ла приз жюри блоггеров (тех, кто делает
погоду в интернете). Современное искус-
ство отдает дань уважения своим отцам-
основателям. Для нынешних новаторов та-
кими гуру стали Франц Кафка и Даниил
Хармс. Японский мультфильм «Сельский
врач Франца Кафки» поразил зрителей
своей изобретательностью, изысканно-
стью и безудержной фантазией. А россий-
ская картина «Полет в небеса» по Дании-

лу Хармсу, безусловно, соответствует ду-
ху великого писателя и все же заставляет
задуматься: «Боже, как грустна наша Рос-
сия!».

Безусловным фаворитом «Завтра» стал
фильм «Однажды» ирландского режиссе-
ра Джона Карни. Кроме Гран-при он полу-
чил также приз за лучшую историю. А ис-
тория-то очень простая: как встретились
два человека, помогли друг другу и пошли
- каждый своей дорогой. Он и она. За каж-
дым - груз разочарований в любви. Два
одиночества. Уличный музыкант и эмиг-
рантка. Отношения, которые могли бы
превратиться в роман, но стали нежно-
стью и легкой грустью по несбывшемуся.
Пожалуй, фильму можно поставить в уп-
рек перегруженность музыкой: ее столько,
что картина местами превращается в кон-
церт. Но высокое жюри это обстоятельст-
во нисколько не смутило. И то предпочте-
ние, которое было отдано «Однажды», по-
зволяет говорить о том, что наиболее вос-
требованными всегда оказываются про-
стые и добрые истории.

Татьяна СЕМАШКО

На открытии форума руко-
водитель  Департамента
культуры города Москвы

Сергей Худяков подчеркнул, что
ХХI век подразумевает новое
качество жизни, а значит, и но-
вое качество музейной жизни.
Московское правительство уде-
ляет огромное внимание музе-
ям. Так, новую жизнь получил
Государственный музей-запо-
ведник «Царицыно», создан Го-
сударственный музей М.А. Бул-
гакова, которому переданы две
квартиры в доме на Большой
Садовой, д.10. Вскоре откроет
двери «Музей Героев Советско-
го Союза и России». Заверша-
ется подготовка к открытию
Музея Гиляровского в Столеш-
никовом переулке. В планах -
открытие «Музея моды». Нако-
нец, стало воплощаться в жизнь
решение о размещении одного
из самых больших городских
музеев – Музея истории Моск-
вы  - в памятнике архитектуры
«Провиантские магазины».

Нынешний форум открылся в
одном из помещений этого па-
мятника архитектуры на Зубов-
ском бульваре, 2.  Музей исто-
рии Москвы начинает обживать
это пространство.

Ансамбль Провиантских
складов был выстроен как хра-
нилище запасов продовольст-
вия для расквартированных
здесь военных подразделений –
Хамовнических, Спасских ка-
зарм. Проект принадлежал вы-
дающемуся архитектору В. Ста-
сову, автору многих видных
строений в Петербурге и Цар-
ском Селе. В начале 30-х годов
прошлого века  здания переда-
ли автохозяйству. В процессе

реставрации в 1948 году были
выявлены грубые нарушения в
эксплуатации Провиантских
складов. Вопрос о выводе авто-
базы с их территории много-
кратно поднимался органами
охраны памятников истории и
культуры Москвы на протяже-
нии нескольких десятилетий, но
был решен только в 2006 году.
Тогда же начался процесс пере-
вода ансамбля Провиантских
складов из федеральной собст-
венности в муниципальную с
последующей его передачей
музейному объединению «Му-
зей истории Москвы».

Заведующая отделом экспо-
зиции Музейного объединения
«Музей истории Москвы» Ири-
на Карпачева рассказывает:

- К 110-летию музея мы полу-
чили в подарок новые площади,
без которых он давно задыхал-
ся. В рамках форума «Москва.
Путь в ХХI век» развернута вы-
ставка «Новый век древнего го-
рода». В начале экспозиции вы-
ставлен один из вариантов ар-
хитектурного проекта, над кото-
рым работает авторский колле-
ктив «Бюро Платонова». Кон-
цепция предусматривает разме-
щение на территории памятника
архитектуры «Провиантские ма-
газины» большого музейно-вы-
ставочного комплекса с фондо-
хранилищем, гостиницей, где
мы сможем принимать людей
из других городов. Главное - со-
хранить исторический  облик
еще живых зданий, чтобы музей
органично в них вписался.
Предстоит большая работа.

- Ирина Анатольевна, как ку-
ратор выставки «Новый век
древнего города» представьте

ее, пожалуйста, читателям «Мо-
сковской среды»...

- Основные разделы экспози-
ции - «Музей Москвы в  ХХI ве-
ке», «Город мастеров», «Москва
космическая», «Авиаполк «Нор-
мандия – Неман»: 65 лет совет-
ско-французского братства».

«Город мастеров» представ-
ляет самые яркие моменты го-
родского конкурса «Москов-
ские мастера» за 10 лет. Здесь
и портреты победителей кон-
курсов, и образцы медалей,
вручаемых победителям.

Основная масса посетителей
музея – дети. Мы с ними прово-
дим конкурсы и викторины. И
получаем печальную картину:
более 70 процентов ребят, кото-
рые к нам приходят, не знают,
где находится храм Христа Спа-
сителя, даже с трудом предста-
вляют себе, где находится Крас-
ная площадь. В лучшем случае
на картинке видели их или на
телеэкране. Чтобы изменить
представление маленьких моск-
вичей о столице, мы поделили
экспозицию на три раздела:
Москва прошлого, будущего и
теперешний город. Здесь мож-
но увидеть первый  школьный
учебник математики Леонтия
Магницкого, первую ручку, ко-
торая датируется XII столети-
ем... Москву будущего можно
увидеть на авторских компью-
терных рисунках архитекто-
ров...

Остается добавить, что всего
в рамках форума запланирова-
но провести 20 музейных про-
грамм для специалистов,
школьников и ветеранов. Фо-
рум продлится до 25 ноября.

Елена ДМИТРИЕВА

Вочередной раз московская
публика получает возмож-
ность приобщиться к ше-

деврам оперного театра в поста-
новке мэтров этого искусства.
После того как на сцене Кремлев-
ского дворца прошли «Паяцы»
Леонкавалло в постановке Фран-
ко Дзефирелли, состоялся при-
езд блистательного Риккардо
Мути - самого титулованного ди-
рижера современности. Москов-
ские гастроли созданного им мо-
лодежного оркестра Луиджи Ке-
рубини состоялись в рамках от-
крытого фестиваля искусств
«Черешневый лес» при поддерж-
ке правительства Москвы, Цент-
ра оперного пения Галины Виш-
невской и посольства Италии.

Предыдущее выступление ма-
эстро в качестве дирижера опе-
ры состоялось в нашем городе
17 лет назад, когда он возглав-
лял гастроли Ла Скала на сцене
Большого театра. Без малого
двадцать лет Мути был художе-
ственным руководителем знаме-
нитого миланского театра, преж-
де возглавлял Лондонский фи-
лармонический и Филадельфий-
ский симфонический оркестры.
Когда-то Герберт фон Караян
пригласил его на Зальцбургский
фестиваль, и то выступление по-
ложило начало постоянному уча-

стию Мути в прославленном ав-
стрийском форуме. Именно
«Дон Паскуале» стал дебютом
маэстро в Зальцбурге, и теперь
«Дона Паскуале» он привез в
Москву. Произведение Г. Дони-
цетти маэстро считает «абсолют-
ным шедевром комической или
полукомической оперы», ставит
вровень с моцартовской «Свадь-
бой Фигаро», что и было проде-
монстрировано на сцене Музы-
кального театра им. К.С. Стани-
славского и Вл.И. Немировича-
Данченко в течение двух вече-
ров. Как настоящий большой ху-
дожник, Р. Мути заставляет нас
не «надрывать животики», а со-
переживать, поскольку в сюжете
присутствуют по-настоящему
драматические моменты.

Главный «двигатель» сюжета
доктор Малатеста нашел иде-
альное воплощение в лице Ма-
рио Кассии. Особенно удался
лирическому баритону иронич-
ный характер партии. Его голо-
вокружительные дуэты с Доном
Паскуале, очень выразительный
бас-баритон Никола Алаймо –
одна из самых ярких сторон
представления, как, впрочем, и
все ансамбли, проведенные на
каком-то совершенно нездеш-
нем уровне. Столь дивных ан-
самблей в московских театрах

мы давно не слышали. Лауре
Джордано (прелестная вдовуш-
ка Норина) удалось блеснуть
своим лирико-колоратурным со-
прано и стать подлинным укра-
шением спектакля.

Звучание оркестра под управ-
лением маэстро Р. Мути соответ-
ствовало той элегантности, про-
зрачности и живости, с которой
написана эта музыка. В нем было
много такта и меры. Особенно
филигранно была исполнена
увертюра.

Скромная сценография (ху-
дожник Итало Грасси) подчерки-
вает нехитрый постановочный
прием: дистанцию между проис-
ходящим в опере и жизнью в
гримерках, которые размещены
по бокам помоста, выстроенного
на сцене. В этих боковых про-
странствах висят костюмы и от-
дыхают не занятые на данный
момент артисты. Такое решение
постановщика спектакля Андреа
де Розы позволяет и эпоху со-
хранить, и создать вполне совре-
менный спектакль.

Представление оперы Гаэтано
Доницетти «Дон Паскуале» для
меломанов стало праздником, а
для организаторов - достойным
завершением Недели итальян-
ской культуры в Москве.

Елена ЛИТОВЧЕНКО

ЖИЗНЬ ЧЕЛОВЕЧЕСКАЯ - 
САМЫЙ ИНТЕРЕСНЫЙ СЮЖЕТ
В Москве состоялся Первый фестиваль современного кино «Завтра»

МОСТ ИЗ ПРОШЛОГО
В БУДУЩЕЕ
Открылся Московский международный музейный форум «Мо-
сква. Путь в ХХI век». В пятый раз проводится он в нашем горо-
де по инициативе Музея истории Москвы и при поддержке пра-
вительства Москвы. Девиз масштабного культурного проекта -
«Москва. Путь в ХХI век», то есть 30 организаций-участников
форума поделятся своими размышлениями о будущем нашего
города. И прежде всего это те, кто формирует городскую инф-
раструктуру, - архитектурные бюро, дизайнерские студии, стро-
ительные корпорации, торговые центры... Присутствуют и пред-
ставители музейного сообщества из Польши, Греции, Казахста-
на, Татарстана и Международного совета музеев ИКОМ.

МАЭСТРО - 
ЗНАЧИТ «МАСТЕР»

Р. Мути с участниками спектакля на поклонах
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ВСЯ ЖИЗНЕННАЯ ЭНЕРГИЯ
ДАЕТСЯ НАМ СВЫШЕ. А ВОТ 

НА КАКИЕ ЦЕЛИ ЕЕ НАПРАВИТЬ,
КАЖДЫЙ  РЕШАЕТ САМ

Место встречи
-Николай, когда вы впервые по-

пробовали свои силы в музы-
ке?

- В моем родном селе Немировке
Хмельницкой области была только на-
чальная школа, и после четвертого клас-
са учиться приходилось ездить в ближ-
ний районный центр Староконстантинов.
Там мой одноклассник Стасик привел ме-
ня в хор музыкальной школы. Дирижер
Сергей Кириллович Семенов прослушал и
зачислил солистом - с тех пор я пою.

- Какая из песен детской поры запом-
нилась?

- Поскольку мне каждый день нужно
было добираться в школу за семь кило-
метров, то приходилось вставать с первы-
ми аккордами Гимна Советского Союза, с
которого начиналась работа радио. Эта
мелодия навсегда врезалась в мою па-
мять. А после школьных занятий шел на
репетицию и домой попадал только к
восьми вечера. Все бы ничего, но родите-
ли выдавали мне на день 10 копеек. Я
сейчас недоумеваю: неужели они не по-
нимали, что ребенок голодный? У меня
теперь взрослый сын Олесь, и я, возмож-
но, даже слишком часто задумываюсь,
сколько у него карманных денег и как он
питается.

- Поговорить об этом с родителями не
пробовали?

- Почему-то мне было совестно. И я
был готов скорее терпеть головокруже-
ние от голода, чем просить. К тому же
мой друг Стасик иногда «стрелял» у про-
хожих копейки, на которые мы покупали
пирожки. Но знаете... чувство голода под-
стегивает развитие личности, не давая ду-
ше пребывать в состоянии сытой лени.
Голод воспитал меня шустрым, целена-
правленным пареньком. В детстве я был
лучше...

- Семья поощряла ваше увлечение му-
зыкой?

- Конечно. Мама сама хорошо поет, хо-
тя всю жизнь проработала сельской учи-
тельницей. Отец, не зная ни одной ноты,
по слуху виртуозно играл на трубе. Но для
семьи его талант оказался сущим наказа-
нием, потому что отца приглашали играть
на свадьбах, где музыкантам полагалось
напиваться наравне с гостями. Помню,
мы с мамой прятали трубу, чтобы он не
смог пойти по очередному приглашению.
Каждый раз разыгрывался целый спек-
такль. Потом, к счастью, отец оставил та-
кую «музыку» и серьезно занялся сель-
ским хозяйством. Вот вам пример, как ру-
тинный быт и жесткие нравы провинции
губят таланты, не давая им почти никаких
шансов.

- Я почему-то всегда думал, что вы сын
Дмитрия Гнатюка...

- И не вы один. Каждый раз, когда на
сборных концертах мне приходится петь в
одной программе с замечательным опер-
ным певцом и моим однофамильцем
Дмитрием Михайловичем Гнатюком, ко
мне возвращаются светлые чувства из
моего детства. Ведь это его песни я под-
бирал на гармошке.

- Значит, взбираться на эстрадные
подмостки вам никто не помогал?

- Никто. Так гораздо интереснее. После
Ровенского института я без всякого рас-
пределения пришел в Одесскую филар-
монию. И сразу в отдел кадров. Там были
обескуражены моей наглостью: «Что же
вы сразу к нам? Может быть, сначала се-
бя покажете?» А в зале как раз репетиро-
вал оркестр. Я спел там пару песен, и ме-
ня неожиданно взяли.

Но скоро филармоническая работа пе-
рестала меня удовлетворять. Как-то на га-
стролях по Харьковской области я вдруг
спросил себя: «А что я здесь делаю?»
После чего самовольно «снялся с марш-
рута», оставив дирижеру записку: «Про-
стите, я уезжаю. Прошу трудовую книжку
выслать по такому-то адресу». Часто
вспоминаю тот вечерний Харьков и себя -
человека, едущего в никуда.

А в родительском доме меня ждала по-
вестка в армию. И дней через десять я
уже был солдатом ограниченного контин-
гента советских войск в Германии.

- Ну уж армия, где строптивцев особен-
но не любят, отыгралась на вас?

- Напротив, армейские времена вспо-
минаю с удовольствием. Меня окружали
добрые, порядочные люди. В Доме офи-
церов в Веймаре, где я пел в ансамбле,
часто устраивали танцы. Большинство пе-
сен моего тогдашнего репертуара были о
доме. Ностальгия - сильное и объединяю-
щее чувство. Когда я заканчивал петь,
танцплощадка наполовину пустела. Там
впервые я почувствовал, что нужен.

Однажды офицеров повезли на экскур-
сию в Дрезденскую картинную галерею. Я
поехал с ними, чтобы проверить тезис ин-
ститутского преподавателя по эстетике:
«Сикстинская Мадонна» Рафаэля очищает
душу». Действительно, эта картина меня

ошеломила. А спустя два года вернулся в
Дрезден - но уже как участник популярно-
го тогда в Европе шлягер-фестиваля.

- Вы там спели «Танец на барабане»?
- Нет. Основная ошибка всех наших

конкурсантов до и после меня как раз и
была в неправильно подобранном репер-
туаре. В Дрездене я взял Гран-при с дву-
мя немецкими песнями - «Наверное, мне
все это только приснилось» и «С удоволь-
ствием танцую». Пел по-немецки (язык
выучил в армии). Никто не верил, что я
русский - думали, швед. Это была фанта-
стика: я получил мешок денег и по совету
Паши Слободкина, руководителя «Весе-
лых ребят», устроил банкет, пригласив
всех. Пришли даже Карел Готт, Дин Рид,
посол СССР... Среди гостей оказался и
директор Сопотского фестиваля пан Си-
корский, который вскоре прислал в Моск-
ву запрос на меня. Для Сопота и родилась
песня «Танец на барабане».

Помню, я здорово переживал, что не с
чем ехать. Три дня бродил у Останкинской
телебашни, придумывая свой номер. Что-
бы тебя заметили, недостаточно просто
спеть - хотел жонглировать, играть на ба-
яне... Но вдруг вспомнил, что в институте
практиковался на ударной установке. И
сразу понял, о чем будет песня. Мои зна-
комые на радио дали прослушать при-
сланную Раймондом Паулсом кассету с
новыми мелодиями. Одна вещь мне по-
нравилась своей импульсивностью. Анд-
рей Вознесенский написал текст на мой
сюжет, и через неделю песня была гото-
ва.

«Барабан» после сопотского Гран-при
забарабанил на всю планету. И я закру-
тился-завертелся, исполняя песню то тут,
то там: случалось, завтракал в Берлине,
обедал в Праге, а ужинал в Хельсинки.

- Многие украинские артисты - Алек-
сандр Серов, Наташа Королева, Игорь
Крутой, Валерий Меладзе - перебрались
в Москву...

- После успеха «Барабана» и у меня,
конечно, были заманчивые предложения
подобного рода. Но все эти годы в Украи-
не меня всегда ждал требовательный и
благодарный слушатель. За последнее
время я там издал пять компакт-дисков и
снялся в четырех музыкальных фильмах.
Теперь хочу поработать в каком-нибудь
другом направлении.

- Недавно в Питере отметили юбилей
Эдиты Пьехи. А в трудовой книжке Нико-
лая Гнатюка наверняка есть запись о ра-
боте в ленинградском ВИА «Дружба», ко-
торым руководил муж певицы Александр
Броневицкий и где она была солисткой…

- Да, были времена, когда Стеша, так
к Эдите Станиславовне обращались до-
машние, называла меня зятьком. Ее
дочь Илона Броневицкая тогда оканчи-
вала 10-й класс, и мы с ней подолгу гуля-
ли по Ленинграду. В общем, дружили -
можно, наверное, так выразиться. Вспо-
минаю те дни с удовольствием. У звезд-
ного семейства я учился не только пре-
мудростям эстрадного ремесла, но и то-
му, как надо относиться к людям и лю-
бить своего зрителя. «Дружба» много га-
стролировала. Но спустя год в моей душе
зазвучали требовательные нотки: «Уез-
жай!» По ночам стал названивать на во-
кзал, узнавая, какие поезда идут на Укра-
ину. И вот однажды, никому ничего не го-
воря, собрал вещи и уехал в Днепропет-
ровск, а оттуда уже добрался до роди-
тельского дома. Трудовая книжка в оче-
редной раз пропала. Но мой внутренний
голос, побуждающий к перемене мест,
был удовлетворен.

Кстати, Эдита Пьеха не забыла нашего
сотрудничества. Я был приглашен на ее
юбилейный концерт на недавнем «Сла-
вянском базаре».

- Может ли самый знаменитый холо-
стяк Украины сказать, что его личная
жизнь не удалась?

- Могу. Я очень люблю своего сына
Олеся, ему уже 25, но с его матерью, мо-
ей бывшей женой, у нас не сложилось.
Она была заурядной танцовщицей и несо-
стоявшейся киноактрисой, которую не
устраивал статус только жены Гнатюка.
Жутко меня ревновала, и весь этот шум
вокруг меня ее не радовал. После развода
несколько раз пытался завязать новые
серьезные отношения. Но почти всегда во
мне видели не просто гарного хлопця Ко-
лю с Хмельнитчины, а популярного певца
Николая Гнатюка. В общем, подходящую
женщину я так и не встретил. Возможно,
это мне воздается по моим грехам, гор-
дыне. А возможно, те цели, которые я пе-
ред собой ставлю, и не подразумевают
семейных отношений. Но у меня прекрас-
ный сын. И значит, не все так плохо.

- Чем же он так прекрасен?
- Например, тем, что заявил: «Папа, на

сцену я не пойду, это не мое». Хотя у него
хороший голос, приличное музыкальное
образование, знание языков и еще мно-
гое, что помогло бы стать звездой. В од-
ном немецком колледже он получил ди-
плом менеджера автомобильного бизне-
са, сейчас учится в вузе на экономиста,
обожает возиться с машинами. И время
от времени воспитывает меня. Недавно
составил список жизненно важных прин-

ципов, которых я должен придерживать-
ся. Первым пунктом значится: «Не пить!»

Честно признаюсь, я бы не хотел, что-
бы мой сын пошел по моим стопам. Эст-
рада - тяжелейший труд с непредсказуе-
мыми результатами. Что ты несешь лю-
дям со сцены? Какие чувства пробудил?
Рано или поздно за все это придется от-
ветить.

- Вы человек православный. Насколько
религия влияет на ваше творчество? Вот
Жанна Бичевская нашла себя как право-
славная певица, но закончилась как эст-
радная - и сейчас ее не видно, не слышно…

- Я несколько раз спрашивал у батю-
шек, не бросить ли мне сцену вообще. И
неизменно получал ответ: нет, ты должен
«идти к людям и утешать их». Иногда
прошу поэтов поменять в текстах испол-
няемых мной вещей какую-то фразу, в
которой, как мне кажется, заложена нега-
тивная суть и проскальзывают лукавые
штучки. Например, в песне «Танец на ба-
рабане» есть такие строки: «Барабан был
плох, барабанщик - Бог». По молодости я
это пел, особо не задумываясь. А ведь в
заповедях сказано, что не надо всуе упо-
минать Всевышнего, да еще приписывать
его свойства смертному. Я созвонился с
авторами, объяснил ситуацию и нашел
понимание. Теперь пою иначе. Правда,
Андрей Вознесенский недавно с удивле-
нием меня спросил: «А что вы там такое
поете?» Наверное, забыл уже о нашей до-
говоренности. Сейчас в моем репертуаре
почти нет ни одной песни, которую бы не
пришлось переделать.

- Строги вы к себе, Николай Василье-
вич, строги…

- Я так воспринимаю мир, зачем же мне
самого себя обманывать? В Украине вы-
пустил диск духовных песен. Это не я так
вдруг решил, а Господь на душу положил.
Но вот уходить полностью в духовную му-
зыку не хочу. Долго об этом размышлял и
решил, что все-таки останусь исполните-
лем массовых песен. По этому поводу
один старец на священной горе Афон по-
дарил мне хорошую мысль: из одного ис-
точника не течет сладкая вода и горькая.
И в своем творчестве четко разделяю эти
столь разные направления.

- С таким взыскательным подходом к
шоу-бизнесу вы, наверное, плохо перено-
сите ультрасовременную эстраду?

- Отношусь к ней настороженно. Не
хочу цитировать тексты, разбирать пове-
дение некоторых исполнителей. Скажу
только, что тенденция идет в сторону
узаконивания разврата, который приви-
вается под видом раскрепощенности и

свободы. Сплошь и рядом нарушаются
христианские заповеди. И каждая моло-
дежная команда пытается перещеголять
других. Мало того что сами уходят от
стержня нравственности, да еще и дру-
гих уводят. Мир катится не в лучшую
сторону. Еще спасибо, Господь наш тер-
пелив...

- В последние годы в Москве из ларь-
ков звукозаписи часто стала звучать ук-
раинская речь. «Вопли Водоплясова»,
«Океан Эльзы»…

- Неплохие группы, где играют про-
фессионалы европейского уровня. Там
сильные лидеры, не боящиеся утвердить
свое видение мира. Но что касается их
текстов, не думаю, что они общенарод-
ные. Боюсь, это не совсем то, чего ожи-
дает русский народ от украинского. Ведь
широкой публике нужны песни с обще-
доступным смыслом, а не околофило-
софский сюр.

- В прежние времена украинская эст-
рада не уступала российской. Трио «Ма-
ренич», Василий Зинкевич, Николай Гна-
тюк, Назарий Яремчук, Юрий Богатиков...
А сейчас на «Песне года» только Софию
Ротару и слышно. Куда все исчезло?

- Подобные вопросы уместнее зада-
вать устроителям программ, в которых
вы нас не видите. А мы продолжаем ра-
ботать в Украине. Просто Россия этого не
видит и не слышит. К сожалению, Киев
как столица и центр искусств в последние
годы сильно сдал свои позиции. Да и во-
обще в людях стало меньше элементар-
ной доброты и отзывчивости.

- Эстрадный молодняк вас, ветеранов,
не обижает?

- Нет. Вот Андрей Данилко ко мне все
время на вы обращается. Мы часто стал-
киваемся на гастролях, в дороге ведем
бесконечные беседы. Обсуждали и мо-
мент его перевоплощения в одиозную
проводницу Верку Сердючку. Ведь сказа-
но же в Писании: да не носит мужчина
женскую одежду, а женщина мужскую.
Но, думаю, к артистам это не относится.
Если для «утешения» зрителя, то, навер-
ное, можно.

- А коллеги-сверстники вам помогают?
София Ротару, например…

- А чем же мы, люди самодостаточ-
ные, можем друг другу помочь? С Софи-
ей Михайловной наши отношения нель-
зя назвать сердечными. Она, кажется,
так и не приняла, что я тоже победил на
фестивале в Сопоте и попал на Цент-
ральное телевидения. Хотя где теперь
этот Сопот и советское ЦТ? И вообще,
особого содружества украинских певцов
нет. Когда встречаемся на сборных кон-
цертах, то «привет-привет» - и все. В
этом плане мне ближе российские арти-
сты. Лев Лещенко недавно позвал в свой
сольный концерт. Добрейшей души че-
ловек Иосиф Давыдович. С Валей Толку-
новой как ни встретимся, так не можем
наговориться. Замечательные отноше-
ния с Сашей Серовым. Олег Газманов
любит за кулисами напевать мне свои
заветные песни...

- А как относитесь к тому, что в Украи-
не интенсивно вытесняется русский язык
и добрая половина народонаселения ли-
шается возможности общаться на род-
ном языке?

- Да. Это очень серьезная проблема.
Многие века Украина, Россия и Беларусь
были единым славянским государством,
которое берет начало от Киевской Руси. Я
считаю, что всякий должен знать язык
той страны, в которой живет. Украинские
школы должны быть обязательно, но и
перегибы недопустимы. Сейчас в украин-
ские вузы стали поступать студенты, ко-
торые не умеют ни писать, ни читать по-
русски. Это чудовищно. Думаю, что те,
кто сейчас душит русский язык, хочет не
столько вычистить место для мовы,
сколько преследует цель поссорить наши
страны.

- А что украинская интеллигенция мо-
жет этому противопоставить?

- Боюсь, что ровным счетом ничего. На
своих концертах я пою песни на двух
языках. Выступаю всюду в защиту рус-
ского языка. Что я еще могу? Идет какая-
то глобальная идеологическая борьба. И
надеюсь, что Украина в ней не проиграет
и сохранится как государство. По-хоро-
шему завидую Беларуси, где два государ-
ственных языка и белорусы чувствуют
себя комфортно.

- В свои 54 вы потрясающе выглядите.
В чем ваш секрет?

- Во-первых, соблюдаю посты. Кстати,
наибольшую силу, как физическую, так и
духовную, ощущаю как раз в эти перио-
ды. Ну а главное - в душе всегда звучит
молитва. Убежден: вся жизненная энер-
гия дается нам свыше. Откуда же еще?!

Беседу вел
Анатолий СТАРОДУБЕЦ

Фото автора

ИЗ ОДНОГО ИСТОЧНИКА НЕ ТЕЧЕТ
СЛАДКАЯ ВОДА И ГОРЬКАЯ 

«Птица счастья», «Танец на
барабане», «Мое детство –
красный конь», «Малино-
вый звон», «Девчонка из
квартиры 45», «Зорька
алая»… По количеству шля-
геров народный артист Ук-
раины Николай ГНАТЮК по-
прежнему в лидерах эстра-
ды. Но на сцене он всегда
стоял несколько особняком,
а в зрелые годы пришел к
религии, получил второе об-
разование в Белгородской
духовной семинарии. Одно
время даже поговаривали,
что артист ушел в мона-
стырь. Эстрадная братия
чурается таких «чудиков» –
их не зовут на тусовки, не
предлагают поплясать на
льду или подраться на ринге
в телешоу. Однако ни одна
«Песня года» или «Голубой
огонек» без Гнатюка не об-
ходятся. Нашему коррес-
понденту удалось погово-
рить с певцом в один из его
приездов в Москву.

Николай ГНАТЮК:
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-А нна Иосифовна, биологических музеев,
посвященных эволюции, не так много в
мире, а в России он вообще единственный.

У вас есть постоянная выставка, посвященная ис-
тории музея. Расскажите, пожалуйста,  о его осно-
вателе.

- Это доктор биологических наук, профессор, му-
зеолог Александр Федорович Котс. Он пришел в
биологию, когда в России учение Дарвина приобре-
ло широкую известность. Знакомство с крупнейши-
ми европейскими музеями, в том числе с Британ-
ским, с его знаменитой Дарвиновой залой, навело
его на мысль о создании в России первого в мире
музея эволюции. Осуществлению замысла помогло
учреждение в 1907 году кафедры эволюции и дар-
винизма на Московских высших женских курсах, ко-
торую А. Котс и возглавил. В качестве наглядного
материала молодой лектор использовал коллекцию,
собранную на собственные средства. В 1907 году он
подарил ее зоологической лаборатории курсов. Вот
эта дата и считается годом основания музея.

Надо сказать, Александр Федорович находил бес-
корыстных, влюбленных в свое дело людей и при-
влекал их к созданию музейной экспозиции. О мно-
гих он вспоминал с благодарностью, а некоторых
даже называл сооснователями. Яркий пример - его
жена Надежда Николаевна Ладыгина-Котс, отдав-
шая музею тридцать лет жизни. «Только ей, Надеж-
де Николаевне - моему бессменному помощнику на
капитанском мостике «Музейного судна», обязан я
спасением от подводных рифов и сокрушительных
штормов», - с благодарностью говорил он. Даже
свадебные деньги, подаренные родными на обзаве-
дение хозяйством, супруги потратили на экспонаты -
чучела волков редкой окраски, белой и черной.

- Дарвиновский музей очень зрелищен. Насколь-
ко это соответствует замыслу основателя?

- Котс считал, что музейная экспозиция должна
быть зрелищной. У нас можно увидеть работы та-
лантливых художников-анималистов В. Ватагина,
К. Флерова, А. Комарова, Н. Кондакова, В. Трофимо-
ва... Сочетание естественно-научных экспонатов с
произведениями искусства всегда определяло стиль
нашего музея.

И все-таки решающая роль, по признанию самого
Александра Федоровича, всегда оставалась за так-

сидермией. Большинство экспонатов Дарвиновского
музея создана Филиппом Евтихиевичем Федуло-
вым. «Если бы не было Федулова - не было бы и му-
зея», - признавался Котс. Напряженная работа так-
сидермистов и художников музея, неустанные хло-
поты Александра Федоровича по приобретению кол-
лекций в лучших таксидермических мастерских Рос-
сии и Европы привели к тому, что помещения, выде-
ленные музею, стали малы. И ждать новых стен при-
шлось очень долго: строительство длилось целых
двадцать лет.

В 1964 году, когда умер А. Котс, его дело продол-
жила Вера Николаевна Игнатьева. 2 сентября 1995
года состоялось торжественное открытие нового
здания Государственного Дарвиновского музея. Оно
построено благодаря правительству Москвы, Депар-
таменту по культуре. Скажу больше: правительство
столицы приняло решение и о строительстве фон-
дохранилища, которое нынче, в юбилейном для нас
2007-м, сдано в эксплуатацию.

- Дарвиновский музей основывался как музей
эволюции. Но времена меняются, появились другие
теории создания мира, например, теория взрыва…
Изменилась ли как-то ваша экспозиция?

- На самом деле ничего особо нового не появи-
лось. Понятно, что теория, которую Дарвин описал в
своей книге «Происхождение видов», развивается,
появилось много новых открытий. При Дарвине еще
не было, к примеру, молекулярной генетики... Но ос-

нова, которую он заложил, осталась. Просто теперь,
говоря об эволюции, опускают слово дарвинизм, мы
говорим: синтетическая теория эволюции.

- Но музей, хотя и носит имя Чарльза Дарвина, не
замыкается на происхождении видов. В выставоч-
ных залах можно видеть живых насекомых, скульп-
туры на религиозные и философские темы, экспо-
зицию, посвященную царевне-лягушке…

- Еще А. Котс называл музей «Третьяковкой в био-
логии». Основная задача нашего музея - показать
развитие жизни на Земле. А насекомые - это самые
древние обитатели нашей планеты, и нет ничего уди-
вительного, что мы решили с ними знакомить посе-
тителей. Человек – это тоже продукт эволюции. По-
этому все, что создано руками человека, тоже гово-
рит о его развитии. Сейчас мы готовим выставку
«Мать и дитя». Казалось бы, как она связана с эво-
люцией? Да самым прямым образом, поскольку по-
казывает заботу о потомстве, которую на человече-
ском уровне принято называть материнством.

- Чего не хватает сейчас музею?
- Прежде всего нам не хватает сотрудников. Зар-

платы невелики, а нагрузка колоссальная. Остаются
работать только те, кто действительно любит музей.
А в остальном все хорошо. Число посетителей рас-
тет, что дает нам силы трудиться на своем поприще.

– Ваш музей первым в Москве открыл свой собст-
венный интернет-сайт - еще в 1995 году. Там не про-
сто информация о работе Дарвиновского музея. На
сайте много интересного о животных, можно посе-
тить раздел «Микроэволюция» или «Доказательства
эволюции», даже сыграть в веселую игру «Знаешь
ли ты динозавров?».

На каждом этаже музея установлены компьюте-
ры. В здании музея есть батискаф, пройдя сквозь

который, попадаешь на борт подводной лодки с ил-
люминаторами, приоткрывающими дверь в морское
царство. А в зале «Микроэволюция» работает уста-
новка с голосами птиц: стоит нажать на кнопочку - и
затрещит пеночка, тревожно проблеет бекас, вдох-
новенно отзовется зяблик. Еще одна новинка музея
находится в зале «Зоография» - это «живые весы»,
показывающие вес в мышах, кошках, медведях и
слонах… Все это замечательно! И все же... Как вы
думаете, не связано ли увеличение числа посетите-
лей с этими развлекательно-познавательными нов-
шествами?

- Мы делаем это не для привлечения внимания, а
для того, чтобы музей не застывал в своем развитии.
Наши сотрудники осознают, что человеку XXI века
нельзя показывать экспозицию такой, какой она бы-
ла в XVII-XVIII столетиях. Современный музей не
должен отставать и от новых технологий, которые, в
свою очередь, ни в коем случае не должны подме-
нять музей. Поэтому наши технические новинки по-
могают понять предмет, а не отвлекают от него.

- В музее много различных экскурсий для детей
разного возраста и их родителей. Но есть и особен-
ные – для инвалидов. Как пришла идея такого рода
работы?

- Это тоже наша традиция. Еще Александр Федо-
рович Котс с середины 1920-х годов проводил экс-
курсии для слепых студентов. А в годы Великой Оте-
чественной войны музей посещали организованные
группы раненых и инвалидов. Сейчас музей регуляр-
но принимает посетителей с различными формами
ограничения здоровья: с нарушениями опорно-дви-
гательного аппарата, слабослышащих, с нарушения-
ми умственного развития и аутизмом, незрячих и

слабовидящих. У нас созданы условия для свобод-
ного перемещения по всей экспозиции на колясках.
Сотрудники музея при необходимости окажут по-
мощь, в экскурсионном отделе можно записаться на
специальную экскурсию. Работает подъемник для
посетителей с проблемами опорно-двигательного
аппарата.

Для незрячих разработан маршрут, включающий
тактильное знакомство со скульптурами и реконст-
рукциями вымерших животных и древних людей.
Ведь человек, не обладая зрением, не может понять,
как устроены воробей или челюсть акулы, - ему
можно только рассказать об этом. А в нашем музее
он может все изучить на ощупь, причем на таких
специальных экспонатах есть этикетки по Брайлю.
Есть методический кабинет, где люди могут взять в
руки чучело воробья или увеличенную модель мухи.
Наши сотрудники сделали увеличенные модели на-
секомых, подобрали экспонаты, отражающие фон-
ды музея, включая все основные группы хранения:
беспозвоночных, костный материал, чучела птиц и
животных, кусочки меха млекопитающих.

С 2002 года работа с инвалидами стала более си-
стематизированной. В музее регулярно проводятся
выставки, демонстрирующие работы художников-
инвалидов и детей с задержками развития, аутиз-
мом. Достижения музея в области работы по обслу-
живанию инвалидов отмечались на выставках REHA
-2003 в Дюссельдорфе (Германия), Инватех-2003,
REHATECH-2005 в выставочном комплексе в Соколь-
никах. Мы стараемся делать все, чтобы люди с огра-
ниченными возможностями чувствовали себя в му-
зее комфортно.

- А для самых маленьких посетителей есть осо-
бенная программа?

- В музее разработана экскурсия для детей от 6
до 9 лет. Она называется «Животные - герои рус-
ских народных сказок», а ведет ее один из люби-
мейших сказочных героев – Колобок. Есть и цикл
занятий «Знакомьтесь, музей!», на которых юный
посетитель узнает, какие бывают музеи, где и когда
они появились впервые, что такое музейная коллек-
ция. Он окажется в роли сотрудника музея и сопри-
коснется с удивительным миром музейных предме-
тов. На втором занятии ребенок узнает, что такое
биологический музей, почему мир живых существ
так разнообразен и как он возник, зачем зебре по-
лосатая шкура, а жирафу длинная шея, подержит в
руках окаменевшие раковины древних моллюсков и
увидит движущиеся модели динозавров. В заключе-
ние малыш проникнет в тайны создания некоторых
экспонатов и познакомится с профессией художни-
ка-таксидермиста. Ему расскажут, как экспонаты
попадают в музей, познакомят с историей интерес-
нейших коллекций - таких, скажем, как коллекция
райских птиц.

- Есть ли в музее какие-то редкие экспонаты?
- Сегодня можно увидеть их на специальной вы-

ставке, посвященной столетию музея. Среди рарите-
тов - чучела или кости вымерших животных, как, на-
пример, голубя, способного преодолевать огромные
расстояния (к сожалению, этот вид полностью ис-
треблен человеком); чучела альбиносов и мелани-
стов, появляющихся в природе крайне редко, но
подтверждающих теорию эволюции; фонд редких
книг и т.д.

- А что, на ваш взгляд, явилось основной причи-
ной исчезновения тех или иных видов животных?

- Еще Чарльз Дарвин писал, что все живые орга-
низмы находятся в состоянии борьбы за выживание.
Одни борются с природными условиями, другие – с
себе подобными. К примеру, если бы у кроликов не
было естественных врагов, их бы развелось так мно-
го, что им просто нечего бы стало есть. Так что суще-
ствует процесс естественной смены одного вида
другим. А бывают и другие причины - допустим, ис-
чезновение мест обитания. Достаточно распахать
поля, чтобы погибли растения, которыми питаются
бабочки. То же самое с животными – люди вытесня-
ют их, строя свои поселения. А познавая через музей
природу, они задумываются над тем, как жить на Зе-
мле, чтобы не погубить эту прекрасную среду своего
обитания.

Если, гуляя по Московскому
зоопарку, вы заметили ре-
бят возле вольеров, усердно

что-то записывающих в блокнот,
не удивляйтесь: это проводят на-
учно-исследовательские работы
члены кружка юных биологов
зоопарка - КЮБЗ.

Этот старейший из ныне дейст-
вующих юннатских кружков Рос-
сии организован был весной 1924
года по инициативе директора
зоопарка профессора М.М. Зава-
довского. За годы работы кружка
его членами были более 1800 че-
ловек. Среди выпускников КЮБЗа
- 9 академиков, 40 профессоров,
около 100 докторов и более 200
кандидатов наук, известные дея-
тели культуры - писатели, худож-
ники, скульпторы... Некоторые из
кюбзовцев сегодня работают в
Московском зоопарке. И для всех
кружок стал школой общения.

Со дня основания в кружке под-
держиваются традиции демокра-
тического управления. Все вопро-
сы внутренней жизни - прием и
исключение членов, оценка работ
юннатов, отбор участников экспе-
диций и т.п. - решает общее соб-
рание и выборное бюро КЮБЗа.

Три руководителя - професси-
ональные зоологи. Причем они и
сами выросли в этом кружке - за-
нимались в нем с 12 лет.

Сюда принимают детей от 12

лет, хотя иногда приходят и деся-
тилетние и одиннадцатилетние
ребята. Принимают всех, но в
конце концов на занятиях остает-
ся не больше половины. Как ска-

зала одна из руководителей
КЮБЗ, Екатерина Юрьевна Пав-
лова, у некоторых детей не сов-
сем правильное представление о
кружке. Многие хотят только раз-
влечься, провести время, пово-
зиться с животными. Но КЮБЗ -
это еще и научно-исследователь-
ская работа. В ее основе наблю-
дения за животными и анализ их
поведения.

Свои наблюдения ребята ведут,
как они это называют, в режиме
посетителей, то есть не входя в
служебные помещения зоопарка.
Юннаты пользуются методиками,
применяемыми не только студен-
тами-биологами, но и професси-
ональными зоологами. А резуль-
таты своих исследований подкре-
пляют цифрами. Например, по-
ставлена задача: каковы особен-
ности в передвижении животного
по вольеру? Юннат записывает
свои наблюдения каждую минуту.
Если бы он делал это спонтанно,
без какой-либо системы, то и на-

блюдения оказались бы очень
субъективными, никаких серьез-
ных выводов из них сделать
нельзя. А вот корректно выпол-
ненную работу можно в дальней-
шем развивать, усложнять, рас-
ширять. Нередко работа юнната
становится впоследствии осно-
вой его студенческой курсовой.

В КЮБЗе читают лекции, прово-
дят семинары - конечно, на уров-
не, доступном школьникам сред-
них классов. Но это позволяет ма-
леньким кружковцам учиться кон-
спектировать услышанное, кон-
центрировать свое внимание на
материале и запоминать его. Юн-
наты и сами делают доклады, рас-
сказывают о своих исследова-
тельских работах, пишут отчеты о
поездках. Более взрослые участ-
ники кружка, которые уже успели
поступить в институты, придумы-
вают для новеньких викторины.
Лично меня просто ввел в ступор
вопрос: «Чем крыло бабочки отли-
чается от крыла птицы?» А вот ре-
бята, прозанимавшиеся всего ме-
сяц, с легкостью на него ответили.

Но, наверное, самые захваты-
вающие занятия в кружке - экс-
педиции во время школьных ка-

никул, которые проходят в запо-
ведниках России. В них участву-
ют лишь ребята, которые выпол-
нили научно-исследовательскую
работу. Это отличный показатель
их готовности к самостоятельной
работе в природе. Ведь на боль-
ших выездах ребята решают кон-
кретные биологические задачи,
применяя специальные полевые
методы исследования.

До того как отправиться в
дальнюю экспедицию, ребята хо-
дят в походы по Подмосковью.
При выезде на природу они раз-
биваются на группы по три-четы-
ре человека. В каждой есть опыт-
ный инструктор. В походах юнна-
ты учатся определять виды птиц,
различать следы зверей, изучают
растения, кустарники, деревья: в
таких путешествиях ребята ста-
новятся настоящими следопыта-
ми, способными ориентировать-
ся на местности, разжигать кос-
тер, ставить палатку, вести днев-
ник наблюдений... И неважно,
станет ли впоследствии член
КЮБЗа биологом или зоологом.
Главное - он через всю жизнь
пронесет уважение и любовь к
природе.

УРОКИ В ЗООПАРКЕ

ЧЕРЕЗ МУЗЕЙ
Этой осенью Государственный Дарвиновский музей отмечает
свое столетие. Наш корреспондент встретился с директором
музея заслуженным работником культуры Анной КЛЮКИНОЙ.

ВХОД В ПРИРОДУ - 
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ХОДЫНКА - КУЗНИЦА
ТАЛАНТОВ

В стенах Дворца спорта на Ходынке торжественно
открылись общемосковские детско-юношеские игры
с характерным названием «Олимпийские надежды».
Встречи школьных команд по футболу, волейболу,
легкой атлетике, фитнесу, плаванию продлятся весь
учебный год. 

ЛАУРЕАТЫ - САМБИСТЫ 
С КАВКАЗА

Арена на улице Стромынка, что в Сокольниках, ста-
ла местом отчаянных схваток юных самбистов, воз-
раст участников соревнований не превышал 13 лет. На
этот традиционный всероссийский турнир приехали
мальчишки из более чем десятка городов разных рес-
публик. Победители прошлогодних состязаний, борцы
из Санкт-Петербурга, не попали в финал. А лауреатами
стали самбисты Чеченской Республики, они первые на
пьедестале почета.

НАГРАДЫ ГЕРОЯМ 
УНИВЕРСИАДЫ

Атлеты-москвичи успешно выступили в составе рос-
сийской сборной на минувшей универсиаде, проводив-
шейся в столице Таиланда - Бангкоке.  Победителей и
призеров соревнований (среди них обладатели 8 золо-
тых медалей) поздравили мэр столицы Юрий Лужков,
его заместители в правительстве Людмила Швецова и
Валерий Виноградов, а также руководитель Департа-
мента физической культуры и спорта Михаил Степа-
нянц. Все спортсмены удостоились ценных подарков.

ТАБЛО

21Стадион для всех
СТОЛИЧНЫЕ ВЛАСТИ ВЫДЕЛИЛИ 

НА МОДЕРНИЗАЦИЮ «ЛУЖНИКОВ»
ОКОЛО ВОСЬМИСОТ МИЛЛИОНОВ

РУБЛЕЙ ИЗ ГОРОДСКОГО БЮДЖЕТА

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 42 (245), 7 - 13 ноября 2007Страницу подготовил Алексей МАТВЕЕВ

-То, что девочки-подростки
хотят быть во многом на
равных с ровесниками-

мальчиками, еще можно понять, в
этом я не вижу никакой патологии,
- поясняет Инна Викторовна. - Но со
временем девушки, по глубокому
моему убеждению, должны поки-
дать силовые виды спорта. К сожа-
лению, некоторые юные создания
втягиваются в тренировки, сорев-
нования. Не случайно в организме
многих из них находят затем следы
запрещенного препарата - тесто-

стерона, а это, извините, признаки
мужского гормона...

- Ну не пойдет нормальная де-
вочка в тяжелую атлетику или в
бокс, в единоборства, не несущие
философского значения, - продол-
жает Инна Угарова. - Вот, скажем,
небоевым карате, айкидо вполне
можно заниматься, там царит идео-
логия неприменения силы по отно-
шению к сопернику.

А в штанге... Девушкам гаранти-
рована в недалеком будущем - на
сто процентов! - патология позво-

ночника. Это прежде всего грыжа
диска, «садятся» все диски позвон-
ков. Не хочу пугать, но факт: по-
добные занятия грозят полной не-
подвижностью как профессио-
нальным спортсменкам, так и про-
стым любителям потолкать тяже-
сти. Патология номер два: ранний и
очень непросто текущий геморрой.
Лечить его крайне сложно. Пред-
ставьте, одолели эту напасть. Но с
возобновлением тренировок не-
редки обострения. Наконец, светит
заболевание сосудов, особенно

нижних конечностей. Появляются
варикозы наружных и глубоких
вен.

- Не вижу пользы для девушек и
от занятий боксом, - убеждена
И. Угарова. - Во время тренировок -
да, мышечная масса качается, это
еще ничего. Но соревновательная
практика всегда чревата хрониче-
скими травмами головного мозга,
носа, ушей. Страдают почки и пе-
чень, один только хук справа чего
стоит! Самое страшное, что многие

профессионалы и любители искус-
ственно тормозят приход тех же
месячных, чтобы они, видите ли, не
мешали достижению спортивных
результатов.

Ключевую роль в погоне за пре-
словутым успехом на помосте или
ринге играет, как известно, вес ат-
лета. Так вот, девочки изнуряют
себя - подобное даже диетами не
назовешь - диким, тотальным го-
лоданием. Они в буквальном
смысле сидят на воде и хлебе,
продолжается это не полторы-две

недели, как принято думать, а го-
дами, в течение всей спортивной
карьеры! И, конечно, в организм
перестают поступать жизненно
важные микроэлементы - витами-
ны, белки, углеводы, жиры. На-
чальная реакция организма - кости
становятся ломкими, как продол-
жение - такой образ жизни нега-
тивно сказывается на функциях
яичников.

- Нынче много развелось зазы-
вал во всякие там силовые клубы,

обещают клиентам идеальную фи-
гуру сотворить, гарантируют рель-
еф рук, груди и так далее, - говорит
наш эксперт И. Угарова. - Нормаль-
ные, вменяемые девушки и женщи-
ны никогда туда не пойдут, потому
что они знают: спина наверняка за-
болит, месячные, не дай бог, рань-
ше пойдут. Истинные любительни-
цы физкультуры и спорта выйдут
на беговую дорожку, прокатятся на
велосипеде. Вот настоящая пана-
цея от нездоровья и плохого на-
строения!

Презентация финала са-
мого престижного в Ев-
ропе клубного турнира -

Лиги чемпионов - состоялась в
пресс-центре Большой спор-
тивной арены «Лужников».

21 мая следующего года на-
ша столица примет две лучшие
команды Старого Света, кото-
рые разыграют между собой
один из самых почетных тро-
феев не только европейского,
но и мирового футбола. Этого
события с нетерпением ждут
миллионы поклонников игры в
нашей стране и далеко за ее
пределами. Москва и москви-
чи готовятся к эпохальному
финалу.

Примерно за полгода до ис-
торического события с журна-
листами встретились руково-
дитель Федерального агентст-
ва по физической культуре и
спорту РФ Вячеслав Фетисов,
заместитель мэра в правитель-
стве столицы Валерий Вино-
градов, президент Российского
футбольного союза Виталий
Мутко, генеральный директор
«Лужников» Владимир Але-
шин, знаменитый голкипер
«Спартака» и сборной СССР
Ринат Дасаев.

- Представители городских
властей - законодательной и
исполнительной ветвей - все
делают для того, чтобы финал
Лиги чемпионов прошел на
самом высоком уровне, - зая-

вил Валерий Виноградов. -
Вместе с сотрудниками «Луж-
ников» мы разработали про-
грамму действий, одобренную
Европейским союзом фут-
больных ассоциаций (УЕФА).
В ней все учтено, например,
малейшие нюансы по разме-
щению команд в отелях наше-
го города, многочисленных
гостей, в том числе VIP-пер-

сон. Разработаны даже специ-
альные полосы движения
транспорта в преддверии и в
день решающей встречи за
Кубок чемпионов.

Выдающийся в прошлом
хоккеист, а ныне министр спор-
та России Вячеслав Фетисов по-
благодарил руководство УЕФА
за возможность проведения в
Москве столь грандиозного со-
бытия, как финал футбольной
Лиги чемпионов.

- Нам очень приятно, что
лучшие игроки Европы сразят-
ся за почетный трофей на поле
наших «Лужников», - отметил
Вячеслав Александрович. - Это
событие в череде не менее зна-
чимых - в Сочи, как известно,
состоится зимняя Олимпиада

2014 года, а в 2010-м Москва
претендует на организацию
первых всемирных юношеских
Олимпийских игр...

Безусловно, интересно в
данной связи и мнение блиста-
тельного голкипера Рината Да-
саева:

- Финал Лиги важен не толь-
ко для болельщиков, но и для
нас, спортсменов. Я очень рад,

что мальчишки воочию увидят
сильнейших футболистов кон-
тинента, чьим мастерством
восхищаются поклонники игры
во всем мире. Не сомневаюсь,
после такого яркого зрелища
многие наши ребята захотят за-
писаться в секции и клубы,
возможно, станут со временем
звездами отечественного и ев-
ропейского футбола. Вот я с
коллегами посмотрел будущий
газон, на котором сыграют фи-
налисты Лиги чемпионов. Ду-
маю, им будет приятно высту-
пать на нем.

- Новенький натуральный
газон привезен из Америки,
стоит он порядка трех милли-
онов долларов, - пояснил ге-
неральный директор «Лужни-

ков» Владимир Алешин. - 21
мая следующего года Европа
и мир увидят обновленные
«Лужники» и, уверен, ахнут от
восторга. Вообще подготовка
к финалу идет со значитель-
ным опережением графика. В
данной связи не могу не ска-
зать добрых слов в адрес мэ-
ра столицы Юрия Лужкова.
Он переживает за дело, все
делает для того, чтобы буду-
щие финалисты, болельщики,
гости чувствовали себя ком-
фортно в нашей столице. В
частности, правительство Мо-
сквы, городская Дума выде-
лили на модернизацию «Луж-
ников» около восьмисот мил-
лионов рублей, это о многом
говорит.

Поклонникам футбола в на-
шей стране, конечно, небезраз-
лично, как будут распростра-
няться билеты на финал Лиги
чемпионов. Как пояснили в
Российском футбольном сою-
зе, правообладателем распро-
странения заветных билетиков
является УЕФА. Там планиру-
ют, что две трети от 75 процен-
тов, предназначенных для бо-
лельщиков, достанутся фана-
там клубов-финалистов. Еще
одна треть предназначена по-
клонникам игры других стран,
в том числе из России. Подроб-
но о механизме реализации би-
летов на финал Лиги чемпио-
нов будет рассказано на сайте
РФС начиная с 27 февраля сле-
дующего года.

Слышали о мини-ватерполе? Увле-
кательная забава! Играют четыре
на четыре, плюс, естественно, вра-
тари. Площадка вдвое меньших
размеров, чем в классическом
водном поло.

Команды бьются, представьте, в трех сетах (чем-то
это похоже на большой теннис) до четырех забитых
мячей в ворота любой из дружин. Если кто-то из со-

перников побеждает в двух сетах кряду, то третий поеди-
нок уже не проводится.

Приехал я посмотреть мини-ватерпольные баталии те-
перь уже на знакомую Инженерную улицу, что в Северо-
Восточном округе столицы, где в тамошнем бассейне тре-
нируются и принимают соперников воспитанники детско-
юношеской спортивной школы № 82. И, забегая вперед,
скажу: не разочаровался в увиденном.

...Юноши 14-15 лет азартно рассекали водную гладь на
территории в полбассейна, пытаясь точно адресовать мяч
партнерам. А те, в свою очередь, находясь на острие ата-
ки, очень старались огорчить вратаря соперника. И в ка-
кие-то эпизоды удавалось пробить «броню». Правда, гол-
киперу хозяев арены Диме Сомову забить оказалось
сложнее: он и сам здорово отражал броски, проявляя не-
дюжинную реакцию, да и партнеры грамотно действовали
в обороне.

- Немного нервничал, но в целом не сомневался в на-
ших возможностях, ведь мы еще до начала соревнований

считались фаворитами, - сказал по окончании решаю-
щей встречи счастливый Дима Сомов. - Вы, наверное, за-
метили, что ребята даже в самых непростых ситуациях
играли с улыбкой.

Кстати, юный голкипер уже четыре года занимается
мини-ватерполом, и оставлять этот очень зрелищный,
по словам же подростка, вид спорта не собирается. Да-
же когда окончит общеобразовательную школу, все
равно продолжит играть - сроднился уже с бассейном и
мячом.

А капитану команды хозяев Ване Киржанкову посове-
товала заняться водным поло мама. Она так ярко это жи-
вописала, что сын незамедлительно, как только открыл-
ся бассейн на Инженерной улице, пришел к тренеру Але-
ксандру Подойко. Именно пришел, потому что арена бук-
вально в нескольких сотнях метрах от дома парнишки.

- Знаете, мне даже баскетбол не так нравился, как вод-
ное поло, - говорит Ваня. - Здесь столько разных комби-
наций, столько эмоций! Жаль, некоторые ребята покину-
ли команду, зато остались, по-моему, самые лучшие.

...Ну никак решающий мяч не хотел залетать в ворота
соперников. То вратарь отлично сыграет, то штанга ему
поможет. При счете 0:3 ребята из команды МГФСО-1 от-
квитали один гол и продолжали остро атаковать. Но
эмоции захлестнули, гости зевнули контрвыпад, и хозя-
ева бассейна ставят победную точку - 4:1, главный приз
у них.

- Это один из самых зрелищных видов спорта, особен-
но в исполнении мальчишек! - восхищалась заместитель
директора ДЮСШ № 82 Екатерина Нефедова. - Вообще мы

минимум трижды в год организуем подобные турниры,
например, в День защитника Отечества, 9 Мая тоже зовем
к себе гостей. Сейчас вот сыграли в День народного един-
ства. И каждый раз мини-ватерпол приносит массу поло-
жительных эмоций.

«ЗОЛОТО»
ПЛЫВЕТ 
В ПИТЕР?
Хотелось бы ошибиться, но

суровые реалии заставляют
признать: скорее всего, про-

центов на 95, золотые медали
футбольного первенства отпра-
вятся теперь на берега Невы, в
клуб «Зенит».

Московские спартаковцы, еди-
ноличные преследователи питер-
цев, могут упрекать в этом ис-
ключительно себя. К примеру, пе-
нять на судейство не приходится,
оно в гостевом поединке преды-
дущего тура с подмосковным
«Сатурном» оказалось едва ли не
идеальным, где, собственно, мо-
сквичи и потеряли роковые два
очка. 

Не смогли руководители
«красно-белых» забыть также -
хотя бы на время! - о внутренних
дрязгах. И отцепили из состава
талантливого полузащитника
Торбинского, не поставив его на
игру с тем же «Сатурном». Ре-
зультат подобной недальновид-
ности хорошо известен.

Наконец, третий фактор, пожа-
луй, ключевой. Все матчи предпо-
следнего тура проводились, как
известно, в одно и то же время.
Так вот, переключая кнопки теле-
визора с канала на канал, легко
улавливалась разница: темповая,
мощная, динамичная игра «Зени-
та» против «Москвы» на фоне
анемичных, передвигающихся
пешком по полю спартаковцев и
ростовчан. За кем предпочтение?
Вопрос, наверное, риторический.
Потому победа «Зенита» красива,
закономерна - 1:0, как и справед-
лив успех «Спартака» - 3:0. У аут-
сайдера можно и пешочком выиг-
рать, как модно нынче говорить -
на классе.

В последнем туре «Сатурн»
примет «Зенит». Ситуация про-
зрачная: после поражения в гос-
тях от «Амкара» - 1:3 подмосков-
ные футболисты не опустятся ни-
же и не поднимутся выше своего
пятого места. Вы верите, что «Са-
турн» отберет очки у питерцев? Я
- не очень...

Результаты других матчей
29-го тура: «Динамо» - «Рубин» -
0:1, «Кубань» - ЦСКА - 0:1, «Кры-
лья Советов» - «Локомотив» - 3:1,
«Томь» - «Химки» - 3:1, «Луч» -
«Спартак» (Нч) - 2:1. Таким обра-
зом, у лидера - «Зенита» - 58 оч-
ков, «Спартака» - 56, ЦСКА - 50 и
«Москвы» - 49 очков.

МОСКВА ЖДЕТ 
ЛИГУ ЧЕМПИОНОВ

Сегодня разговор о пользе и вреде занятий
так называемыми силовыми видами спорта -
боксом, борьбой, тяжелой атлетикой, боями
без правил и так далее. Речь об участии в по-
добных тренировках и соревнованиях пре-
красной половины человечества.
Советы и рекомендации от нашего постоянно-
го эксперта, доктора медицинских наук, руко-
водителя врачебно-спортивного центра «Луж-
ников» Инны УГАРОВОЙ.

ДЕВОЧКИ,  НЕ БАЛУЙТЕСЬ ШТАНГОЙ!

И В ВОДНОМ ПОЛО 
ВРАТАРЬ - ПОЛКОМАНДЫ
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Команда хозяев бассейна была неудержима
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Ринат Дасаев (на снимке справа) и Виталий Мутко:
дизайн финала очень неплох!
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ОБЕД 
ДЛЯ МЫШИ
Для отпугивания грызунов можно

применить приманки. Например,
мыши и крысы не переносят запах

нафталина. Смесь из равных частей про-
изводных нафталина и древесных опилок
оставляют около лазеек, ходок и норок.
Такое же воздействие на них оказывает
высушенная чернокоренная и дикая мята.
А еще... жженая резина. Прежде чем зало-
жить овощи на хранение, погреб окурива-
ют дымом резины. Это могут быть куски
старых автомобильных шин или галоши,
сожженные на раскаленных древесных
углях в старом ведре, предварительно ус-
тановленном на поддон с песком.

В состав тепловых засыпок полезно
добавлять известь-пушонку, например:
опилки - 90 процентов, известь - 10 про-
центов. Известь разъедает шкурку грызу-
нов, и они стараются в таких местах не
поселяться.  

Из ядовитых приманок чаще всего
применяют зоокумарин (50 г на 1 кг при-
манки). Приманки раскладывают откры-
то по 0,5 г на 1 кв. м и только там, где ис-
ключена возможность отравления до-
машних животных. Если нельзя оста-
вить ядовитую приманку открыто, ее
кладут в маленькие ящики с отверстия-
ми. Купленные препараты используют
сразу, не оставляя их в доме, чтобы не
подвергать опасности детей и домашних
животных.

Можно использовать и такое средство:
в емкость с негашеной известью подме-
шивают солод или сахар, рядом ставят
посуду с водой. Съеденная известь вызы-
вает у грызуна жажду, а напившись воды,
он погибает.
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БЕРЕГИ СНЕГ С ОСЕНИ! В РОССИИ 
ХОТЬ И НЕ КАЖДАЯ СНЕЖИНКА 
НА СЧЕТУ, НО ХОЧЕШЬ УРОЖАЯ - 
«НЕ ДУМАЙ  О СНЕЖИНКАХ СВЫСОКА»

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 42 (245), 7 - 13 ноября 2007

Делу - время,

Страницу подготовил Станислав ЧУДАКОВ

В начале ноября в Cредней полосе России по-
года весьма коварная: многие растения к этому
времени еще не до конца прошли процесс закал-
ки, весьма чувствительны к резким понижениям
температуры в отсутствие снега. Поэтому к про-
гнозам погоды нужно прислушиваться особенно
внимательно. Важно не пропустить момент, ко-
гда мороз прихватит поверхность почвы. Как
только это случится, снятые со шпалер и пригну-
тые к земле кусты роз, винограда, а также акти-
нидии и лимонника можно укрывать уже основа-
тельно.

Высаженную осенью землянику целесообраз-
но (из-за сильного размножения мышей) не

только замульчировать (присыпать торфом или
листьями), но и дополнительно укрыть лапником.

Побеги малины свяжите в устойчивые «сно-
пы». Это убережет их от поломов и излишнего
зимнего иссушения.

Из-под кустов смородины, крыжовника надо
убрать опоры. 

В ноябре необходимо беречь снеговой по-
кров. Для этого устанавливают деревянные щи-
ты и решетки на открытых местах, развешивают
различные ленты; ударяясь о них, ветер затор-
маживает свое движение, и снежинки здесь же
оседают.

Еще раз проверьте, все ли убрано с огорода,

укрыты ли многолетники, в том числе спаржа,
многолетний лук,  оставленные под зиму корни
петрушки, посадки чеснока, лука-шалота. Не по-
мешает укрыть и кучи с компостом: температура
будет в бурте выше и перегной лучше.

Очистите пленочные теплицы от остатков
пленки, растений,  снимите верхний слой почвы
на 5-6 см и вынесите наружу.

Можно продолжать огородные работы: пере-
копать участок, если это еще не сделано, внести
под перекопку известь из расчета 400-500 г и ми-
неральные удобрения из  расчета 500-600 г су-
перфосфата, 200-300 г хлористого калия на
10 кв. м.

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА
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Я -Для начала хотя бы загляните в пожарный

шкаф на лестничной площадке. Как пра-
вило, он забит всяким хламом, пожарно-

го рукава в нем не найти. Можно и нужно, конеч-
но, потребовать от ДЕЗа восполнения пропажи.
Не отреагируют - звоните по телефону доверия
Госпожнадзора Москвы: 244-82-33. Однако нет
никакой гарантии, что при следующей проверке,
а еще хуже - в случае пожара, рукав будет на ме-
сте. Поэтому не мешает обзавестись индивиду-
альным огнетушителем и держать его в прихо-
жей квартиры.

Исправная система сигнализации, по мнению
пожарных, порой даже важнее водопровода. Это
подтвердил недавний пожар на 1-й Машиностро-
ительной улице. Из-за отсутствия сигнализации
в месте возникновения пламени люди в здании,
где произошло возгорание, ничего об этом не
знали полчаса, а узнав, даже не позвонили по 01.
Как ни дико звучит, но до сих пор сигнализация
страдает от того, что, увидев в помещении над
головой чуткий датчик задымления, некоторые
граждане тут же стараются избавиться от него,
считая этот прибор... подслушивающим устрой-
ством. 

Конечно, инспектора проверяют систему по-
жарной автоматики в общественных зданиях, уч-
реждениях, в жилых домах. Но они не всегда мо-
гут попасть, например, в приквартирные холлы,
где установлены пожарные шкафы и где каждый
год загорается до двух тысяч мусоропроводов.
Не в состоянии они побывать и в каждой кварти-
ре, чтобы убедиться в безопасности электроото-
пительных приборов. Жильцы сами должны кон-
тролировать наличие пожарных рукавов, датчи-
ков, удерживать курящих, чтобы не бросали в
мусоропровод не до конца погашенные спички,
табачный пепел и окурки, предостерегать от не-
правильного использования в квартирах нагре-
вательных электроотопительных приборов.

Случаи гибели людей часто связаны со злоупо-
треблением спиртным: человек в нетрезвом виде
засыпает в постели с зажженной сигаретой. Сде-
лал во сне два-три глотка дыма - и потерял созна-
ние. Надо сказать, что именно дым, насыщенный
токсическими веществами от горящих полимеров,
и угарный газ становятся причиной смертельных
исходов. В современном жилье на квадратный
метр приходится 50 кг горючего материала. Сни-
зить эту цифру можно, если, скажем, жильцы,
приобретая отделочные материалы для квартиры,
будут требовать от продавца сертификат пожар-
ной безопасности, а коммунальщики на путях эва-
куации, то есть на тех же лестничных маршах, не
станут использовать горючие материалы - такие,

как масляная краска при окраске стен. Для пола
тоже лучше выбирать не синтетику, а плитку. Есть
специальные огнезащитные краски или покрытия,
не влияющие на свойства изделия, но способные
сопротивляться высоким температурам от 15 до
40 минут. Должны стать нормой противопожар-
ные двери, которые могут около часа сдерживать
огонь как изнутри, так и снаружи. Но многое зави-
сит и от поведения попавшего в беду.

Если человек живет выше очага пожара, а пути
эвакуации лежат через приквартирные холлы, не
стоит спускаться по лестнице. В поднимающемся
вверх дыму можно задохнуться. Но и вверх по лест-
нице от дыма не уйти. Чтобы не стать жертвой угар-
ного газа, лучше всего, обложив дверь мокрыми ве-
щами, ждать помощи от пожарных на балконе.

Обычно московские пожарные службы добира-
ются до места пожара за десять минут. Специали-
сты используют технические средства эвакуации.
Так, с третьего этажа можно спрыгнуть на надув-
ной куб, а если человек находится выше, то приме-
няются подъемные механизмы, выдвижные лест-
ницы, рассчитанные на двадцать пять этажей, по-
жарные вертолеты и даже специальные спаса-
тельные кабины на тросах.

СПАСЕНИЕ ОТ ОГНЯ
К сожалению, столица и дня не обходится без пожаров. Ино-
гда в них гибнут люди. Как избежать подобных трагедий? Вот
что советует начальник отдела пропаганды Главного управле-
ния МЧС по Москве полковник Евгений БОБЫЛЕВ.

КАК ИЗВЕСТИ
ГРИБОК
Избавиться от грибка в дач-
ном доме - занятие трудоем-
кое. Зато результат оправда-
ет все усилия.

Чтобы не допускать распростране-
ния грибной инфекции, все пора-
женные места следует вырубить

или выпилить, а удаленную древесину
немедленно сжечь - но не в печке!

Затем на расстоянии одного метра в
одну и другую сторону от очага повреж-
дения удалите древесину, которая на
вид кажется здоровой, - ее тоже сожги-
те. Остальную древесину необходимо
тщательно антисептировать. Каменные
фундаменты и цоколи в местах примы-
кания к ним балок и перекрытий, пора-
женных грибковой плесенью, выжгите с
помощью паяльной лампы или газовой
горелки при строгом соблюдении проти-
вопожарных правил.

Необходимо удалить и грунт подполья
на глубину до 20 см - до здорового слоя
земли. Зараженную почву надо отнести
на дальний угол участка и там глубоко
закопать. Очищенную здоровую землю
подполья тут же пролейте из лейки 10-
процентным раствором медного или же-
лезного купороса, а затем засыпьте све-
жим сухим песком. Очень хорошо доба-
вить в этот песок 10-процентный рас-
твор извести-пушонки, чтобы не заводи-
лись грызуны.

После обработки раствором купороса
и просушки подполья или стен рекомен-
дуется дважды побелить известью, луч-
ше свежегашеной (2,5 - 3,0 кг комовой
извести на ведро воды с добавкой 100 г
медного купороса). Известковая побел-
ка, как броня, защитит древесину от
спор грибка.

Существует старинный прием дезин-
фекции подпольев и погребов. На 10
квадратных метров поверхности пола
понадобится 5 кг негашеной извести.
Насыпьте ее в кадку или ведро, затем
залейте водой. И бегом из подпола на-
верх! Все пазы и отверстия обрабаты-
ваемого помещения тут же заделайте
глиной. Через сутки-двое подполье
проветрите. Обработку проведите 2-3
раза.

А вот попытки борьбы с дереворазру-
шающими грибами такими средствами,
как битум, масляная краска, раствор по-
варенной соли, совершенно неэффек-
тивны. Они могут лишь помешать прора-
станию спор грибов, но уничтожить уже
развившуюся колонию не в состоянии.

Чтобы не заразить грибком строящий-
ся дом или погреб, нельзя применять ма-
териалы от разборки старых домов, да-
же кажущиеся на вид здоровыми. Мате-
риал, бывший в употреблении, практи-
чески всегда заражен грибком. Даже
сухую и здоровую древесину желатель-
но заранее обработать раствором анти-
септика.

Заготовленные для строительства и
ремонта лесоматериалы хранят под на-
весом на деревянных подкладках диа-
метром 10 см, чтобы уберечь их от грун-
товой сырости и для проветривания.
Бревна должны быть ошкурены. Не ре-
комендуется хранить лесоматериалы бо-
лее 3 лет.

Паклю и другие материалы для проко-
нопачивания рекомендуется обрабаты-
вать антисептическими противогнилост-
ными составами, а затем просушивать.

Для каждой зоны Подмосковья характерны
свои климатические и почвенные особенно-
сти. В зависимости от них надо выбирать и

сорта растений для посадки. Это в полной мере
относится к яблоне и груше.

В северной зоне Подмосковья главное требо-
вание - высокая зимостойкость. Лучше других
приживутся Грушовка московская, Мантет, Лет-
нее полосатое, Аркад желтый (летнего срока со-
зревания), Боровинка, Коричное полосатое
(осеннего), Антоновка обыкновенная, Маяк, Вос-
ход, Розовое (зимнего). В последние годы выве-
дены новые высокозимостойкие сорта, напри-
мер, Аркадик, который созревает одновременно
с Мелбой. Из поздних сортов можно рекомендо-
вать Подарок Графскому, плоды которого круп-
ные и хорошо хранятся. Эти два сорта довольно
скороплодны и практически не повреждаются
паршой.

В центральной зоне можно возделывать вы-
шеперечисленные сорта, а также такие, как Па-
пировка (летнего срока созревания), Жигулев-
ское, Боровинка, Штрейфлинг (осеннего), Ко-
ричное новое, Восход, Лобо, Память воину, Им-
рус (позднего и зимнего).

В южной зоне успешно произрастают все сор-
та средней зоны, а также Мелба (позднелетний
сорт), ДА-6517, Орлик (осенне-зимнего срока со-
зревания) и Спартак (зимнего), плоды которого
хранятся до апреля. Подойдет и Северный синап,
Конфетное, Синап орловский, Орловское поло-
сатое.

Менее зимостойкие сорта можно укрепить,
сделав прививки недостаточно зимостойкого
сорта в скелетные ветви высокозимостойких, та-
ких, как Антоновка обыкновенная, Грушовка мо-
сковская, Розовое, Шаропай. Посадив эти сорта
на постоянное место, через 2-3 года их можно

перепривить черенком недостаточно зимостой-
кого сорта.

Что касается груши, то во всех зонах Подмо-
сковья хорошо ведут себя следующие сорта гру-
ши: Лада, Чижовская, Кафедральная (летнего
срока созревания), Бессемянка (осеннего). Для
более северной зоны подойдет сорт Воложка
(раннеосеннего срока созревания), выведенный
на Куйбышевской опытной станции садоводства,
Северянка.

В средней зоне удаются сорта Нарядная Ефи-
мова, Кокинская, Велеса (Дочь Отличной) селек-
ции ВСТИСП, Москвичка (ТСХА) осеннего срока
созревания, а также Румяная Кедрина (Куйбы-
шевская оп. ст.) летнего срока созревания. К со-
жалению, при последней сорт поражается пар-
шой. Хороши здесь новые сорта ВСТИСП - Вид-
ная, Верная, Детская, Дюймовочка.

Для более южной зоны рекомендуются Ильин-
ка (народной селекции) летнего срока созрева-
ния, Любимица Яковлева (ВНИИС и СПР, Мичу-
ринск) позднеосеннего, Среднерусская (ВНИИ
СПК, Орел), Московская (ТСХА).

ЯБЛОЧНЫЙ ПОДРЯД
Яблоки раньше укладывали в

бочки или стеклянные банки ве-
точками вверх, перекладывая ли-
стьями вишни и черной смороди-
ны, и заливали хлебным отваром,
подслащенным сахаром или ме-
дом. Отвар готовится из взятых
поровну пшеничной и гречневой
муки с водой. На 400 г смешанной
муки - 1 ведро воды, 1 ст. ложка
соли, немного сахара и меда. Ох-
лажденную смесь процеживают и
заливают ею яблоки. Дополни-
тельно ряды яблок можно перело-
жить яблочными листьями, ани-
сом, укропом и др.

Яблоки кислые заливали до-
машним хлебным квасом, пере-
кладывая их мятой. Квас можно
смешать с равным количеством
раствора соли. Вместо него ис-
пользовали и солодовый настой;
для этого жидковатую смесь из
ржаной муки и холодной воды
держат в теплом месте, чтобы осо-
лодела, а затем разбавляют теп-
лой водой (1/2 ведра) и оставляют

закисать также в теплом месте, а
потом заливают ею яблоки.

Простейший способ - яблоки (1
ведро), уложенные в банки, зали-
вают кипяченной и охлажденной
водой (1/2 ведра). Яблоки долж-
ны быть покрыты водой; так как
они впитывают в себя жидкость,
то время от времени банки доли-
вают водой. Первые два дня их
держат в теплом месте, а потом
относят в погреб и накрывают
крышками. Чтобы яблоки сохра-
нились дольше, к воде добавляют
во время кипячения соль (50 г на
ведро воды), по вкусу базилик и
эстрагон.

КАПУСТА ЛИХА НЕ ПУСТИТ
Так приговаривали в старину

москвичи. А квасили ее так.
Всыпать нашинкованную све-

жую капусту в бочку, пересыпать
солью и сухим укропом; уплот-
нить ее, насколько возможно, ру-
ками. Вскипятить в котле воду и
кипятком обдать капусту, когда
уже четвертая часть бочки напол-
нена. Так поступать и дальше, по-
стоянно обдавая капусту кипят-
ком. Через несколько часов про-
колоть ее березовой палкой до са-
мого дна, чтобы вышла горечь

(повторять это несколько дней
подряд). Покрыть капусту полот-
ном, приложить деревянным
кружком и камнем. Уже через не-
делю она готова к употреблению.
Такая капуста хранится отлично
всю зиму, крепка и приятна на
вкус.

Кислая капуста будет хорошо
храниться в погребе, если время
от времени прибавлять к ней в те-
чение зимы небольшое количест-
во алкоголя или сахара. Очень бы-
стро они превратятся в уксус и та-
ким образом сохранят капусту на
долгое время.

РАЗДЕЛ ПО СОРТУ
Отобранные корнеплоды не

должны иметь бугров, побочных
корней, белых или зеленых пятен.
Различные сорта  в погребе хра-
нить раздельно. У редьки обреза-
ют листья, оставляя только серд-
цевинные, и зарывают в сухой пе-
сок, но так, чтобы эти листья были
наверху.

Сельдерей, порей и петрушку
поглубже зарывают во влажный
песок, как они сидели и в земле.
Наружные листья следует удалить,
оставляя лишь внутренние, серд-
цевинные листья.

МОРОЗ-ЭКЗАМЕНАТОР

Рецептов сохранения урожая множество.
Но мы предлагаем вам проверенные време-
нем. Они дошли до нас из Москвы девятна-
дцатого - начала двадцатого века.

ОСЕНЬ - ПРИПАСИХА,
ЗИМА - РАЗБЕРИХА

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А



ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 7 по 13 ноября 2007 года

В воскресенье в центре России установи-
лась холодная погода со слабыми морозами,
такой она продержится вплоть до следующих
выходных. В среду в антициклоне осадков не
ожидается. Ночью температура воздуха по об-
ласти будет -5,-10 градусов, в столице -5,-7,
днем -1,-6 по области и -2,-4 в Москве. На до-
рогах местами гололедица. В четверг ночью
по-прежнему -5,-10, а днем с юго-запада к цен-
тру России подтянется атмосферный фронт. С
ним местами может пройти небольшой снег.
Температура не изменится: -1,-6 градусов, ве-
тер немного усилится - до 3-8 м/сек.

В пятницу влияние фронта будет заметнее,
уже и ночью, и днем местами небольшой снег.
Но, несмотря на юго-западный ветер, темпера-
турный фон останется прежним: ночью -5,-10
градусов, днем -1,-6 градусов.

В выходные дни повеет теплом. Ожидается
выход южного циклона с Балкан на Белорус-
сию. Центр России будет находиться в его пе-
редней, теплой части и температура ночью -2,
-7 градусов, а после полудня уже от -4 до +1
градуса.

В последующие три дня влияние циклона бу-
дет усиливаться, осадков станет больше, ветер
- порывистым. Температура воздуха по ночам
от -4, до +1, а днем от -1 до +4 градусов. Авто-
любителям стоит помнить, что при такой тем-
пературе на дорогах большая вероятность об-
разования гололедицы. Это особенно надо
учитывать в школьные каникулы. 

В период с 7 по 13 ноября магнитное поле
Земли ожидается спокойным, а вот колебания
атмосферного давления могут ухудшить со-
стояние здоровья у пожилых людей. 

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоянии
погоды можно получить круглосуточно по мо-
бильным телефонам: МТС, Би-Лайн, Мегафон -
0656.

МЕТЕО
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ПОНИМАЕТ ПО-СВОЕМУ. ОДНАКО
СЛОВА «ЖЕЛАЕМ СЧАСТЬЯ!» ЗВУЧАТ
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42. С первых его шагов в литературе во-
круг его имени стали складываться
легенды. Были среди них безобид-

ные: например, уверяли, что, будучи отличным
стрелком из лука, он в молодости добывал себе
пищу охотой и жил в лесу на манер куперовского
следопыта. Но были и мифы зловещие – будто
бы где-то под Костромой, воспользовавшись за-
остренным двугривенным, он зарезал почтенно-
го старичка, а позже бежал с каторги. Между
тем, жизнь писателя, действительно полная
странствий и приключений, была лишена какой
бы то ни было загадочности. Родился он в семье
конторщика пивоваренного завода в уездном го-
родке Вятской губернии, высланного туда на
«вечное поселение». Едва окончив училище, он
бежал в Одессу, прихватив лишь шесть рублей,
смену белья да акварельные краски, намерева-
ясь рисовать «где-нибудь в Индии, на берегах
Ганга». Но уплыть в Индию не удалось. И хотя
впоследствии он прослыл бывалым морским
волком, который обошел все моря и океаны, на
самом деле он прослужил матросом всего полго-
да, поскольку после одного-двух рейсов его спи-
сывали на берег за непокорный нрав. Скитаясь
по России, он перепробовал множество профес-
сий: грузчик и банщик, землекоп и маляр, рыбак
и гасильщик пожаров на нефтяных промыслах,
лесоруб и плотогон... Будучи фантазером, он
рассказывал отцу о своих похождениях на золо-
тых приисках Урала. Однажды «игра фантазии»
привела его в ряды «бомбистов», а затем и в
тюрьму, И здесь он испытал силу человеческой
солидарности: четверо рабочих, социал-демо-
кратов, получив амнистию, наотрез отказались
покидать камеру, «пока не выпустят студента»,
то есть его. В русской литературе он считается
прежде всего автором романтических новелл,
повестей и романов. Через всю жизнь он пронес
целомудренное отношение к женщине, благого-
вейное удивление перед силой любви. Как писал
Паустовский, «он всегда считал, что лучше жить
неуловимыми снами, чем «дрянью и мусором»
каждого дня». А сам автор так объяснял свою
жизненную позицию: «Я понял одну нехитрую ис-
тину. Она в том, чтобы делать чудеса своими ру-
ками». Умер он летом 1932 года в Крыму, успев
закончить роман, о котором мечтал многие годы
– о «летающем человеке».

Его именем в Москве названа улица в ЮЗАО.
Ответ на предыдущее задание: улица 

Дениса Давыдова.

ИМЕНА НА КАРТЕ
СТОЛИЦЫ

Обалдуевцы озабочены вопросом: почему,
как утверждал Лев Николаевич, все счаст-
ливые семьи счастливы одинаково, а все
несчастливые несчастны по-разному? Ока-
залось, дело в том, что муж и жена - не все-
гда «одна сатана». Муж, например, любит
пиво и футбол, а жена - наряды и сериалы.

Ну и скажите, может ли быть счастлива се-
мья, члены которой исповедуют такие раз-
ные духовные ценности?
Отвечаем: может! Не верите? Тогда посмотри-
те на свою семью. Вгляделись? Тот-то и оно...
Отсюда вывод: не прав Лев Николаевич! Все
семьи - счастливы. До развода, разумеется...
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Тут жена с работы при-
шла и говорит:

- Новость слыхал? Пре-
зидент издал указ - теперь
у нас будет полная демо-
кратия!

- Не знаю, какая там пол-
ная демократия, пока у нас
- полная труба! Работы два
месяца фиг найдешь!

- Ты бы еще ее искал, -
съязвила жена. - Но теперь
в стране все будет по-дру-
гому. Президент приказал
всю полноту власти отдать
женщинам! Потому что у
женщин действительно
твердая рука, не то, что у
вас, у мужиков!

- Ничего себе! - я даже
на диване подпрыгнул. - И
что теперь будет?

- Ничего особенного, -
говорит жена. - По указу с
сегодняшнего дня все муж-

чины должны подчиняться
только женщинам. Причем
беспрекословно, под угро-
зой высшей меры! Так пре-
зидент и сказал, дословно!

- А что значит эта выс-
шая мера? - интересуюсь.

- Оставление без обеда,
без ласки и без футбола! -
отчеканила супруга метал-
лическим голосом. - Так
что, дорогой, давай-ка бы-
стренько пропылесось
квартиру, лампочки в при-
хожей и в туалете поменяй,
полгода уже не горят, по-
том пулей в магазин, а ве-
чером - за стирку!

Что делать? Пропылесо-
сил я всю квартиру, лам-
почки ввернул, из магазина
пуд продуктов припер, бе-
лье в машину загрузил,
включил и только на диван
хотел... А жена тут как тут:

- Почему не брит? Поче-
му воротничок грязный?
Почему от тебя, как от ба-
рана несет? Быстро в ванну
на помывку!

Залез в ванну, всего се-
бя отскреб, побрился, ру-
баху новую натянул. Вы-
шел, предстал перед оча-
ми.

- Вот, другое дело, - го-
ворит жена. - Теперь, так и
быть, можешь телевизор
посмотреть, но недолго,
потом я сериалы смотреть
буду. А пока пойду, так и
быть, твой любимый пирог
испеку.

Включил я телевизор, а
там как раз президент вы-
ступает. Слушал я, слушал,
ничего про передачу власти
женщинам он так и не ска-
зал. Про безопасность - да,
про коррупцию - тоже, а
вот про женщин - ни слова.
Обманула, значит, жена!

Помчался я на кухню
разбираться, а там супруга

- такая красивая, да еще и
с любимым мною пиро-
гом.

- Что, дорогой, - говорит
жена, - испугался? Или, мо-
жет, перетрудился? А я так
- каждый день! Еще и рабо-
таю, а ты на диване валя-
ешься... Не стыдно?

И стало мне тут действи-
тельно стыдно. Так что я на
другой день пошел и на ра-

боту устроился. А после ра-
боты теперь не валяюсь на
диване, а жене по дому по-
могаю. А то, кто его знает,
посмотрит-посмотрит пре-
зидент на весь этот бардак,
да и вправду женщинам
власть передаст. И тогда уж
точно - полная труба мужи-
кам...

Антон МАКУНИ,
подкаблучник

Если на пол упадет вилка,
значит, к нам на чашку
чая явится Зинаида.

Весь чай выпьет, все пироги
съест, а что не выпьет и не
съест, с собой унесет – сухим
и мокрым пайком.

Если на пол упадет столо-
вая ложка, возникнет теща на
ровном месте. Встанет над
душой, начнет за дочь речь
держать. А ее дочь и так меня
уже почти в гроб террором
своим вогнала, и теща все
пытается в крышку гроба
свои гвозди заколотить.

Если на пол упадет чайная
ложка, к жене припрется под-
руга. С водкой. Засядут на
кухне, начнут мне кости пере-
мывать, и они у меня станут

такими чистыми, что я смогу
гордиться своим скелетом. А
чем еще мне гордиться?

Если на пол из моих рук
упадет тарелка, хреново мне
тогда будет. Очень хреново!
Сто раз примета на шкуре мо-
ей проверена.

Если на пол упадет пова-
решка, тещина сестра загля-
нет на огонек. Будет тестю
глазки строить, а он к ней це-
ловаться полезет. А попадет
за разврат этот от тещи не се-
стре, не тестю, а мне. Не вижу
связи, но так оно и бывает.

Если на пол упадет тесть,
значит, где-то успел нажрать-
ся. Без меня. Но на мои день-
ги – он знает, куда я заначки
прячу.

Если на пол упадет жена,
жди истерики. Начнет нога-
ми сучить, пузыри пускать и
парик рвать в клочья. При-
чины для истерики может и
не быть, но примета верная!

Если на пол упадет теща,
то так ей и надо! А зачем ме-
ня доставать? Рука у меня тя-
желая!

Если на пол упадут деньги,
такая свалка начнется, что
все руки, ноги, уши переме-
шаются. Потом не сразу раз-
беремся – кому что принадле-
жит.

Если на пол упадет телеви-
зор, развод будет неизбе-
жен. Пока еще ни разу не па-
дал, но когда-нибудь я его
уроню. Чтоб примету прове-
рить...

Александр
КОСТЮШИН,

суеверный

ЛЕВЫЙ
ПОВОРОТ
Хм, «кирпич». Странно, еще ж вчера не

было, и на тебе! Но времени размыш-
лять нет, сзади сигналят. Ага, вон там, за

кустами. Ну до чего же они бестолковые. Ду-
мают, что если самим не видно, так и их ни-
кто не видит. А фуражки торчат над кустами.

Что ж я - дурак, что ли, так глупо попасть-
ся? Ну хорошо, проехал, а что теперь? Време-
ни-то в обрез. Тут можно объехать, но все пе-
рекопано - а у меня новенькая, чистенькая
иномарочка. Нет, здесь не поеду, дальше. А
времени еще меньше. Может быть, здесь?

Тоже неудачно. Проехать, конечно, можно,
но очень долго - времени останется только
цветы вручить и поцеловать... А зачем? Мо-
жет быть, я ее разлюбил, вот и ищу повод?
Раньше ж ехал себе спокойненько под «кир-
пич» и лихо отругивался от гаишников. А те-
перь?

А дома жена ждет, ужин стынет... Поеду-ка
я домой. Цветы выброшу или жене отдам -
вот она обрадуется. А потом улучу момент,
позвоню и скажу, что на работе аврал, опо-
здал, приболел... Скажу что-нибудь... Может
быть тот «кирпич» и не «кирпич» был, а судь-
ба?

Василий ШИМБЕРЕВ,
размышлист

СВАХА
Техник-смотритель Петушков был несчаст-

лив в браке. Трижды он дарил свое боль-
шое сердце, и трижды возвращали его на-

зад неблагодарные представительницы слабого
пола.

- И что им только надо? - не раз с тоской думал
техник. - Красив, строен, умен, настоящий мужчи-
на - и вот ведь! Ну из-за чего, к примеру, Клавдия
ушла? Ах, обиделась! Замечание сделал, суп пе-
ресолила. Я же ее не бил. Да, обозвал, так за де-
ло!.. Или Антонина. Три дня без пуговицы ходил,
она и глазом не моргает. Я говорю, куда смот-
ришь, чего видишь? Ну дела!

Как-то в воскресенье, пребывая в черной ме-
ланхолии, Петушков рассеянно листал газету. И
вдруг, ну надо же!..

- Вот она, моя судьба! - вскрикнул Петушков. -
Машина абы какую не подсунет! Техника сейчас
на грани фантастики!

И переполненный надеждой Петушков помчал-
ся к электронной «свахе». В большом просторном
зале, подмигивая неоновыми глазами, стояла кра-
савица-машина, блестя никелированными боками.

- Что, Петушков, - спросила машина, вздыхая. -
Небось, жениться хочешь?

- Хочу! - горячо подтвердил Петушков. - Но так,
чтобы с понятием была, с доглядом! А то ведь,
предположим, Антонина...

- Ну да ладно, ладно, - перебила «сваха». - Про-
крутим сейчас миллиончик вариантов, может, по-
везет.

Машина еще раз вздохнула и, мелко подраги-
вая от умственного напряжения, приступила к ра-
боте. Наконец «сваха» остановилась, глаза ее по-
тухли.

- Здесь все сказано, - проскрежетала она уста-
ло, раскручивая рулон бумаги. Поспешно схватив
распечатку, Петушков прочитал:

«Господин Петушков! Ни одна из миллиона
проверенных мною кандидатур вам не подойдет.
Женитесь на мне, я железная».

Владимир КАПИАНИДЗЕ,
воздыхатель

ДЛЯ ВАС, ЛЮБИТЕ-
ЛИ! На днях в г. Обал-
дуевске открылись экс-
клюзивные бани для
любителей купаться в
роскоши...

УНИКАЛЬНЫЙ ГО-
РОД. Больше не растут
цены в г. Обалдуевске.
Правда, не растут они
и меньше.

СМЫЛСЯ! Вчера
волна популярности
смыла со сцены кон-
цертного зала молодо-
го певца Э. Картузова.
Объявленная по горя-
чим следам операция

«Перехват» результата
в поиске певчего лю-
бимца обалдуевцев по-
ка не дала.

ПРОГРАММА В
ДЕЙСТВИИ. Выполняя
программу «Доступное
жилье», строители
Обалдуевска начали
возводить новые зда-
ния в шаговой доступ-
ности от старых.

БОРЬБА. На Обал-
дуевской ковровой фа-

брике началась подко-
верная борьба с приви-
легиями руководства
предприятия.

ЕСТЬ НОВЫЙ АВ-
ТОПАРК! Как нам ста-
ло известно, в Обалду-
евском лесопарке
только что разрешена
парковка частных ав-
томобилей.

Евгений 
ТАРАСОВ,

хроникер

УКАЗ

НАРОДНЫЕ ПРИМЕТЫ
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!
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 Свиное бедро

235 лет назад, 12 ноября
1772 года, Крым офици-
ально был объявлен неза-
висимым от Османской им-
перии. Без малого два века
спустя полуостров чисто
символически был подарен
УССР на юбилей воссоеди-
нения Украины с Россией.
После развала Союза этот
регион обрел прочную ре-
путацию «вещи в себе»: в
местном истеблишменте
считается хорошим тоном
все делать в пику офици-
альному Киеву.

170 лет назад, 11 ноября
1837 года, было открыто
движение по первой рос-
сийской железной дороге
сообщением Санкт-Петер-
бург - Царское Село. Паро-
воз «Проворный» провез
несколько разноцветных
вагончиков по железнодо-
рожной ветке длиной 26 ки-
лометров.

105 лет назад, 7 ноября
1902 года, родилась знаме-
нитая русская актриса Рина
Зеленая (настоящее имя -
Екатерина), народная арти-
стка РСФСР. Она принад-
лежала к редкой категории
актеров «чаплинского пла-
на», которым в равной сте-
пени были доступны вер-
шины комического и траги-
комического.

90 лет назад, 10 ноября
1917 года, одним из первых
указов новой власти в Рос-
сии была запрещена
«контрреволюционная пе-
чать». Таковы, видно,  наши
национальные реалии: каж-
дый новый «спаситель Оте-
чества», едва взгромоздив-
шись на вершину власти,
первым делом старается
заткнуть глотку оппонен-
там. Так было и в девяносто
первом, и в девяносто тре-
тьем годах прошлого столе-
тия...

90 лет назад, 10 ноября
1917 года, в России было
создано Бюро комиссаров
авиации и воздухоплава-

ния. Так было положено на-
чало строительству совет-
ского воздушного флота.

90 лет назад, 11 ноября
1917 года, на заседании
Петроградского ревкома
впервые прозвучал термин
«враг народа». «Враги» тем
временем не дремали: в
этот же день на совещании
представителей левых пар-
тий было принято постанов-
ление о создании однород-
ного социалистического
правительства без участия
большевиков.

80 лет назад, 7 ноября
1927 года, сторонники
Троцкого попытались про-
вести в Москве альтерна-
тивную праздничную де-
монстрацию. Демонстран-
ты были разогнаны милици-
ей, несколько человек полу-
чили ранения. А каких-ни-
будь десять лет спустя о по-
добном шествии и поду-
мать-то было уже страш-
но!..

65 лет назад, 8 ноября
1942 года, во время обра-
щения к нации в Мюнхене
Гитлер заявил о взятии
Сталинграда. Однако шли
недели, а крепость на
Волге продолжала сра-
жаться. А менее чем че-
рез три месяца невидан-
ная дотоле катастрофа
вермахта на волжских бе-
регах стала историческим
фактом...

25 лет назад, 10 ноября
1982 года, скончался Гене-
ральный секретарь ЦК
КПСС Леонид Ильич Бреж-
нев. Удивительно, но с года-
ми отношение в народе к
этому человеку, про которо-
го слагались бесчисленные
анекдоты, постоянно меня-
ется в лучшую сторону. Ви-
димо, сказывается носталь-
гия по дружбе народов, по
политической и социальной
стабильности, и все меньше
людей называют годы
брежневского правления
«эпохой застоя»: было с
чем потом сравнить...

Подготовил 
Александр ЧУДАКОВ
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ПО ВОПРОСАМ
  доставки газеты

обращаться
по тел. 507-84-91

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД,
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 
В № 41 (244)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: юноше-
ство - лес - протест - азу - сти-
лист - стекло - Киву - паук -
ожог - караван - деликатес -
марево - Родя - арак.

ПО ВЕРТИКАЛИ: рюкзак -
коридор - чиж - корпус - вокал
- тсуга - имя - реголит - река -
лепта - ара - атлетика - ветер -
вес - слуга - Ева - достаток -
носок.

ЛЕЧИМ

ЗУБЫ
качественно и недорого
Коронка м/керам. 

(Германия)
3000 р.(все включено)
Пломба (Германия)

800 - 1750 р.
(все включено)

343-48-87 м."Орехово"
369-56-79 м."Семеновская"

торговые места
в новом торговом комплексе

“Митинский радиорынок”
тел. 645-17-67

ООО "Ариэл" сдает в аренду

СЗАО

АРЕНДА   квартир
комнат  

загородной недвижимости
в Москве и Подмосковье

Выезд специалиста

Гарантия полной
юридической и финансовой

ответственности

Бесплатные
консультации эксперта

8 (495) 740-56-74 многокан.

Будем рады вас слышать по телефону 
225-62-60.

Будем рады видеть по адресу: 
ул. Автозаводская, д.17,

корп. 3, оф. 105.

КРЕПКРЕПОСТЬОСТЬ
Агентство недвижимости

www.an-krepost.ru
Все операции с недвижимостью:
�Квартиры
�Офисы
�Земля

�Новостройки
�Бесплатные 
   консультации

Заявки направлять 
по адресу: 117105, г. Москва,

Варшавское ш., д. 8 
с пометкой КОНКУРС - АУДИТ

с 6.11 по 19.12.2007 г.
Требования: опыт рабо-

ты в сфере аудита не ме-
нее 5 лет; лицензия на ау-
диторскую деятельность;
наличие в штате не менее
5 специалистов, имеющих
квалификационные атте-
статы аудиторов и опыт
проверок ФГУП, в т.ч. не
менее 3 с опытом прове-
рок предприятий МПР
России и Роснедра, полис
страхования профессио-
нальной деятельности в
сумме не менее 1 млн.
долларов США.

ФГУП ГНЦ РФ
ВНИИгеосистем проводит

отбор аудиторских
организаций на 2007-2009 гг.

ПРИГЛАШАЕМ
8-916-555-63-25, 323-70-55

КУРЬЕРА

Реклама в газете: 675-24-36, 677-40-90, 677-41-29.
E-mail: reclama-ms@mail.ru

“Московская среда” в интернете:
www.moswed.ru

�Важнейшие события в Москве, стране, мире.
�Реформа ЖКХ: задачи, перспективы, проблемы.
�Вопросы здоровья.
�Новости культуры и спорта.

ЕСТЬ РАБОТА!

Телефон отдела кадров: 622-12-77
Адрес: ул. Азовская, д. 5а.

8-й отдел милиции УВД 
на Московском метрополи-
тене принимает на работу 
на должности сотрудников 
милиции граждан РФ от 18 
до 35 лет,  имеющих образо-
вание не ниже среднего. 
Зарплата от 10000 рублей. 
Осуществляет подготовку к 
поступлению в Московский 
университет МВД России, 
Академию экономической 
безопасности МВД России, 
Московскую среднюю школу 
МВД РФ, а для окончивших 
9 классов - в колледжи ми-
лиции ГУВД г. Москвы.


